
Граждане 
задерживают 
пенсии
Перевод накоплений 
практически остановился

Кампания по переводу пенсион-
ных накоплений в этом году об-
ещает быть провальной — за пер-
вое полугодие граждане подали 
менее 82 тыс. заявлений на пе-
ревод накоплений, свидетель-
ствуют промежуточные данные 
Пенсионного фонда РФ. За ана-
логичный период прошлого года, 
который до сих пор считался са-
мым неудачным, было подано бо-
лее 530 тыс. заявлений. При этом 
те немногие граждане, которые 
все же решаются менять стра-
ховщика, в абсолютном боль-
шинстве делают это досрочно, 
не обращая внимания на потерю 
инвестдохода.

За первую половину 2019 года 
граждане подали всего 81,6 тыс. за-
явлений в Пенсионный фонд Рос-
сии (ПФР) на перевод пенсионных 
накоплений. Об этом заявил глава 
ведомства Антон Дроздов (см. ин-
тервью с ним на стр. 8). Это в 6,5 ра-
за меньше, чем за аналогичный пе-
риод прошлого года, в котором пере-
ходная кампания была самой слабой 
за последнее десятилетие (см. „Ъ“ 
от 30 января). Так, например, к 1 ию-
ля 2017 года ПФР принял к рассмо-
трению 4,4 млн заявлений на пере-
вод пенсионных накоплений.

Несмотря на сокращение подан-
ных заявлений, как и в предыдущие 
кампании, подавляющая их часть 
(98%) подана на досрочную сме-
ну страховщика, которая повлечет 
за собой потерю накопленного дохо-
да от инвестирования накоплений. 
Ранее зампред правления ПФР Нико-
лай Козлов объяснял подобную про-
порцию «превалированием агент-
ских продаж». Однако с этого года 
фактор агентов не работает: вступи-
ли новые законодательные нормы, 
теперь можно подать заявления ли-
бо лично в отделении ПФР (а также 
через представителя с нотариаль-
ной доверенностью), либо через уда-
ленный электронный канал — Еди-
ный портал госуслуг (ЕПГУ). Сам гра-
жданин или его представитель в обя-
зательном порядке должен быть про-
информирован о сумме теряемого 
инвестиционного дохода в случае 
досрочного (до наступления пяти-
летнего фиксинга) перехода к дру-
гому страховщику. Однако несмотря 
на это, граждане, если и решаются 
переводить накопления, в большин-
стве по-прежнему делают это, не взи-
рая на потери.   

За четыре года действия штраф-
ных санкций за досрочный перевод 
пенсионных накоплений граждане 
уже потеряли 108,4 млрд руб. инвест-
дохода (см. „Ъ“ от 31 июля). Эти сред-
ства ушли в резерв по обязательно-
му пенсионному страхованию НПФ 
или ПФР. При этом количество «мол-
чунов» (средствами которых управ-
ляет ВЭБ), согласившихся на потерю 
инвестдохода за четыре года, превы-
сило 30 тыс.
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Антипичный случай 
Сбербанку отказали в новых льготах для его нефтяного бизнеса

Как стало известно „Ъ“,  Минэнерго 
и Минфин отклонили просьбу главы 
Сбербанка Германа Грефа о новых льго-
тах для Антипинского НПЗ. Министерст-
ва сочли преференции излишними, так 
как они могут привести к выпадающим 
доходам бюджета в 24 млрд руб. в год. 
При этом в конце июля правительство 
уже выдало НПЗ льготы на 10 млрд руб. 
в следующие два года в виде обнуления 
акциза на авиакеросин. ФАС и Минпри-
роды раскритиковали и другую прось-
бу господина Грефа — об изменении 
 условий лицензии на месторождения 
в Оренбуржье, находящихся на балан-
се НПЗ,— найдя в ней риски нарушения 
 антимонопольного законодательства.

Профильные министерства дали отри-
цательные отзывы на просьбу главы Сбер-
банка Германа Грефа о предоставлении до-
полнительных налоговых льгот для Анти-
пинского НПЗ и на изменение условий ли-
цензии на месторождения в Оренбургской 
области. Как рассказали три источника „Ъ“, 
соответствующий доклад Минэнерго на-
правило в правительство. 

Антипинский НПЗ и находящиеся у не-
го на балансе Могутовское, части Гремя-
чевского и Воронцовского месторождений 
принадлежат «Сокар энергоресурсу» — сов-
местному предприятию Сбербанка и не-
названных инвесторов. Банк, который яв-
ляется основным кредитором НПЗ, вес-
ной забрал эти активы, находившиеся у не-
го в залоге, у Дмитрия Мазурова, а сам биз-
несмен по заявлениям Сбербанка оказался 
под стражей. Сейчас «Сокар энергоресурс» 
осуществляет процессинг на Антипинском 
НПЗ. При этом интересовавшаяся активом 
азербайджанская SOCAR пока так и не при-
няла решение о покупке НПЗ и месторо-
ждений. В SOCAR заявили „Ъ“, что «рассма-
тривают варианты вступления в проект по-
сле проведения финансового и техниче-
ского аудита активов». 

В июле Герман Греф написал письмо 
президенту РФ Владимиру Путину, в ко-
тором просил увеличить для НПЗ выпла-
чиваемый из бюджета обратный акциз 
на нефть, нарастив до 1,5 логистический 
коэффициент (дается заводам, удаленным 
от границы РФ, которым сложнее экспор-
тировать продукцию, сейчас у Антипин-
ского НПЗ коэффициент 1,1). Поскольку за-
вод работает по давальческой схеме, льго-
ту получал бы давалец, то есть «Сокар энер-
горесурс». Но Минфин, по словам источ-
ников „Ъ“, выступает против предоставле-
ния льготы, поскольку она приведет к вы-
падающим доходам бюджета в 24 млрд руб. 
в год к 2024 году, когда полностью завер-
шится налоговый маневр.

Минэнерго тоже не поддерживает ини-
циативу, так как она не содержит финан-
сово-экономического обоснования. Мини-
стерство также указало, что для стимулиро-
вания вхождения в капитал НПЗ иностран-

ного стратегического инвестора в конце 
июля уже были приняты поправки об об-
нулении акциза на авиакеросин Jet-A1 (то-
пливо для газотурбинных двигателей). Эта 
льгота даст заводу дополнительные 10 мл-
рд руб. в следующие два года.

По мнению одного из источников „Ъ“, 
повышение логистического коэффициен-
та для Сбербанка как владельца НПЗ уще-
мит права других участников рынка, чьи 
заводы работают без дополнительных пре-
ференций. У банка была возможность оце-
нить риски при выделении кредитов заво-
ду, ведь в тот момент о налоговом маневре 
уже было известно, рассуждает один из со-
беседников „Ъ“: «Теперь банк, уже полу-
чив завод в качестве залога, хочет вернуть 
и кредитные средства за счет государства». 
Собеседник „Ъ“, знакомый с докладом, от-
мечает, что Минэнерго предлагает вернуть-
ся к обсуждению вопроса при условии про-
ведения мониторинга операционной эф-
фективности предприятия, обеспеченного 
стабильной загрузкой, а также при «нали-
чии соответствующего поручения».

Герман Греф также просил внести из-
менения в лицензию на принадлежащие 
НПЗ месторождения в Оренбургской обла-
сти. Антипинский НПЗ получил их на кон-
курсе в 2015 году с условием обязательной 
поставки добытой нефти на завод, обой-
дя ННК (сейчас «Нефтегазхолдинг») Эдуар-
да Худайнатова, «Газпром нефть» и венгер-
скую MOL. Однако технически такая по-
ставка по трубопроводам невозможна, по-
этому глава Сбербанка просил разрешить 
поставлять эту нефть по своп-схемам.

Но, по данным „Ъ“, в Минприроды счи-
тают, что такое изменение лицензии может 
рассматриваться как нарушение норм гра-
жданского права и антимонопольного за-
конодательства, так как условия конкур-
са ограничивали круг проявлявших ин-
терес участников. По мнению собеседни-
ка „Ъ“, в итоге не участвовавшие из-за до-
полнительных условий интересанты мо-
гут оспорить результаты торгов 2015 го-
да или решение о корректировке лицен-
зионных требований. В ФАС тоже счита-
ют, что условия о поставке нефти на НПЗ 
имели ключевое значение для выбора по-
бедителя, в результате изменение лицен-
зии может «содержать признаки» наруше-
ния антимонопольного законодательства. 

По словам источников „Ъ“, интерес к место-
рождениям Антипинского НПЗ проявляла 
«Роснефть», при этом в конкурсе нефтеком-
пания не участвовала.

В Сбербанке заявили „Ъ“, что не знако-
мы с позициями ведомств. Во всех ведом-
ствах отказались от подробных коммента-
риев, в Минприроды и Минфине „Ъ“ лишь 
подтвердили, что направили свои позиции 
в Минэнерго.

Глава юркомпании «НП-Эдвайс» Наталья 
Пантюхина отмечает, что на оспаривание 
результатов конкурса по закону дается год, 
и в случае подачи такого иска сейчас он бу-
дет отклонен по причине истечения срока 
исковой давности. Теоретически игроки 
рынка могут оспорить изменение условий 
лицензий, но им нужно будет доказать на-
рушение правил переоформления лицен-
зии для Антипинского НПЗ и нарушение 
тем самым их прав. Вопрос получения до-
полнительных преференций для Сбербан-
ка может быть реализован лишь в случае по-
литической воли, полагает юрист НАФКО 
Павел Иккерт, но риск для лицензий дей-
ствительно существует: они могут быть ан-
нулированы по причине срыва сроков про-
ведения геологоразведки и начала добычи.

Дмитрий Козлов

5G восточной частоты  
Для связи будущего в России  
предложен диапазон,  
популярный только в Китае и Японии 

Из-за дефицита частот ключевым 
 диапазоном для создания сетей 
5G в России может стать 4,4–4,99 ГГц, 
непопулярный в большинстве стран, 
за исключением Китая и Японии. Не-
хватку иностранного оборудования 
и смартфонов для этого диапазона 
в правительстве рассчитывают вос-
полнить за счет отечественной про-
мышленности, не исключая, впрочем, 
и «отставания от прогресса». Такой 
 сценарий грозит удорожанием обору-
дования, задержкой в  строительстве 
сети 5G и проблемами у абонентов 
в  роуминге, предупреждают участни-
ки рынка.

Минкомсвязь предложила рассматри-
вать диапазон 4,4–4,99 ГГц в качестве при-
оритетного для внедрения стандарта связи 
5G, следует из обновленного проекта кон-
цепции развития этой технологии до 2020 
года (есть у „Ъ“). Возможность использова-
ния диапазона 3,4–3,8 ГГц для 5G в России 
не исключается, но при его конверсии.

На частотах 4,4–4,99 ГГц появляется воз-
можность построения сетей 5G главным 
образом на отечественном оборудовании, 
говорится в проекте. Появление иностран-
ных аналогов в ближайшие три-пять лет 
маловероятно: согласно документу, спрос 
на подобную технику будет невысоким, 

поскольку такие частоты рассматривают-
ся для 5G только в Китае и Японии.

Вся индустрия ориентирована на 3,4–
3,8 ГГц, поэтому выбор частот 4,4–4,99 ГГц 
приоритетными для 5G связан с риском 
«отставания от прогресса», признают 
в Минкомсвязи. Впрочем, работа с рос-
сийскими производителями телекомму-
никационного оборудования уже ведет-
ся, заверил представитель министерства, 
в ноябре будет представлен доклад о сте-
пени их готовности. В Минпромторге со-
общили, что создают консорциум, в кото-
рый войдут предприятия, занимающиеся 
и разработкой софта, «железа» и электрон-
ной компонентной базы. «Консорциум 
должен будет сформировать полную про-
дуктовую линейку оборудования для се-
тей 5G, в которую войдут и пользователь-
ские устройства»,— сообщили в министер-
стве. Инфраструктурное оборудование для 
сетей 5G планирует, в частности, произво-
дить «Ростех».

8 августа проект концепции рассмотре-
ла рабочая группа по направлению «Ин-
формационная инфраструктура» АНО 
«Цифровая экономика». По словам пред-
ставителя АНО, эксперты были обеспоко-
ены выбором Минкомсвязи.
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Повестка выходного дня 
Московская оппозиция объявила,  
что может не признать  
результаты выборов в Мосгордуму

После разрешенного митинга в под-
держку незарегистрированных канди-
датов в Мосгордуму в субботу на про-
спекте Сахарова, ставшего самым 
массовым с 2012 года, оппозиция по-
пытается согласовать с мэрией новую 
акцию протеста, повестка которой по-
ка ясна не до конца. О дефиците внят-
ной повестки в субботу заявили сразу 
и политологи, и сами оппозиционеры, 
и тысячи участников митинга. Тем вре-
менем резолюция митинга фактически 
содержит ультиматум: «Если кандида-
ты, независимые от власти, не будут за-
регистрированы, мы будем требовать 
отмены результатов выборов 8 сентя-
бря». Опрошенные „Ъ“ эксперты разо-
шлись во мнениях о том, поможет ли это 
требование поддержать и консолидиро-
вать протестные настроения.

Согласованный митинг «Вернем себе пра-
во на выборы» 10 августа на проспекте Саха-
рова политологи называют самой масштаб-
ной протестной акцией с 2012 года. По под-
счетам волонтеров «Белого счетчика», «верх-
няя оценка численности митинга составляет 
порядка 60 тыс. человек». ГУ МВД по Москве, 
со своей стороны, оценивает число участни-
ков в 20 тыс. человек и сообщает о 136 задер-
жанных — речь идет об участниках вечер-
ней несанкционированной прогулки в Ки-

тай-город, в которой приняли участие не-
сколько сотен человек после окончания раз-
решенного митинга. По данным правоза-
щитного медиапроекта «ОВД-Инфо», задер-
жано в субботу было не менее 229 человек.

Оргкомитет митинга из шести муници-
пальных депутатов (в их числе незареги-
стрированный кандидат в МГД Елена Руса-
кова) к несанкционированной прогулке 
не призывал, зато пригласил на согласован-
ную акцию нескольких музыкантов и бло-
геров. На одной сцене с Натальей Конон — 
матерью Даниила Конона, задержанного 
по делу о «массовых беспорядках» 27 ию-
ля, выступили группа «Кровосток», телеве-
дущий Леонид Парфенов, юморист Данила 
Поперечный, незарегистрированный кан-
дидат в МГД Сергей Митрохин, писательни-
ца Людмила Улицкая и рэпер Face. Несмо-
тря на дождь, тысячи человек продержались 
на проспекте Сахарова до конца и услышали 
резолюцию из восьми пунктов. В документ 
вошли требования «освобождения незакон-
но арестованных», «изменения избиратель-
ного законодательства» и «регистрации не-
зависимых от власти кандидатов» — в про-
тивном случае организаторы митинга об-
ещают «требовать отмены результатов выбо-
ров 8 сентября».
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к новым льготам встали 
профильные министерства  
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сегодняшнее 
число 54,9

процента составила доля инвестиций нерезидентов в еврооблигации РФ по итогам второго 
квартала 2019 года, сообщил ЦБ. Показатель вырос по сравнению с первым кварталом на 2,4 процентного 
пункта. Общий объем еврооблигаций РФ, принадлежащих нерезидентам, по номинальной стоимости на 1 
июля 2019 года составил $22,5 млрд. Нынешний показатель доли нерезидентов — максимальный за послед-
ние пять лет (в июле 2014 года он составлял 57,7%). По мнению ЦБ, новая порция санкций США в отношении 
России (в том числе запрет американским банкам на покупку на первичном рынке нерублевых российских 
облигаций) не окажет заметного влияния на рынок — новые размещения смогут выкупать российские банки.

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

Развитые  
обрабатывающие  
регионы  
остановились в росте

Аналитический центр (АЦ) при 
правительстве посвятил отдельный 
раздел своего июльского бюллетеня 
о текущих тенденциях российской 
экономики анализу региональ-
ной динамики промышленного 
производства. Особенностью этого 
исследования является методология 
АЦ, которая делит регионы на четыре 
большие группы (высокоразвитые, 
развитые, средне- и менее разви-
тые) и на девять подгрупп, характе-
ризующих особенности экономиче-
ской специализации регионов.

Оказалось, что в первом полу-
годии 2019 года промышленность 
в годовом выражении росла во всех 
типах регионов — кроме развитых 
с опорой на обрабатывающую 
промышленность и менее развитых 
аграрных (см. график). В первом 
случае промпроизводство в целом 
снизилось на 0,2%. В эту группу АЦ, 
в частности, включает Челябинскую, 

Ленинградскую и Иркутскую области. 
В менее развитых аграрных регионах 
снижение промышленного выпуска 
на 5,4% произошло из-за сжатия 
в обработке на 10,2%, вызванного 
снижением этого показателя в Да-
гестане на 27,4%. 

Среди растущих групп реги-
онов темпы прироста выпуска 
составляли от 2,1% в регионах 
с диверсифицированной эконо-
микой до 7,4% в финансово-эко-
номических центрах. В последнем 
случае прирост промышленного 
производства в Москве составил 
7,1%, в Санкт-Петербурге — 4,9%, 
а в Московской области — 10,8%. 
Снижение выпуска в добывающей 
промышленности финансово-
экономических центров на 20,9% 
произошло за счет его сокращения 
в Санкт-Петербурге на 26,5%.

Отметим, что в 2018 году, 
согласно классификации регионов 
АЦ, быстрее всего рос выпуск 
промышленности в тех же финансо-
во-экономических центрах (на 8,3% 
в годовом выражении) и в регионах 
с сырьевой экспортно-ориенти-
рованной экономикой (на 5,6%). 
Среди последних лидером роста 
промпроизводства оказался ЯНАО 
(на 17%) за счет выхода на плано-
вую мощность завода «Ямал СПГ». 
Лидером же падения выпуска в 
менее развитых аграрных регионах 
была Карачаево-Черкесия (за счет 
снижения в обработке на 18,4%).

Алексей Шаповалов

ПРИРОСТ ПРОМПРОИЗВОДСТВА 
ПО ТИПАМ РЕГИОНОВ В ПЕРВОМ 
ПОЛУГОДИИ 2019 ГОДА 
(%, В ГОДОВОМ ВЫРАЖЕНИИ) 

Добыча*
Обработка

Электроэнергетика
Вода и загрязнения

–20,9
8,8

2,7
1,3

8,3
0,6

2,6
2,5
2,0
1,9

0
7,2

1,2
–0,3
0,2

3,5

2,2
–10,2

2,1
6,8

5,3

–0,8
2,8

–0,2

0
4,9

–0,7
15,8

10,6
2,8

–0,8
–0,2

3,1
2,1

–3,2
–2,4

*БЕЗ МОСКВЫ И СЕВАСТОПОЛЯ. ИСТОЧНИК: АЦ. 

Финансовые центры

Экспортно-сырьевые

Диверсифицированные

С опорой на обработку

С опорой на добычу 

Промышленно-аграрные 

Аграрно-промышленные

Наименее развитые сырьевые 

Наименее 
развитые 
аграрные

Аппарат уполномоченного по пра-
вам предпринимателей подго-
товил новые предложения по 
развитию системы госконтрак-
тов — на этот раз в части стиму-
лирования закупок российской 
продукции. Среди предложе-
ний обязательное авансирование 
в размере не менее 30%, запрет 
на «смешивание лотов», а также 
введение временных квот на за-
купку товаров — 15% от общего 
объема закупок за год в 2020 го-
ду и 30% в 2021 году. Эксперты 
называют преференции для рос-
сийских производителей палкой 
о двух концах: с одной стороны, 
это может действительно помочь 
им развиваться, но с другой — про-
изводители могут расслабиться.

Письмо с проектами докумен-
тов, касающихся поддержки россий-
ских производителей в рамках гос-
закупок, бизнес-омбудсмен Борис 
Титов направил премьер-министру 
Дмитрию Медведеву и вице-премь-
еру Юрию Борисову (есть у „Ъ“). Объ-
ясняют необходимость корректи-
ровок в аппарате уполномоченного 
тем, что «на практике отечественная 
продукция может не допускаться 
для поставок посредством простых 
манипуляций при составлении до-
кументов о закупке — например, пу-
тем указания завышенных характе-
ристик, присущих только иностран-
ной продукции».

В первую очередь бизнес-омбуд-
смен настаивает на установлении в 
законе о госзакупках (ФЗ-44) обяза-
тельного авансирования при закуп-
ках российской продукции — не ме-
нее 30% от цены контракта. Речь идет 
о категориях товаров, в отношении 

которых введен национальный ре-
жим — запрет или ограничения в 
части закупок иностранной продук-
ции. Также предлагается запретить 
заказчикам включать в один лот то-
вары, в отношении которых введены 
подобные ограничения, наряду с то-
варами без таковых. Наконец, проект 
предполагает введение мониторин-
га страны происхождения товаров 
— на его основе предлагается оце-

нивать эффективность мер по пре-
доставлению преимуществ в отно-
шении закупок российских товаров. 
Кроме того, аппарат уполномоченно-
го подготовил проект постановления 
правительства, предусматривающий 
введение на два года квот по закупке 
российских товаров. Так, в 2020 году 
предусматривается квота в объеме не 
менее 15% от годового объема заку-
пок (без учета закупок для обеспече-
ния обороны страны и безопасности 
государства, а также закупок сооруже-
ний и строительных работ), а в 2021 
году — не менее 30%. 

В пресс-службе Белого дома „Ъ“ 
сообщили, что пока не получали 

письма Бориса Титова. Ни в Мин-
фине, ни в Минэкономики с этими 
предложениями также пока не оз-
накомились — как заявили „Ъ“ в ве-
домствах, оценить их смогут лишь 
после рассмотрения. Как поясня-
ет руководитель экспертного цент-
ра при бизнес-омбудсмене Анаста-
сия Алехнович, установление кво-
ты — это только первый шаг. «Даль-
ше необходимо создать условия для 
развития высокотехнологического 
производства — например, за счет 
повышения финансовой доступно-
сти ресурсов на инвестиционные 
цели и оборотные средства, а также 
налоговых льгот на научно-иссле-

довательские и опытно-конструк-
торские работы»,— считает она. 

Руководитель аналитического 
центра «Интерфакс-ProЗакупки» Ге-
оргий Сухадольский называет по-
добные предложения по поддержке 
отечественных поставщиков неод-
нозначными: «Это палка о двух кон-
цах. С одной стороны, это поможет 
им развиваться, а с другой — при на-
личии преференций в виде квот про-
изводители (особенно на не очень 
конкурентных рынках) могут рас-
слабиться». То же и с обязательным 
авансированием — по мнению экс-
перта, оно должно быть выбороч-
ным, иначе это может привести к но-
вой волне случаев, когда поставщи-
ки, получив аванс, исчезали. «Так, 
аванс целесообразно предоставлять 
на закупку материалов или же про-
веренным поставщикам, однако это 
существенно усложнит администри-
рование госзаказа»,— рассуждает Ге-
оргий Сухадольский. 

Отметим, ранее Борис Титов пред-
лагал распространить на госзакуп-
ки механизм применения эскроу-
счетов (с постепенным раскрытием) 
для борьбы с затягиванием оплаты со 
стороны заказчиков. Тогда Дмитрий 
Медведев поручил Минэкономики 
«проработать идею». В Минэкономи-
ки „Ъ“ рассказали, что уже представи-
ли доклад в Белый дом, но подробно-
стей раскрывать не стали. Как расска-
зывает Анастасия Алехнович, сейчас 
обсуждается два варианта примене-
ния эскроу-счетов: через уполномо-
ченные банки или же через казначей-
ство. По ее словам, пока принято ре-
шение «отработать конкретные меха-
низмы совместно с казначейством». 

Евгения Крючкова

Закупай российское
Правительству переданы предложения о поддержке национального бизнеса госзакупками

(Москва и Санкт-Петербург)
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Более трети — 39% российских 
работников не удовлетворены 
уровнем своей зарплаты. По дан-
ным опроса фонда «Обществен-
ное мнение» (ФОМ), ее медиан-
ные значения в августе 2019 года 
в России составили 21 тыс. руб. 
По мнению большинства росси-
ян, хотя они и приспособились 
жить «по средствам», их зарабо-
ток не соответствует тому объему 
и уровню сложности работы, с ко-
торыми они сталкиваются. Спра-
ведливой, по их мнению, была бы 
зарплата в полтора-два раза боль-
ше — в диапазоне 25–45 тыс. руб.

До трети российских работников 
испытывают неудовлетворение сво-
ей зарплатой и считают, что совер-
шают работы на сумму по крайней 
мере в два раза больше. Такие выво-

ды можно сделать из данных иссле-
дования фонда «Общественное мне-
ние». Выборка составила 1,5 тыс. ре-
спондентов по всей России.

Так, по данным исследования, 
39% работающих по найму не удов-
летворены уровнем своей зарпла-
ты (удовлетворены 13%). Ожидаемо 
число неудовлетворенных сокра-
щается по мере роста абсолютного 
значения зарплаты — если в груп-
пе получающих до 14 тыс. руб. в ме-
сяц их 89% (удовлетворены 10%), то 
среди тех, кто зарабатывает более 
30 тыс. руб.,— уже только 59% (удов-
летворены 41%). При этом, по дан-
ным ФОМ, медианные значения 
зарплаты в августе 2019 года соста-
вили 21 тыс. руб. Наибольшие доли 
опрошенных (13%, 12% и 11%) зая-
вили, что они получают 14–20 тыс. 

руб., более 30 тыс. руб. и 20–30 тыс. 
руб. соответственно. Несмотря на 
заявленное недовольство зарпла-
той, большинство (32%) укладывает-
ся в рамки своего зарплатного бюд-
жета — о том, что им часто не хвата-
ет денег до зарплаты, заявили толь-
ко 20% опрошенных.

Возможно, в основе недовольст-
ва своей зарплатой у россиян — ощу-
щение, что они выполняют работы 
на большую сумму. Так, 34% заяви-
ли, что их заработок не соответству-
ет тому объему и уровню сложности 
работы, с которыми они сталкивают-
ся. О соответствии этих параметров 
сообщили 17% опрошенных. Доля та-
ких ответов зависит от абсолютного 
значения получаемой зарплаты, но 
не так сильно, как в случае с удовлет-
ворением от нее в целом. Если среди 

получающих менее 14 тыс. руб. в ме-
сяц недовольных 72%, то среди полу-
чающих более 30 тыс. руб. их коли-
чество сокращается только до 58%. По 
мнению респондентов, более спра-
ведливой для них была бы зарпла-
та более чем в 45 тыс. руб. (14%) или 
в 25–45 тыс. руб. (13%). В отношении 
причины таких различий между вы-
полняемой работой и уровнем ее 
оплаты мнения респондентов разде-
лились: 6% обвинили в ситуации пра-
вительство, еще 6% — работодателей.

Хотя по итогам 2018 года Россия 
заняла только 67-е место в мировом 
рейтинге зарплат, который состави-
ла Международная организация тру-
да, уровень удовлетворенности зар-
платой отражает не только абсолют-
ные значения получаемого заработ-
ка. Так, в США, хотя страна по уров-

ню зарплат работников входит в пер-
вую десятку, число удовлетворенных 
ее уровнем составляет 19%, их мож-
но найти во всех зарплатных катего-
риях. И так же, как и в РФ, большин-
ство из тех, кто недоволен своим ны-
нешним размером зарплаты и пла-
нирует просить прибавку, главной 
причиной называют объем и качест-
во выполняемой ими работы. Впро-
чем, если в США и других развитых 
странах удовлетворенность зарпла-
той определяет удовлетворенность 
работой в целом только частично — 
также работникам важна нематери-
альная составляющая своей деятель-
ности,— то в РФ для большинства 
размер зарплаты является главным 
основанием для оценки своей трудо-
вой карьеры в целом.

Анастасия Мануйлова

Зарплата просит удвоения
Ее уровнем в России недоволен каждый третий

Мировой спрос на нефть в этом году вы-
растет лишь на 1,1 млн баррелей в сут-
ки (б/с), в январе—мае прирост был 
минимальным с 2008 года, следует из ав-
густовского прогноза Международного 
энергетического агентства (МЭА). Пока 
рынку не грозит переизбыток — участни-
ки сделки ОПЕК+ в июле выполнили ее ус-
ловия на 134%, более того, потенциаль-
ный спрос на нефть картеля в ближайшие 
месяцы будет выше текущего уровня до-
бычи. Однако ситуация изменится уже 
в начале 2020 года, когда США нарастят 
объемы поставок, предупреждают в МЭА.

Прирост мирового спроса на нефть в этом 
году будет еще ниже, чем ожидалось, и соста-
вит всего 1,1 млн баррелей в сутки (б/с) — до 
100,4 млн б/с (прогноз был вновь снижен на 
100 тыс. б/с), говорится в ежемесячном обзоре 

МЭА по рынку нефти. В следующем году он мо-
жет увеличиться до 1,3 млн б/с, но и эта оцен-
ка была понижена на 50 тыс. б/с. В мае (это по-
следний месяц, за который доступны фактиче-
ские данные по спросу) показатель в годовом 
выражении сократился на 160 тыс. б/с, а с нача-
ла года спрос вырос лишь на 520 тыс. б/с — это 
минимум с 2008 года.

«Мы и ранее выражали опасения относи-
тельно состояния мировой экономики, но на 
фоне усиления торговых разногласий и ожи-
даемого повышения тарифов ситуация стано-
вится еще менее определенной, поэтому ве-
роятность дополнительного ухудшения про-
гноза выше, чем его улучшения»,— преду-
преждают в агентстве. Хотя сейчас на рынке 
наблюдается временное снижение избытка 
нефти на фоне сокращения добычи участни-
ками сделки ОПЕК+, другие производители 

вскоре нарастят поставки, так что в 2020 году 
на рынке будет достаточный объем предло-
жения, следует из отчета. Прогнозный спрос 
на нефть картеля (рассчитывается как разни-
ца спроса и предложения остальных стран) 
в третьем квартале возрастет до 30,6 млн б/с 
— это на 940 тыс. б/с выше текущего уровня. 
Впрочем, уже в начале 2020 года этот показа-
тель может снизиться до 28,4 млн б/с, полага-
ют в агентстве. 

По данным МЭА, в июле суммарное пред-
ложение нефти в мире сократилось не так 
значительно, как в предыдущие месяцы — 
на 60 тыс. б/с, до 100,2 млн б/с, но год к году 
добыча впервые с осени 2017 года показала 
снижение на 580 тыс. б/с. Поставки вне ОПЕК 
выросли за месяц на 160 тыс. б/с (год к году 
показатель был выше на 1,4 млн б/с). По ито-
гам 2019 года их прирост составит 1,9 млн б/с 

(против 2,8 млн б/с годом ранее), но в 2020-
м ускорится до 2,2 млн б/с, прогнозируют в 
агентстве. 

Поставки ОПЕК в июле упали еще на 
190 тыс. б/с — до 29,71 млн б/с, в том числе Са-
удовская Аравия сократила добычу на 120 тыс. 
б/с (до 9,65 млн б/с — минимума с февраля 2015 
года), Иран — на фоне действия санкций — на 
50 тыс. б/с (до 2,23 млн б/с), Венесуэла — на 
60 тыс. б/с (до 810 тыс. б/с). Суммарно участни-
ки сделки ОПЕК+ перевыполняют ее условия 
пятый месяц подряд, в июле эти страны добы-
вали 43,85 млн б/с, тогда как соглашение пред-
усматривает уровень в 45,46 млн б/с, таким 
образом, сокращение составило 134% от плана 
(против 118% в июне). В России добыча за ме-
сяц сократилась на 10 тыс. б/с, до 11,48 млн б/с, 
что соответствует выполнению сделки на 116%. 

Татьяна Едовина

Нефть утрачивает баланс
МЭА снизило прогноз роста спроса на энергоресурсы в этом году
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новости

Дорогой врио
„Ъ“ изучил источники финансирования кандидатов в губернаторы Петербурга

Бюджет избирательной кампании кандидата в губер-
наторы Петербурга Александра Беглова вчетверо пре-
вышает бюджет кандидата от КПРФ режиссера Влади-
мира Бортко (у него вторая позиция по сумме на счете) 
и составляет 58,8 млн руб., это следует из второго фи-
нансового отчета кандидатов. Две компании, отпра-
вившие пожертвования на избирательную кампанию 
господина Беглова, принадлежат комитету имущест-
венных отношений Смольного. Среди других спонсо-
ров врио главы города — крупные игроки фармацевти-
ческого рынка, промышленного и оборонного сектора. 
На свою кампанию господин Беглов потратил уже боль-
ше, чем его предшественник Георгий Полтавченко 
в 2014 году за тот же период.

Санкт-Петербургская избирательная комиссия опубли-
ковала вторые финансовые отчеты кандидатов в губерна-
торы Санкт-Петербурга. За три недели общий бюджет всех 
участников гонки увеличился на 23,3 млн руб.— с 57,9 млн 
до 81,2 млн. Из них почти 16 млн руб. прибавилось на сче-
те врио губернатора города Александра Беглова. Сейчас его 
бюджет составляет 58,8 млн руб. Это вчетверо больше, чем у 
кандидата от КПРФ режиссера Владимира Бортко, который 
занимает вторую позицию по сумме на счете. Отметим, пред-
шественник господина Беглова Георгий Полтавченко к мо-
менту публикации второго финансового отчета 31 июля 2014 
года имел на счете 27,7 млн руб. (или $776,2 тыс. по курсу на 
31 июля 2014 года). Бюджет господина Беглова в пересчете по 
курсу на дату публикации отчета составляет $904,6 тыс. Со-
гласно закону Петербурга «О выборах высшего должностно-
го лица», предельный размер расходования средств избира-
тельного фонда не может превышать 100 млн руб.

Как следует из отчета, деньги врио губернатора города по-
жертвовали 42 юридических лица и 74 физических лица (в 
финансовом отчете указываются только те пожертвования 
физлиц, которые превышают 20 тыс. руб.). Согласно закону, 
предельная сумма добровольных пожертвований от юрлица 
составляет 1 млн руб.; физическое лицо, в свою очередь, не 
может перечислить более 500 тыс. руб. Как указывалось в бо-

лее раннем отчете, среди жертвователей оказались крупные 
игроки петербургского бизнеса. Среди них Ленинградский 
комбинат хлебопродуктов имени С. М. Кирова, которым на 
100% владеет АО «Аладушкин групп». Также по 1 млн руб. на 
кампанию пожертвовали ЗАО «Первая мебельная фабрика» 
и банк «Викинг».

Столько же передало ООО «Бронка групп», владеющее быв-
шими активами осужденного за контрабанду алкоголя мил-
лиардера Дмитрия Михальченко, в частности многофункцио-
нальным морским перегрузочным комплексом. Сейчас ООО 
«Бронка групп» контролируют бывший сотрудник КГБ мил-
лиардер Николай Негодов и супруга бывшего главы Феде-
ральной службы охраны Евгения Мурова Людмила.

Максимально возможную по закону сумму Александру 
Беглову перечислило и ООО «Актив Девелоп», занимающе-
еся управлением недвижимостью. Бенефициаром компа-
нии, по данным СПАРК, является известный в Петербур-
ге миллиардер Гиа Гвичия. С 1996 года он был гендиректо-
ром и владельцем контрольного пакета акций ОАО «Ком-
бинат пивоваренной и безалкогольной продукции им. Сте-
пана Разина», а в 2005 году продал его дочерней компании 
Heineken. Кроме того, господин Гвичия приходится братом 
заместителю председателя комитета по развитию туризма 
Смольного Нане Гвичии.

Две компании из списка жертвователей в пользу господи-
на Беглова, согласно выпискам из ЕГРЮЛ, были учреждены 
комитетом имущественных отношений администрации Пе-
тербурга, а по данным «Картотеки.ру», на 100% ему принадле-
жат. Это производитель высоковольтной аппаратуры для энер-
гетиков АО «Электроаппарат» и работающее в сфере оборон-
ной промышленности АО «Научно-производственное пред-
приятие „Радар ММС“». Гендиректор «Радар ММС» Георгий Ан-
цев также руководит одним из самых закрытых предприятий 
оборонно-промышленного комплекса России — концерном 
«Моринформсистема-Агат», который разрабатывает системы 
управления для кораблей военно-морского флота.

Отправил 1 млн руб. и многопрофильный холдинг «Ленпо-
лиграфмаш», объединяющий более 40 организаций, занима-

ющихся производством пластмассы, гостиничным и туристи-
ческим бизнесом, разработкой программных обеспечений и 
т. д. Отметим, одно из заседаний совета по стратегическому 
развитию и проектам при губернаторе Петербурга, учрежден-
ного тогда же Александром Бегловым, проходило в простран-
стве коллективной работы «Точка кипения» в технопарке 
«Ленполиграфмаш», входящем в многопрофильный холдинг.

Некоторые спонсоры кампании врио губернатора свя-
заны между собой. Например, холдинг «Ленполиграфмаш» 
вместе с другим жертвователем Александра Беглова — ЗАО 
«Завод им. Козицкого», производителем теле- и радиоаппара-
туры, учредили два юридических лица — НП «Инновацион-
но-технологический кластер машиностроения и металлоо-
бработки» и ООО «Лесное озеро» — туристическое агентство. 
С ЗАО «Завод им. Козицкого» также связан и «Радар ММС»: оба 
предприятия являются соучредителями Фонда развития нау-
ки и образования в области радиотехники и телекоммуника-
ций университета ЛЭТИ. Управляющие компании «Обухово» 
и «Мечникова II» также передали господину Беглову по 1 млн 
руб. Руководителем в обеих организациях является Элеоно-
ра Галымская, собственником первой значится Анна Столяр-
чук, а второй — Виктор Столярчук.

Бюджет трех других кандидатов в губернаторы значитель-
но скромнее. Так, на счете у Михаила Амосова (депутат заксо-
брания, выдвинут «Гражданской платформой») всего 1,6 млн 
руб., большую часть из которых перечислила фармацевтиче-
ская компания «Цитомед». Господина Беглова, в свою очередь, 
поддерживают два других крупных игрока фармацевтическо-
го рынка — ООО «Герофарм» и ООО «Полисан». Депутату заксо-
брания Надежде Тихоновой (выдвинута «Справедливой Рос-
сией») досталось 200 тыс. руб. от ООО «Энергетик», ее общий 
бюджет — 4,8 млн руб. На счете кандидата от КПРФ Владимира 
Бортко 13 млн руб. Среди его спонсоров нет юридических или 
физических лиц, внесших более 25 тыс. и 20 тыс. руб. соответ-
ственно. Напомним, губернаторские выборы в Санкт-Петер-
бурге пройдут в единый день голосования 8 сентября.

Марина Царева,  
Олег Дилимбетов, Санкт-Петербург

Повестка выходного дня
По словам члена оргкомитета 

митинга муниципального депутата 
Елены Филиной, резолюция содер-
жит «сформированный запрос гра-
жданского общества»: «Он актуален 
не только для 60 тыс. человек, вы-
шедших на митинг, но и для тех, кто 
в августе находится в отпуске или 
на даче». Госпожа Филина признает, 
что выборы МГД вряд ли будут отме-
нены. «Но их результат мы точно не 
признаем»,— добавляет она.

Госпожа Филина сообщила „Ъ“, 
что в минувшую пятницу она вме-
сте с муниципальными депутата-
ми Ильей Азаром и Андреем Море-
вым подала в мэрию заявку на со-
гласование новой протестной ак-
ции. «Мы пытаемся согласовать 
шествие по бульварам Москвы 17 
августа и заявили о предполагае-
мых 30 тыс. участников»,— отме-
тила Елена Филина. По ее мнению, 
отказ признать результаты выбо-
ров в случае, если никто из канди-
датов несистемной оппозиции так 
и не будет к ним допущен, должен 
стать одним из главных требова-
ний наряду с «люстрацией избир-
комов на всех уровнях, изменени-
ем избирательного законодатель-
ства и назначением новых выбо-
ров, легитимных и честных». Го-
сподин Морев, в свою очередь, зая-
вил „Ъ“, что мэрия заявку на шест-
вие 17 августа пока не согласовала, 
но «протест растет», а программ-
ный документ с четкой повесткой 
будет принят, «вероятнее всего, 
после 8 сентября»: «Выборы в стра-
не, не только в Москве, дискреди-
тировали себя как инструмент, и 
это должно стать основой повест-
ки. Этот вопрос не стоял бы, если 
бы власть вернулась к тем законам, 
что есть, и начала их исполнять. Но 
пока что каждый шаг власти при-
водит к росту недовольства».

В департаменте региональной 
безопасности и борьбы с корруп-
цией мэрии Москвы в воскресенье 
заявку на шествие 17 августа не 

прокомментировали. Что касает-
ся требования отмены результатов 
выборов 8 сентября, то его охотно, 
но сухо прокомментировали в Мос-
горизбиркоме. «Несогласие отдель-
ных лиц с отказом в их регистра-
ции избирательной комиссией не 
является законным основанием 
для признания результатов выбо-
ров недействительными»,— зая-
вил „Ъ“ член МГИК Дмитрий Реут.

Незарегистрированный канди-
дат Сергей Митрохин считает, что 
«диалога с властью нужно требо-
вать на самом высоком уровне». «В 
проект резолюции митинга 10 ав-
густа я предлагал внести требова-
ние к президенту Путину созвать 

заседание Госсовета и пригла-
сить туда представителей оппози-
ции,— сообщил „Ъ“ господин Мит-
рохин.— Но к этому коллеги ока-
зались не готовы и предложение 
не поддержали. Сейчас получает-
ся, что у нас нет ни четкой повест-
ки, ни дискурса, а протест выража-
ет сам себя». По мнению господи-
на Митрохина, оппозиции сегодня 
«необходимо создавать гибкую го-
ризонтальную структуру, которая 
занималась бы системной органи-
зацией массовых мероприятий», 
а также «добиваться от власти вы-
полнения требований: пикетами, 
петициями, призывами».

17 августа на проспекте Сахаро-
ва состоится согласованный ми-
тинг КПРФ «За честные и чистые 
выборы». Ранее лидер партии Ген-
надий Зюганов на пресс-конферен-
ции сообщил, что партия не наме-
рена объединяться с незарегистри-
рованными кандидатами от несис-

темной оппозиции. Заявители ше-
ствия по бульварам 17 августа в раз-
говорах с „Ъ“ тоже не выразили на-
мерения объединиться с коммуни-
стами в предстоящую субботу.

«У всех оппозиционеров разные 
цели, любая конкретизация резко 
ограничит число тех, кого интере-
суют эти митинги,— считает глава 
Фонда развития гражданского об-
щества Константин Костин.— Дис-
сонанс между незначительностью 
изначальных требований и драма-
тизмом призывов и риторики ста-
нет очевиден. Никто из тех, кто выд-
вигает это требование, всерьез не 
рассчитывает на отмену или пере-
нос выборов. Для них форма и кар-
тинка важнее содержания и кон-
кретного результата». Господин Ко-
стин также отметил, что накануне 
10 августа «прогнозировал явку на 
митинг до 20 тыс. человек». «Осталь-
ные пришли после того, как орга-
низаторы подключили к мобилиза-

ции лидеров мнений с совокупной 
аудиторией в несколько миллио-
нов»,— считает господин Костин.

По мнению политолога Алек-
сандра Кынева, «селебритизация» 
протеста означает, что все попытки 
власти дискредитировать протест 
провалились. «Протест становится 
не просто социально одобряемым, 
но и модным,— полагает господин 
Кынев.— Происходит героизация 
его лидеров: Соболь, Яшина, Ян-
каускаса, Гудкова, Галяминой (пя-
теро незарегистрированных кан-
дидатов, в том числе Илья Яшин, 
Юлия Галямина, Дмитрий Гудков, 
Константин Янкаускас и Иван Жда-
нов в настоящее время отбывают 
административный арест, Любовь 
Соболь была задержана для состав-
ления административного прото-
кола в день митинга 10 августа.— 
„Ъ“). Продолжение прессинга со 
стороны власти будет только уско-
рять этот процесс, поэтому необхо-
димо включать хоть какие-то эле-
менты, напоминающие перегово-
ры с оппозицией. Повестка сфор-
мируется сама собой, крики о ее 
необходимости — это ерунда».

Однако, по мнению главы фон-
да «Петербургская политика» Ми-
хаила Виноградова, «в минувшую 
субботу явно проявилось не толь-
ко отсутствие готовности форму-
лировать стратегию, но и ориенти-
роваться на результат». Сила оппо-
зиции — «в иррациональности воз-
можных ответных действий влас-
ти», полагает господин Виногра-
дов. В разговоре с „Ъ“ он отметил, 
что идея добиваться аннулирова-
ния результатов выборов 8 сентя-
бря «не очень удачная», «логичнее 
требовать их переноса».

«Требование об отмене резуль-
татов выборов морально вполне 
оправданно,— возражает поли-
толог Александр Кынев.— Если 
власть хочет, чтобы эти выборы 
признавались обществом, она 
должна отвечать на общественный 
запрос».

Мария Старикова

Часть незарегистриро-
ванных кандидатов  
в депутаты МГД отбывает 
административные  
аресты и на митинге  
присутствовала только  
в распечатанном виде
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Ксения Миронова,
корреспондент «Ъ»

цена  
вопроса

Курс молодого бойца
После московских митингов 27 ию-
ля и 3 августа студенческий журнал 
Doxa заявил, что каждый третий их 
участник — студент. И без этих цифр 
очевидно, что за последние несколь-
ко месяцев российское студенчество 
политизировалось так, как уже дав-
но не случалось.

Началось все с Высшей школы 
экономики (ВШЭ), которую традици-
онно считают одним из самых либе-
ральных российских вузов. Протест 
там вызвало закрытие студенческого 
ток-шоу, в котором должна была при-
нять участие Любовь Соболь. Ректор 
Ярослав Кузьминов посчитал, что 
политик в активной избирательной 
фазе не должен принимать участие в 
мероприятиях университета. Эта по-
зиция не помешала проректору ВШЭ 
Валерии Касамаре, выдвинувшейся 
на выборы в Мосгордуму по округу 
Вышки, от которого в прошлый раз 
был избран господин Кузьминов, 
представляться по своему основно-
му месту работы, несмотря на фор-
мальный отпуск на время выборов. 
Резкую реакцию студентов вызвало 
и решение расформировать считав-
шееся сильным (и довольно оппози-
ционным) подразделение политоло-
гии, объединив его с подразделени-
ем государственного и муниципаль-
ного управления.

Когда по обвинению в массовых 
беспорядках 27 июля был арестован 
студент ВШЭ Егор Жуков, студенты 
вышли на одиночные пикеты в под-
держку «первого вышкинского полит-
заключенного». Госпожа Касамара по-
обещала, что вуз окажет правовую по-
мощь всем задержанным студентам, 
но позже университет заявил, что не 
станет помогать студентам и сотруд-
никам, участвующим «в акциях, на-
рушающих правопорядок». Интер-
вью руководителей ВШЭ, в которых 
они продолжали подчеркивать при-
надлежность к «команде Собянина», 
возможно, радовали мэрию, но толь-
ко больше злили студентов.

Студенты ВШЭ первыми опу-
бликовали открытое письмо с по-
литическими требованиями, при-
звав «принять все возможные меры 
для допуска независимых кандида-
тов на выборы в Мосгордуму». По-
сле заявления Александра Безборо-
дова, ректора РГГУ, о возможном от-
числении студентов, допустивших 
правонарушения на несанкциони-
рованных акциях протеста, студен-
ты и выпускники вуза обратились к 
нему с открытым письмом. Призыв 
ректора МГУ Виктора Садовничего 
быть аккуратнее с протестными ак-
циями возмутил часть студентов и 
преподавателей: вопреки сложив-
шемуся стереотипу о консерватиз-
ме МГУ, в университете есть оппози-
ционный канал, который по количе-
ству подписчиков не уступает кана-
лам Вышки. Однако открытые пись-
ма — прозрачная и цивилизованная 
форма общения — хороши, когда на 
них отвечают.

В 2017 году всех поразило коли-
чество несовершеннолетних среди 
вышедших на несогласованные ак-
ции сторонников Алексея Навально-
го: зазвучали слова о молодежи, кото-
рую «спровоцировали», и призывы 
исследовать мнения и ценности стар-
шеклассников и студентов. За два го-
да участники тех протестов окончи-
ли школы, поступили в университе-
ты и получили право голоса, не расте-
ряв убеждения в необходимости ме-
нять систему. Странно считать, что 
ничем не рискуют, выходя на митин-
ги, студенты ведущих Вышки и МГУ, 
или списывать на «юношеский мак-
симализм» сознательный выбор лю-
дей, которые делают практически 
полноценные СМИ (на ту же Doxa ста-
ли ссылаться «серьезные» издания, а 
«The Вышку» давно читают за преде-
лами университета). Странно и пу-
гать их советским и любым другим 
прошлым: с одной стороны, все они 
выросли, а многие и родились при 
Владимире Путине и не видели ни-
чего другого, а с другой — выросли в 
эпоху интернета и «видели все».

За два года участни-
ки протестов окончи-
ли школы, поступили  
в университеты и по-
лучили право голоса

Полицейского ищут правозащитники
Ударившего девушку сотрудника МВД собираются преследовать уголовно

Российские правозащитники намере-
ны добиваться идентификации и при-
влечения к ответственности сотрудни-
ков полиции, которые в субботу ударили 
задержанную в центре Москвы Дарью 
Сосновскую. Девушка намерена подать 
заявление в СКР с требованием наказать 
полицейских. Тем временем Следствен-
ный комитет задержал четырнадцатого 
фигуранта дела о «массовых беспоряд-
ках» 27 июля.

После мирного окончания субботнего 
митинга на проспекте Сахарова часть про-
тестующих отправились на «прогулку к ад-
министрации президента». В районе Чи-
стых прудов и Китай-города полиция нача-
ла жесткие задержания: по свидетельству 
корреспондентов „Ъ“, силовики забирали 
не только протестующих, но и случайных 
прохожих. Многочисленные свидетели за-
держаний снимали их на видео. Два роли-
ка широко разошлись в выходные в соцсе-
тях. На первом видео сотрудники в полной 
боевой выкладке задерживали юношу с ин-

валидностью: задержанный не мог быстро 
идти, его фактически тащили к автозаку. На 
втором несколько полицейских грубо ведут 
девушку — и один из них без повода вне-
запно бьет ее кулаком в живот. При этом ли-
ца правоохранителей скрыты шлемами и 
масками. Девушку с видеозаписи зовут Да-
рья Сосновская; ее адвокат Татьяна Молока-
нова рассказала „Ъ“, что в субботу девушка 
сначала посетила митинг на проспекте Са-
харова, а потом «отправилась по своим де-
лам». «Она была одна, спокойно шла в райо-
не Ильинки и увидела, как сотрудники по-
лиции грубо задерживают инвалида. Дарья 
сказала: „Отпустите человека“. Полицей-
ские дотащили юношу к автозаку, а потом 
побежали назад, к Дарье»,— рассказала ад-
вокат. Ее подзащитная утверждает, что по-
лицейские не представились и не показа-
ли удостоверений — сразу начали выкру-
чивать руки. «По пути к автозаку один из со-
трудников выронил на асфальт дубинку, ви-
димо, это его разозлило,— предполагает ад-
вокат.— Он ударил Дарью кулаком в грудь, 

потом уже у автозака ее еще раз ударили ку-
лаком по голове».

В ОВД на Дарью составили протокол по 
ч. 5 ст. 20.2 КоАП РФ (нарушение порядка 
проведения митинга) и выписали повест-
ку в суд на 13 августа. «Она вернулась до-
мой, почувствовала себя плохо, обрати-
лась в медицинское учреждение. Там ей за-
фиксировали ушибы грудной клетки и го-
ловы»,— рассказала адвокат. По ее словам, 
Дарья Сосновская намерена добиваться на-
казания для ударивших ее полицейских. 
«В ближайшее время я подам заявление в 
Следственный комитет по факту превы-
шения должностных полномочий и нане-
сению телесных повреждений,— сказала 
Татьяна Молоканова.— Я уверена, что СКР 
легко установит личность виновных. Это 
их прямая обязанность».

Глава правозащитной группы «Агора» 
Павел Чиков в соцсетях объявил награду в 
100 тыс. руб. «за данные о личности ударив-
шего Дарью Сосновскую бойца второго опе-
ративного полка ГУ МВД по Москве». Адво-

кат Молоканова заявила „Ъ“, что не имеет от-
ношения к этой инициативе; сам господин 
Чиков не стал сообщать „Ъ“ подробности 
об объявленном вознаграждении, заявив 
лишь: «За что выплатят деньги — уже сказа-
но». Из всех силовых ведомств историю из-
битой девушки прокомментировала только 
Росгвардия: в заявлении для редакции «Го-
ворит Москва» утверждается, что «сотрудни-
ки, запечатленные на данной видеозаписи, 
не относятся к подразделениям Росгвардии».

В воскресенье Следственный комитет 
задержал уже 14-го человека по делу о так 
называемых «массовых беспорядках» 27 
июля — им стал волонтер партии «Яблоко» 
Валерий Костенок. Ранее господин Косте-
нок был задержан на акции 27 июля и двое 
суток провел в ОВД. Поздно вечером адво-
кат Константин Кузьмин сообщил ТАСС, 
что Валерий Костенок «признает вину». На 
момент сдачи номера „Ъ“ не удалось полу-
чить подтверждения этой информации у 
знакомых и однопартийцев задержанного.

Александр Черных
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Как стало известно „Ъ“, бывший игрок сбор-
ной России по футболу Евгений Алдонин тре-
бует от МВД выплатить ему 47,3 млн руб. Иск 
спортсмена уже поступил в Замоскворецкий 
суд. В такую сумму футболист оценил мораль-
ный вред за допущенные, по его мнению, во-
локиту и ошибки следствия, которое пять дет 
занимается делом о хищении средств в банке 
«Замоскворецкий», $1,5 млн из которых при-
надлежали спортсмену. За это время, счита-
ют бывший футболист и его представители, 
полицейские следователи не только утратили 
важные улики по делу, но и позволили фигу-
рантам вывести похищенные активы.

Как следует из иска бывшего игрока сборной 
России по футболу, летом 2013 года Евгений Ал-
донин заключил договор вклада «До востребова-
ния» с банком «Замоскворецкий», после чего ему 
был открыт в кредитном учреждении счет. На не-
го футболист перевел 48 млн руб. ($1,5 млн по тог-
дашнему курсу). Причем сделал это в два этапа — 
30 млн и 18 млн руб. Однако, согласно выписке, 
представленной позже футболисту конкурсным 
управляющим МКБ «Замоскворецкий», в бухгал-
терии кредитного учреждения отразилась совер-
шенно иная трансакция: вместо 18 млн руб. счет 
господина Алдонина в день платежа пополнился 
лишь на 1,8 тыс. руб. А 30 млн руб., как выяснил 
конкурсный управляющий, было разбито злоу-
мышленниками на две части: 9 млн руб. якобы бы-
ли выданы самому господину Алдонину в ноябре 
2013 года, а 21 млн был перечислен в «Замоскво-
рецком» на счет некоего Романа Щербакова на ос-
новании якобы договора процентного займа, а за-
тем переведен в банк «Возрождение», где деньги 
обналичили. При этом документов — заявления 
о закрытии вклада, расходных кассовых ордеров, 
подтверждающих получение футболистом денег и 
разрешение на их перечисление, а также и догово-
ра займа в банке не оказалось.

Узнав после лишения банка лицензии в июле 
2014 года о хищении его средств, футболист обра-
тился с заявлением в УВД по ЦАО Москвы. Поли-
цейские возбудили дело об особо крупном мошен-
ничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ), в рамках которого го-
сподин Алдонин был признан потерпевшим. В 
мае 2015 года обвинение в хищении средств бы-
ло предъявлено бывшим председателю правле-
ния банка Илье Бударину и руководителям допо-
фиса «Даев» Ирине Павловой и ее брату Янису Пав-
лову. При этом, считает футболист, из показаний 
работников банка, актов ревизий и проверок, про-
веденных временной администрацией, к хище-
нию средств из банка были причастны по мень-
шей мере еще трое экс-руководителей «Замоскво-

рецкого», включая его зампреда правления, од-
нако обвинение им так и не было предъявлено. В 
своем иске спортсмен также отмечает, что во вре-
мя расследования не был наложен арест на недви-
жимость фигурантов дела, мало того, будучи об-
виняемым, господин Бударин смог заключить до-
говор аренды здания банка на Большой Полянке 
сроком на 25 лет с правом последующего выкупа. 
Это фактически лишило возможности наложить 
арест в качестве обеспечительной меры на недви-
жимость стоимостью около 1,7 млрд руб. Мало то-
го, констатирует истец, следствие не провело вы-
емку документов с поддельными подписями фут-
болиста, не допросило работников банка об изго-
товлении этих подложных документов и т. д.— 
все эти действия следователь посчитал преждев-
ременным. Более того, по данным спортсмена, за 
пять лет следствие не провело «ни одной почерко-
ведческой экспертизы» на подложных расходных 
документах, послуживших основанием списания 
средств с его счета, не направило ни одного между-
народного поручения, хотя служба финансового 

мониторинга совместно с кипрскими коллегами 
установила компании, на счета которых из банка 
были выведены, а затем легализованы похищен-
ные средства. Но следствие проигнорировало эти 
данные, подчеркивается в иске. В «результате во-
локиты и плохой организации процесса предва-
рительного следствия», отмечает истец, банкиру 
Бударину было предъявлено обвинение лишь в 
небольшом эпизоде хищения, и «за одно заседа-
ние ему вынесено минимальное наказание».

Как рассказывал „Ъ“, Илья Бударин под его ны-
нешним именем Аум Пуруша был приговорен в 
этом году к трем с половиной годам колонии. Се-
стра и брат Павловы числятся в розыске, но, как 
уверен потерпевший, следствие не занимается 
их поиском. Бездействие следователей, «а так-
же надзирающего прокурора», по мнению истца, 
привело к утрате доказательств по уголовному де-
лу, растрате виновными похищенного имущест-
ва и невозможности возмещения причиненного 
преступлением материального ущерба. На осно-
вании этого господин Алдонин требует взыскать 
с МВД 47,3 млн руб. Иск уже поступил в Замоскво-
рецкий суд, но дата его рассмотрения не назначе-
на, сообщил „Ъ“ представитель спортсмена адво-
кат Александр Бурчук.

Владислав Трифонов

Евгений Алдонин сыграет против МВД
Бывший игрок сборной требует компенсации за волокиту  
при расследовании дела банка «Замоскворецкий»

Как стало известно „Ъ“, недав-
но вступил в силу обвинитель-
ный приговор группе вымогате-
лей, которые под видом бойцов 
спецназа похитили в Подмоско-
вье местного бизнесмена и под 
угрозой убийства заставили его 
написать долговую расписку 
на несколько десятков миллио-
нов рублей. Лидером группы был 
признан экс-сотрудник ФСБ Ро-
ман Князев, который получил де-
вять лет колонии. Отметим, что 
несколько лет назад он под дру-
гой фамилией фигурировал в 
громкой истории с подбросом на-
ркотиков адвокату Артуру Прелю. 
Юрист был осужден, провел в за-
ключении несколько лет, после 
чего его полностью оправдали. 
Он получил компенсацию, но по-
садившие его оперативники на-
казаны не были.

По данным информированных 
источников „Ъ“, Роман Князев и во-
семь его подельников были задержа-
ны следователями ГСУ Следственно-
го комитете России (СКР) по Москов-
ской области в конце 2016 года. По-
водом стало заявление подмосков-
ного предпринимателя, который со-
общил, что у него вымогают круп-
ную сумму денег. В ходе расследова-
ния выяснилось, что некий так и не 
установленный следствием заказчик 
связался с Романом Князевым, пред-
ложив ему помочь взыскать долг со 
своего бывшего делового партнера. 
На тот момент Роман Князев числил-
ся стажером в коллеги адвокатов го-
рода Жуковского (он родился в якут-
ском Нерюнгри, но почти всю жизнь 
прожил в Подмосковье). В свое вре-
мя после получения высшего образо-
вания молодой человек поступил на 
службу в УФСБ по Москве и Москов-
ской области, где занял должность 
оперуполномоченного в 4-м меж-
районном отделе, который отвечает 
за Жуковский и Люберцы. Правда, в 
то время он носил фамилию Короб-
ков. Как рассказывал „Ъ“, дослужив-
шийся до звания капитана чекист по-
лучил широкую известность в связи 
со скандальным уголовным делом в 
отношении подмосковного адвоката 
Артура Преля. Юрист успешно зани-
мался защитой прав жителей Любе-
рецкого района, которые вели тяжбу 
за свои земли с местными чиновни-
ками. В 2010 году Роман Коробков с 
несколькими коллегами из местно-
го УФСБ и центрального аппарата ве-

домства остановили машину Артура 
Преля на посту ГАИ под видом про-
верки документов, после чего во вре-
мя обыска изъяли у него более 15 г 
амфетамина. Адвоката на основании 
рапортов оперативников ФСБ обви-
нили в регулярном сбыте синтетиче-
ских наркотиков, а суд приговорил 
его к восьми годам лишения свобо-
ды. Роман Коробков тогда на процес-
се дал показания как один из глав-
ных свидетелей обвинения. Друзья 
и родственники господина Преля не 
согласились с судебным решением 
и продолжали отстаивать его неви-
новность даже после этапирования 
осужденного в колонию, утверждая, 
что все происшедшее — провокация, 
оговор и месть за профессиональную 
деятельность. В результате, как сооб-
щал „Ъ“, приговор был отменен, а де-
ло отправлено на новое рассмотре-
ние. На этот раз в суде прокуратура 
отказалась от всех обвинений, Артур 
Прель был освобожден, за юристом 
было признано право на реабилита-
цию. Кстати, на второй процесс Ро-
ман Коробков, несмотря на вызовы, 
не явился.

Тогда же появились данные о том, 
что Роман Коробков и еще два офи-
цера ФСБ Леонид Громов и Алексей 
Поликарпов попали под внутриве-
домственную проверку. Кроме того, 
факт подброса наркотиков стал пред-
метом изучения военного следствен-
ного отдела СКР Люберецкого гарни-
зона. Правда, установить само собы-
тие преступления и лиц, к нему при-
частных, военные следователи так и 
не смогли. После этого о судьбе Рома-
на Коробкова и его коллег было мало 
данных. Впрочем, по словам Артура 
Преля, ходили слухи, что оператив-
ника, как и его товарищей, уволили 
из органов: якобы офицеру предло-
жили самому написать рапорт, после 
того как он отказался пройти про-
верку на полиграфе.

Вновь адвокат и бывший чекист 
встретились около года назад — в 
коридоре Истринского горсуда Мо-
сковской области. В этот момент 
юрист представлял на одном из про-
цессов интересы своего подзащит-
ного (теперь господин Прель специ-
ализируется на делах, где есть осно-
вания предполагать факты подброса 
наркотиков), а Романа Князева в на-
ручниках (к этому моменту экс-опе-
ративник уже сменил фамилию) до-
ставил конвой в качестве обвиняе-
мого на слушания другого дела.

Как оказалось, 35-летний быв-
ший чекист сколотил преступную 
группу из молодых спортсменов, 
которая похитила подмосковного 
бизнесмена. По материалам дела, 
злоумышленники решили устро-
ить засаду у коттеджного поселка 
«Петровский парк» в Истринском 
районе, где проживал предприни-
матель. Преступники заранее из-
учили пути передвижения жертвы, 
номера его автомобилей и т. д. Как 
говорится в материалах расследова-
ния, налетчики собирались захва-
тить предпринимателя под видом 
бойцов СОБРа, для чего Роман Кня-
зев добыл необходимую форму, ору-
жие и снаряжение. Впрочем, испол-
нить задуманное удалось не с пер-
вой попытки: то бизнесмен прие-
хал не на своей машине, то под лив-
нем успел проскочить мимо засады. 
А еще раз его спасло то обстоятель-
ство, что на месте запланированно-
го захвата предпринимателя неожи-
данно появился патрульный наряд 
ДПС. Инспекторы обратили внима-
ние на темный микроавтобус, кото-
рый был похож на те, что использу-
ют во время операций настоящие 
спецназовцы. На требование гаиш-
ников выйти из машины и предъя-
вить документы дверцу открыл Ро-
ман Князев, который якобы предъя-
вил свои прежние «корочки» на фа-
милию Коробков и сказал патруль-
ным, что в этом месте проводится 
спецоперация.

В конце концов злоумышленни-
ки все же перехватили Land Cruiser 
бизнесмена. Внедорожник остано-
вили, разбили кувалдой лобовое 
стекло, водителя ослепили мощ-
ным фонарем, а бизнесмена выта-
щили из салона, избили и посадили 
в свою машину. На голову жертве на-
дели мешок, после чего около полу-
часа возили по окрестностям. Зако-
ванного в наручники предпринима-
теля отвели в лес, где поставили на 
колени и посоветовали «подумать 
о дочери». После этого он подписал 
расписку о якобы имеющемся дол-
ге в размере 21 млн руб. Затем с жер-
твы сняли железные наручники, за-
менив их на одноразовую пластмас-
совую стяжку, выстрелили рядом с 
головой из пистолета и оставили ле-
жать на земле. Через какое-то вре-
мя бизнесмену удалось освободить-
ся. Он вышел к дороге, где наткнул-
ся на дежуривший наряд ДПС, кото-
рый и отвез его в полицию. На этом, 

впрочем, неприятности у предпри-
нимателя не закончились: с него на-
чали требовать деньги по расписке, 
а его знакомых уверяли, что бизнес-
мен якобы стал жертвой разработки 
ФСБ и если он откажется платить, то 
и его близкие могут «поехать в лес с 
мешком на голове». Ситуация изме-
нилась после того, как потерпевший 
обратился в СКР. Вскоре Роман Кня-
зев и восемь его подельников были 
задержаны. Помимо вымогательст-
ва, совершенного организованной 
группой (ст. 163 УК РФ), некоторым 
из них были предъявлены обвине-
ния в грабеже (ст. 161 УК РФ), кра-
же (ст. 158 УК РФ) и угоне автомоби-
ля без цели хищения (ст. 166 УК РФ). 
Вины никто из фигурантов не при-
знал. Тем не менее суд посчитал вер-
сию следствия доказанной и назна-
чил подсудимым от семи до девяти 
лет лишения свободы (один обвиня-
емый был оправдан). Сам Роман Кня-
зев получил девять лет. Апелляцион-
ная инстанция Мособлсуда оставила 
приговор без изменений.

Сергей Сергеев

Бывший чекист получил срок как вымогатель
Экс-оперативник по одному делу выступил в суде свидетелем,  
а по другому — обвиняемым

Как стало известно „Ъ“, Мосгор-
суд освободил из СИЗО и отпра-
вил под домашний арест быв-
шего председателя правления 
банка «Нефтяной альянс» Олега  
Григора. По версии СКР, банкир 
является участником преступно-
го сообщества, которое создал 
бывший заместитель министра  
культуры РФ Григорий Пирумов  
с целью хищения средств при 
строительстве объектов Эрмита-
жа в Санкт-Петербурге в 2015 го-
ду. Апелляционная инстанция 
сочла, что при заключении госпо-
дина Григора под стражу Басман-
ный райсуд Москвы «не привел 
каких-либо конкретных, факти-
ческих доказательств» необходи-
мости избрания самой суровой 
меры пресечения, а ограничил-
ся лишь «перечислением осно-
ваний, указанных в ходатайстве 
следователя».

Обжалуя решение Басманного 
райсуда, который 18 июля текущего 
года по ходатайству Следственно-
го комитета России отправил Оле-
га Григора в СИЗО, его защита обра-
тила внимание сразу на несколько 
фактов. В частности, по мнению ад-
воката, задержание его подзащит-
ного было произведено «с грубы-
ми нарушениями уголовно-процес-

суального закона», а сам арест яв-
ляется необоснованным, посколь-
ку инкриминируемое банкиру дея-
ние относится к сфере предприни-
мательской деятельности. Защит-
ник напомнил, что бывшему пред-
седателю правления банка «Нефтя-
ной альянс» Олегу Григору вменя-
ется в вину незаконная выдача кре-
дита коммерческой организации 
для участия в конкурсе. Кроме то-
го, представитель экс-финансиста 
посчитал, что Басманный суд, из-
бирая меру пресечения, согласил-
ся с голословными утверждения-
ми следователя о том, что обвиня-
емый, находясь на свободе, может 
скрыться, продолжить занимать-
ся преступной деятельностью, ока-
зать давление на свидетелей, унич-
тожить доказательства либо иным 
путем воспрепятствовать производ-
ству по уголовному делу.

Выслушав участников процесса 
и обсудив доводы апелляционной 
жалобы, никаких нарушений при 
задержании Олега Григора Мосго-
рсуд не усмотрел. Также апелляци-
онная инстанция сочла, что вменя-
емое в вину экс-банкиру деяние к 
сфере предпринимательской дея-
тельности не относится. Основани-
ем же для изменения Олегу Григо-
ру меры пресечения на домашний 
арест, на чем, кстати, настаивал и 
представитель прокуратуры, стал 
тот факт, что суд первой инстанции 
«не привел в постановлении каких-
либо конкретных, фактических до-
казательств, а ограничился лишь 
перечислением оснований, указан-
ных в ходатайстве следователя».

Более того, в своем решении 
Мосгорсуд отметил, что предвари-
тельное следствие по этому уголов-
ному делу ведется более года, а в 

марте 2019 года, более чем за три 
месяца до задержания, Олег Гри-
гор несколько раз допрашивался в 
рамках расследования в качестве 
свидетеля. В ходе этих мероприя-
тий, говорится в решении Мосгор-
суда, следователь предъявлял под-
следственному протоколы и опе-
ративные справки, поэтому госпо-
дину Григору были хорошо извест-
ны все обстоятельства расследова-
ния. Однако он не скрылся и не по-
пытался оказать на кого-либо дав-
ление. Также в ходе судебного засе-
дания было установлено, что в хо-
де расследования обвиняемый не-
однократно выезжал за границу и 
возвращался обратно. «В этой связи 
очередной факт приобретения им 
авиабилета для вылета в иностран-
ное государство не может безуслов-
но свидетельствовать о его намере-
нии скрыться от органов предвари-
тельного следствия»,— отмечается 
в решении суда.

Под домашним арестом фигу-
ранту громкого уголовного дела за-
прещены свобода передвижения, 
общение со свидетелями и други-
ми обвиняемыми, получение и от-
правление корреспонденции, а так-
же использование средств связи и 
информационно-телекоммуника-
ционной сети «Интернет».

Напомним, что лицензия у бан-
ка «Нефтяной альянс» была отозва-
на ЦБ в марте 2017 года, в том чи-
сле за несоблюдение закона «O про-
тиводействии легализации (отмы-
ванию) доходов, полученных пре-
ступным путем» и снижение раз-
мера собственных средств банка 
ниже минимального значения его 
уставного капитала. На момент кра-
ха долги «Нефтяного альянса» соста-
вили около 6 млрд руб.

Олега Григора следствие счита-
ет сообщником бывшего заммини-
стра культуры Григория Пирумова, 
создавшего, по версии СКР, осенью 
2013 года преступное сообщество. 
При этом господин Пирумов и его 
дочь Карина Пирумова совместно 
через ЗАО «Русский дом недвижи-
мости» являлись владельцами 6,2% 
акций «Нефтяного альянса», через 
счета которого, по версии следст-
вия, проходили похищенные сред-
ства. В декабре 2015 года Минкуль-
туры заключило с ООО «Мехстрой-
транс» госконтракт на строитель-
ство комплекса зданий и фондох-
ранилища Эрмитажа на сумму око-
ло 3,7 млрд руб. Однако, по версии 
следствия, получив аванс, подряд-
чик выполнил лишь незначитель-
ную часть работ, при этом 450 млн 
руб. было похищено. Помимо быв-
ших замминистра и банкира фигу-
рантами дела являются экс-руко-
водитель департамента Минкуль-
та Борис Мазо, а также бизнесмен 
Никита Колесников. За исключе-
нием банкира, все они ранее явля-
лись фигурантами другого громко-
го расследования, известного как 
«дело реставраторов», но тогда они 
отделались символическими нака-
заниями.

Олег Рубникович

Арест банкира 
отменили  
как неконкретный
Экс-главе «Нефтяного альянса»  
смягчили меру пресечения

Олегу Григору были хорошо известны 
все обстоятельства расследования. 
Однако он не скрылся и не попытался 
оказать на кого-либо давление

Евгений Алдонин требует от МВД 
компенсации за не удовлетворившие 
бывшего футболиста результаты 
расследования хищения его средств 
ФОТО РИА НОВОСТИ
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Столичные власти отреагиро-
вали на постановление пленума 
Верховного суда (ВС), запретив-
шее отправлять автовладельцам 
«письма счастья» с фотографи-
ями, сделанными на смартфо-
ны. Документ поставил под уг-
розу приложение «Помощник 
Москвы», которым пользуются 
сотни тысяч москвичей и получа-
ют за съемку нарушителей воз-
награждение от города. Власти 
доработали программу, доба-
вив в нее больше автоматических 
функций, и получили сертифика-
ты, подтверждающие законность 
софта. «Помощник Москвы», не-
смотря на доработки, не может 
считаться автоматической каме-
рой, утверждают эксперты, а зна-
чит, «письма счастья» гражданам 
приходить не должны.

В пятницу департамент транспор-
та Москвы сообщил о выходе но-
вой версии приложения «Помощ-
ник Москвы». Программа разработа-
на «с учетом пожеланий пользовате-
лей и рекомендаций постановления 
пленума Верховного суда РФ №20 от 
25 июня 2019 года», отметили в ве-
домстве.

Разработанный в 2015 году про-
граммно-аппаратный комплекс 
«Помощник Москвы» (ПАК ПМ) 
включает в себя приложение, по-
зволяющее гражданину фотогра-
фировать и снимать на видео чу-
жие автомобили, которые, как он 
считает, нарушают правила парков-
ки. Фото отправляются в центр об-
работки данных, после чего автов-
ладельцам приходят штрафы от МА-
ДИ, АМПП и ГИБДД. «Помощником» 
пользуются более 400 тыс. москви-
чей, за три года на основе фотогра-
фий вынесено более 800 тыс. поста-
новлений. Подобная практика вы-
зывает негативную реакцию среди 
жителей: многие считают, что фото-
графии не всегда тщательно прове-
ряются, при этом самые активные 
«охотники» за нарушителями полу-
чают от мэрии баллы, которые мож-
но потратить на оплату парковоч-
ного счета или покупку чехла для 

телефона. Были попытки оспорить 
применение ПАК ПМ в судах, но все 
закончились неудачей.

Однако 26 июня ВС постановле-
нием пленума пояснил для нижесто-
ящих судов: если съемка ведется с по-
мощью телефона, то это не считает-
ся автоматической фиксацией нару-
шений. Иными словами, нельзя от-
править автовладельцу «письмо сча-
стья». Собственника машины долж-
ны вызвать на разбирательство, вы-
яснить, кто был за рулем, провести 
расследование, доказав, что конкрет-
ный водитель нарушил ПДД. В случае 
со стационарными камерами, на-
помним, презумпция невиновности 
не действует: автовладелец должен 
доказать, что не нарушал или что за 
рулем был другой человек.

После выхода постановления пле-
нума СМИ сообщали, что фиксация 
нарушений с помощью «Помощни-
ка» фактически была парализована: 
снимки можно было отправить, но 
штрафы не выносились. В мэрии это 
не подтвердили и не опровергли.

«Теперь „Помощник Москвы“ бо-
лее автоматизирован,— рассказали 
в департаменте транспорта.— Пере-
ход от распознавания номера автомо-
биля к фотографии, а потом к съемке 
видео происходит автоматически, 
без касания экрана пользователем. 
Приложение само определяет, какие 
виды нарушений можно зафиксиро-
вать в конкретном месте». Кроме то-
го, фиксация нарушения начинается 
только в том случае, если камера на-
ходится в стационарном положении 
и автомобиль нарушителя попадает 
в поле ее обзора. Новая версия «По-
мощника» получила также сертифи-
каты во Всероссийском научно-ис-
следовательском институте метро-
логической службы, Всероссийском 
научно-исследовательском институ-
те физико-технических и радиотех-
нических измерений, Росстандарте. 
«Обновлены все необходимые свиде-
тельства и методики, подтверждаю-
щие работу приложения в автомати-
ческом режиме»,— заявили в депар-
таменте. Теперь, полагают там, ПАК 
ПМ считается законным.

Отметим, что теперь позиция де-
партамента должна быть подтвер-
ждена решением одного из москов-
ских судов, если туда обратится во-
дитель, желающий оспорить штраф, 
вынесенный с помощью ПАК ПМ. 
С момента выхода постановления 
пленума ВС суды таких исковых за-
явлений не рассматривали. 

«Имеет значение лишь то, куда 
и кем направляется камера устрой-
ства или гаджета,— говорит юрист, 
эксперт по безопасности движения 
Катерина Соловьева.— Если камеру 
наводит человек, сам решая, какую 
машину сфотографировать, то это 
не может быть автоматической фик-
сацией. Автофиксация — это когда 
камера сама фиксирует весь поток 
дорожных событий, попадающих 
к ней в объектив». «Автоматический 
режим означает фиксацию события 
без какого-либо участия человека,— 
добавляет эксперт по дорожным ка-
мерам Григорий Шухман.— Кроме 
того, измерение координат при над-
зоре за движением относится к сфе-
ре государственного регулирования. 
А это, в свою очередь, требует приме-
нения средств измерения коорди-
нат утвержденного типа с поверкой. 
Смартфоны граждан таковыми не 
являются». 

Первый зампред комитета Гос-
думы по госстроительству Вячеслав 
Лысаков также уверен, что ПАК ПМ 
по-прежнему нельзя применять для 
упрощенного вынесения штрафов 
без вызова собственника машины. 
Он напомнил, что Госдума еще не 
приняла закон (находится на рас-
смотрении), который позволит на-
казывать нарушителей по фото и ви-
деоматериалам с мобильных при-
ложений. Законопроект такой есть, 
он разрабатывается, напомним, уже 
несколько лет по поручению прези-
дента. Но речь о новой программе 
федерального уровня. Софт готовит-
ся Минкомсвязью— на него плани-
руется потратить 2,7 млрд руб. Судь-
ба столичного ПАК ПМ после запу-
ска федеральной программы остает-
ся пока неизвестной. 

Иван Буранов

«Помощнику Москвы» 
развязали руки
Мэрия усовершенствовала  
программу для выявления нарушителей  
в соответствии с требованиями Верховного суда

Н Е К Р О Л О Г

9 августа после болезни скончалась бес-
сменный — все были уверены — руково-
дитель группы выпуска газеты «Коммер-
сантъ» Анна Афанасьева. О ней вспоминает 
и никогда не забудет специальный корре-
спондент „Ъ“  Андрей Колесников.

В таких местах, как „Ъ“, всегда должно быть 
то, что означает надежность. В „Ъ“ это была Аня 
Афанасьева. Мне кажется, она, если бы даже за-
хотела, не смогла бы подвести. Подвела вот толь-
ко теперь, первый раз. Но и то, она-то, в конце 
концов, тут при чем…

Трудно сказать, когда мы с ней начали под-
писывать карточки к моим заметкам про Пути-
на. Да и ко всем остальным моим заметкам. То 
есть, видимо, с 1996 года, когда я пришел в „Ъ“. 
Эти бесконечные командировки… И вот кажет-
ся, что ты со всем, с чем должен, разделался на-
конец, и тут звонок, и этот голос:

— Андрюшечка, привет! Ну что, подпишем?
И подписывали. Я диктовал, она писала. Пи-

сала медленно, терпеливо, не давала мне спе-
шить. И вот я продиктую наконец, она, видимо, 
одним пальцем настучит — и тут уж сердце мое 
обязательно замирает. Потому что она может 
расхохотаться, услышав подпись — и значит, ну 
все, порядок.

А может промолчать, потом переспросить 
спокойно и так же терпеливо:

— Это все, Андрюшечка?
— Нет!— в ужасе кричишь в трубку,— не все! 

У меня есть еще минута?!
— Конечно, есть!— удовлетворенно гово-

рит она.
И ты перезваниваешь с другим текстом. 

И она стучит пальцем по клавишам. И она сме-
ется. И у тебя покой в душе.

У нее ведь был удивительно тонкий вкус. 
И он вроде был ей не очень нужен в этой безум-
ной ежедневной, ежевечерней, еженочной ра-
боте, в конце концов редактированием текста 
должны заниматься другие люди… И мало кто 
знал, какую ее собственную мощнейшую вну-
треннюю редактуру проходил почти каждый 
текст, который она ставила на полосу. Она оста-
валась при ней, эта редактура, но она была.

И у нас с ней (можно сказать, в связи с этим) 
был все эти годы один большой секрет, о кото-
ром я теперь расскажу. Несколько лет назад 
главным редактором „Ъ“ был Андрей Васильев. 
И вот он невыносимо пристальное внимание об-
ращал на мои заметки. Уедешь в командировку, 
там весь день руки по локоть в солидоле, пыта-
ешься стать лучше всех, потом пишешь в каком-
нибудь аду с таким же намерением, потом дик-
туешь при взлетающем самолете и думаешь, что 

ну вот все, сделано… А ад-то только начинается, 
потому что Андрей Васильев уже заперся в сво-
ем кабинете, как будто его вообще нет, но полос-
ка света-то из-под двери пробивается… и чита-
ет твою заметку. И пытается поправить. Убрать, 
по его мнению, лишнее. Наносное. В уверенно-
сти, что так только гораздо лучше. А наносное-
то и есть главное. Наносное — детали, в которых 
Бог. И я бросался заявлениями об увольнении, 
он их терял (а один раз подписал)… И каждый 
раз это была великая битва. И проигравшими 
были все, а прежде всего, я был убежден, чита-
тели. А потом я перестал с ним бороться. Вооб-
ще. Он, наверное, удивлялся сначала, что я вдруг 
взял и сдался полностью, без остатка. Не сдался, 
а сдулся просто… Потом, видимо, привык. К хо-
рошему-то быстро привыкаешь.

А я всего-то навсего приходил на второй этаж 
на верстку к Ане Афанасьевой, которая ставила 
эти заметки, и говорил ей:

— Аня, мне тут надо кое-что поправить…
Она кивала, но все-таки говорила:
— Так ведь Вася вроде поправил…
— Да,— вздыхал я,— но там еще чуть-чуть 

надо…
— Ага,— отвечала она,— ну я тогда пойду 

погуляю…
И я в ее компьютере прямо на верстке возвра-

щал всю заметку в ее исходное состояние (иног-
да, когда был еще в командировке, это был еще 
один человек от меня, довереннейшее мое ли-
цо…). То есть я убирал всю правку Васильева, ко-

торую только мог заметить. И опять ставил свои 
слова. (И так продолжалось много месяцев, пока 
Вася в очередной раз не перестал быть главным 
редактором.)

И она, конечно, все это понимала. И почти 
ежедневно шла на должностное преступление. 
Почему? Мы с ней только один раз поговорили 
об этом. Ну я-то знал, что пользуюсь тем, что Ва-
сильев ни в жизнь не прочтет заметку, которую 
уже поправил, второй раз. Он-то лучше других 
понимал, по каким железным законам функци-
онирует эта машина, которую он во многом сам 
и создавал. Ему и в голову не могло прийти, что 
Аня Афанасьева способна вот так вот встать на 
его пути. А она тогда, в тот один раз, сказала сов-
сем между прочим, уже за полночь:

— Да, так ведь и правда лучше, Андрю-
шечка…

И засмеялась. И я понял, что порядок.
То есть она решила обнаружить свое зна-

ние того, что я там без нее на самом деле творю. 
И я творил!

И она, эта мужественная Аня Афанасьева, ко-
торая могла вылететь с работы в одну секунду за 
одну только возвращенную мною букву, во имя 
своих безошибочных представлений о том, как 
на самом деле лучше, шла на все это… Хотя, стро-
го говоря, зачем ей это было надо? А вот ей на-
до было.

В таких местах, как „Ъ“, всегда есть то, что 
и есть душа. Это не бросалось в глаза, но душа 
„Ъ“ теплилась в ней.

«Она, если бы даже захотела, 
не смогла бы подвести»
Памяти Анны Афанасьевой

Как стало известно, взрыв на ракет-
ном полигоне ВМФ под Северод-
винском 8 августа унес жизни пяти 
сотрудников Российского федераль-
ного ядерного центра «Росатома». 
Для выяснения причин катастрофы 
на место происшествия в составе 
спецкомиссии выехал его директор 
Валентин Костюков. Руководители 
ядерного центра дали первые ком-
ментарии. По словам ученых, под-
готовка к испытаниям на полиго-
не прошла в полном соответствии 
с установленными правилами, а ЧП 
стало следствием непредвиденных 
обстоятельств.

В минувшие выходные стало извест-
но, что при взрыве на морском ракет-
ном полигоне под Северодвинском (Ар-
хангельская область) 8 августа погибли 
пять сотрудников Российского феде-
рального ядерного центра (РФЯЦ-ВНИ-
ИЭФ) «Росатома». Еще трое получили ра-
нения, в основном переломы, их жизни 
угрозы нет. «Трагедия произошла в пе-
риод работ, связанных с инженерно-тех-
ническим сопровождением изотопных 
источников питания на жидкостной дви-
гательной установке»,— заявили в «Роса-
томе». По данным госкорпорации, двига-
тель располагался на морской платфор-
ме, после испытаний произошли возго-
рание и взрыв, и испытателей отброси-
ло в море. «Поиски продолжались до тех 
пор, пока оставалась надежда найти вы-
живших»,— отметили в «Росатоме», доба-
вив, что трагедия произошла из-за «сте-
чения факторов», что нередко случается 
при испытаниях новых технологий.

После инцидента в Северодвинске 
наблюдалось непродолжительное повы-
шение радиационного фона, сразу после 
ЧП акватория Двинского залива по тре-
бованию военных была закрыта для гра-
жданских судов.

Позже стали известны имена погиб-
ших — Алексей Вьюшин, Евгений Ко-
ратаев, Вячеслав Липшев, Сергей Пичу-
гин и Владислав Яновский. Все они ра-
ботали в КБ №12 центра. В Сарове, где 
расположен РФЯЦ-ВНИИЭФ, объявлен 
двухдневный траур. Прощание с погиб-
шими испытателями, которых предста-
вят к наградам, состоится в понедель-
ник. Источники „Ъ“ в структурах «Роса-

тома» говорят, что в связи с трагедией 
руководитель ядерного центра Вален-
тин Костюков отменил празднование 
своего 70-летия 12 августа, он работает 
в составе спецкомиссии по расследова-
нию причин трагедии. Пресс-секретарь 
РФЯЦ-ВНИИЭФ Гульнара Урусова в суб-
боту отказалась комментировать „Ъ“ эту 
информацию.

В воскресенье вечером первые ком-
ментарии по поводу ЧП руководителей 
ядерного центра были показаны на са-
ровском «Канале-16». Валентин Костю-
ков рассказал, что ядерный центр «до-
статочно серьезно» около года готовил-
ся к работам в акватории Белого моря. 
Специалисты спроектировали специ-
альные стенды для испытаний, прове-
ли аттестацию сотрудников, создали 
«оборудование, программы, методи-
ки». «Казалось бы, все должно быть реа-
лизовано,— сказал глава центра.— Но, 
к сожалению, ситуация пошла по неш-
татному варианту, сейчас работает го-
сударственная комиссия по расследо-
ванию причин».

Научный руководитель РФЯЦ-ВНИ-
ИЭФ Вячеслав Соловьев сообщил, что 
ядерный центр с 1960-х годов занимает-
ся разработками источников энергии, 
тепловой и электрической, с использо-
ванием радиоактивных, делящихся ма-
териалов, в том числе изотопов: «Эти ма-
логабаритные источники сегодня необ-
ходимы и для космоса, и для удаленных 
арктических районов, где не требуется 
их обслуживание».

В свою очередь, заместитель научно-
го руководителя РФЯЦ-ВНИИЭФ, член-
корреспондент РАН Александр Черны-
шев добавил, что повышенный вдвое 
радиационный фон после испытаний 
продержался лишь час, после чего вер-
нулся в норму. Он также подчеркнул, 
что при любой разработке в центре осо-
бое внимание уделяется вопросам без-
опасности.

Руководство РФЯЦ-ВНИИЭФ встрети-
лось с семьями погибших, им будут вы-
плачены разовые компенсации в раз-
мере 120 минимальных должностных 
окладов, а детям до совершеннолетия бу-
дут платить средний заработок их отцов.

Роман Рыскаль,  
Нижний Новгород

При взрыве на полигоне 
погибли пять 
инженеров атомного КБ
Трагедию объяснили нештатными 
обстоятельствами
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Переговорный протест
Япония и Россия продолжают спор  
о принадлежности Южных Курил

Группа японцев, бывших жите‑
лей южной части Курил и их по‑
томков, 10–11 августа посетила 
свою историческую малую ро‑
дину в рамках так называемых 
безвизовых обменов. Эта по‑
ездка состоялась на фоне нара‑
стающих взаимных претензий 
и обмена  дипломатическими 
протестами между Москвой 
и Токио. С подробностями — 
корреспондент ТАСС в Японии 
Василий Головнин, специально 
для „Ъ“.

Безвизовые поездки на южную 
часть Курил их престарелых быв‑
ших жителей в сопровождении бо‑
лее молодых родственников, пред‑
ставителей МИДа и прочих офици‑
альных лиц — дело рутинное, на‑
лаженное еще с начала 1990‑х го‑
дов. Взамен Япония столь же регу‑
лярно принимает на своей терри‑
тории группы нынешних россий‑
ских обитателей этих островов, ко‑
торым организуют ознакомитель‑
ные туры по стране. Участников та‑
кого обмена допускают без штам‑
пов в паспортах — просто по спи‑
скам, поскольку Токио, как извест‑
но, считает Южные Курилы сво‑
ими исконными территориями 
и не признает необходимости по‑
лучать туда въездные визы.

При премьер‑министре Японии 
Синдзо Абэ организация этих по‑
ездок несколько изменилась, что 
стало для него фактически единст‑
венным крохотным успехом в от‑
чаянной и, похоже, безнадежной 
борьбе за то, чтобы наконец‑то ре‑
шить вопрос об островах и под‑
писать с Москвой мирный дого‑
вор. Раньше японские безвизовые 
группы отправлялись на юг Ку‑
рил для посещения могил предков 
только на специально выделен‑
ном теплоходе. Поездки часто от‑
кладывались из‑за непогоды, зани‑
мали много времени, с судна было 
непросто добираться до берега, 
что создавало немалые проблемы 
для бывших жителей островов, ко‑
торым уже глубоко за восемьдесят.

Однако премьер Абэ в 2017 году 
сумел договориться с российской 
стороной об использовании чар‑
терных самолетов. Один из них, 
арендованный у российской ави‑
акомпании «Аврора», в эти выход‑
ные дни доставил японскую груп‑
пу из 70 человек на острова Ку‑
нашир и Итуруп, а затем вернул 
обратно. На сей раз все обошлось 
без проблем, хотя в июле прошло‑
го года во время предыдущей по‑
ездки такого рода у японских офи‑
циальных лиц, как утверждали 
в Токио, изъяли несколько спутни‑
ковых телефонов как незадеклари‑
рованную технику.

Правительство Синдзо Абэ 
не стало из‑за этого поднимать 
шум, поскольку разрешение тер‑
риториального спора и подпи‑

сание мирного договора с Росси‑
ей нынешний японский премьер 
с самого начала своего пребыва‑
ния у власти несколько опромет‑
чиво провозгласил одной из глав‑
ных целей внешней политики То‑
кио. С Москвой он ведет беспреце‑
дентно интенсивный диалог, ре‑
гулярно посещает Россию, не счи‑
таясь с правилами дипломатиче‑
ской взаимности, когда лидеры 
двух стран совершают друг к другу 
визиты только по очереди.

С президентом Владимиром Пу‑
тиным Синдзо Абэ встречался и го‑
ворил об островах уже 26 раз — как 
в ходе поездок в РФ, так и на раз‑
личных международных фору‑
мах. По частоте контактов с рос‑
сийским лидером он далеко обо‑
гнал руководителей всех ведущих 
стран планеты, однако похвастать‑
ся японскому премьеру особо не‑
чем. Рухнули его прежние расче‑
ты на то, чтобы в июне нынешне‑
го года на переговорах с Влади‑
миром Путиным во время самми‑
та G20 в Осаке добиться некой об‑
щей договоренности о содержа‑
нии мирного договора. Хотя ради 
этого, если верить многочислен‑
ным утечкам, он был готов отка‑
заться от требования «верните все 
наши северные территории» и со‑
гласиться на формулу 1956 года, 
когда советский руководитель Ни‑
кита Хрущев выразил готовность 
передать дальневосточному сосе‑
ду только один обитаемый остров 

Шикотан и прилегающую к нему 
гряду мелких необитаемых остров‑
ков. На них приходится от силы 
7% тех территорий, на которые 
официально претендует Токио.

Москва в целом выражала го‑
товность вести переговоры на ос‑
нове формулы 1956 года — тем бо‑
лее что она зафиксирована в совет‑
ско‑японской совместной декла‑
рации, ратифицированной в свое 
время парламентами двух стран. 
Однако это оговаривается тяже‑
лыми для Токио условиями — на‑
пример, требованием гарантий то‑
го, чтобы острова в случае их пере‑
дачи Японии никогда и ни в какой 
форме не использовались амери‑
канцами для военных нужд. Это 
противоречит положениям дого‑
вора безопасности между Токио 
и Вашингтоном, нарушать или мо‑
дифицировать который японское 
правительство не собирается.

Одновременно российская сто‑
рона отказывается вступать в пра‑
ктические переговоры об услови‑
ях даже гипотетической переда‑
чи островов. Премьер Абэ пытает‑
ся компенсировать это обсужде‑
нием вопроса о совместной хозяй‑
ственной деятельности на юге Ку‑
рил. Двусторонние консультации 
об этом идут на рабочем уровне, 
было объявлено о возможности 
сотрудничества в двусторонней 
организации круизов на острова 
и утилизации там мусора. Но до‑
говоренностей и об этом нет — су‑
дя по всему, их достижению ме‑
шает нежелание японцев призна‑
вать российское законодательство 
на островах. Они предлагают уста‑
новить там некий особый юриди‑
ческий режим, но это неприемле‑
мо для Москвы.

Нынешняя безвизовая поезд‑
ка на острова прошла на весьма 
негативном фоне — Токио вы‑
разил официальное неудоволь‑
ствие Москве в связи с визитом 
на южнокурильский Итуруп пре‑
мьер‑министра Дмитрия Медве‑
дева, который заявил там: «Это — 
наша земля». Протест был заяв‑
лен и в связи с российскими ра‑
кетными стрельбами в этом рай‑
оне. В ответ в МИД РФ был выз‑
ван японский посол в Москве: 
ему было заявлено, что проте‑
сты отклоняются и рассматрива‑
ются как нечто близкое к вмеша‑
тельству во внутренние дела Рос‑
сии. В адрес Токио был направлен 
протест и со стороны РФ — в связи 
с нарушениями, которые, как бы‑
ло заявлено, допускают японские 
участники безвизовых обменов 
на Южных Курилах. Резкую реак‑
цию в Москве вызвало и сообще‑
ние о том, что эти острова обозна‑
чены как японские на карте, выве‑
шенной на сайте токийской лет‑
ней Олимпиады 2020 года.

Впрочем, по информации из 
правительственных кругов, То‑
кио постарается сделать все, что‑
бы эти перебранки прекратились 
и не имели продолжения. В част‑
ности, японские организаторы 
нынешней безвизовой поезд‑
ки на острова изо всех сил стара‑
лись не вызывать нового раздра‑
жения у российской стороны. Де‑
ло в том, что в начале сентября не‑
утомимый премьер Абэ вновь со‑
бирается в Россию — на новую 
встречу с президентом Путиным 
во Владивостоке во время Восточ‑
ного экономического форума, где 
он, конечно, опять будет говорить 
о Курилах.

Безвизовые поездки 
на южную часть Курил 
их бывших жителей 
с 1990‑х годов стали 
регулярными  
(фото 2017 года)  
ФОТО РИА НОВОСТИ

Французские спецслужбы  
договаривались с террористами
Стали известны подробности теракта 1982 года в Париже

При расследовании произошедшего в Па‑
риже 37 лет назад теракта обнаружилось, 
что французская контрразведка заключи‑
ла с террористами договор о ненападении. 
Это известие, которое в конце минувшей 
недели предала гласности газета Le Pari‑
sien, вызвало возмущение у потомков по‑
страдавших в теракте и ассоциации жертв 
терроризма. Рассказывает корреспондент 
„Ъ“ во Франции Алексей Тарханов.

Французская пресса рассказала о признани‑
ях бывшего начальника контрразведки Direc‑
tion de la surveillance du territoire Ива Бонне, за‑
нимавшего этот пост в 1982–1985 годах. Давая 
показания по делу о теракте в Париже 9 августа 
1982 года, он поведал о переговорах с преступ‑
никами и достигнутой с ними договоренности: 
взамен на отказ от террористической деятель‑
ности во Франции им была гарантирована без‑
опасность на всей территории страны.

Теракт, о котором идет речь, произошел 
на парижской улице Розье в квартале Маре. Те‑
перь там на доме 7 висит мемориальная доска 
в память о жертвах трагедии. Палестинские 
террористы бросили тогда гранату в еврей‑
ский ресторан Jo Goldenberg, а потом открыли 
огонь из автоматов по посетителям. Пострада‑
ли 35 человек, шестеро были убиты. Затем на‑
падавшие, продолжая стрелять, вышли на ули‑
цу и скрылись до появления полиции.

Ресторан Гольденберга давно закрыт, хозяин 
умер пять лет назад, лишь в одном из окон пер‑
вого этажа сегодня сохранилась часть красной 
маркизы с надписью Bistrot. В ХХ веке маленькая 
площадь на перекрестке с улицей Дюваля (быв‑
шая Еврейская улица) стала центром общины ев‑
реев‑ашкенази, переехавших в Париж из Поль‑
ши, России и Австро‑Венгрии. По соседству на‑
ходились школа, кошерные лавки, жизнь в ко‑
торые вернулась после ухода гитлеровцев и воз‑

вращения части жителей, избежавших депорта‑
ции и лагерей смерти. Jo Goldenberg стал извест‑
ным и модным рестораном еврейской кухни, ку‑
да охотно ходили и жители Маре, и туристы. Его 
и избрали целью нападения.

Поскольку в августе 1982 года никто не взял 
на себя ответственность за преступление, круг 
подозреваемых был широк. Говорили об уча‑
стии крайне правых, неонацистов и даже тер‑
рористов из ИРА. Имена преступников были 
названы только в 2015 году, когда по представ‑
лению следователей парижский судья Марк 
Тревидик выдал ордера на арест палестинцев, 
которые принадлежали к группе «Революцион‑
ный совет „Фатха“», известной также как «Орга‑
низация Абу Нидаля» (ОАН).

Эта группа отличалась радикализмом и же‑
стокостью. С 1973 года, когда она была созда‑
на, ее члены совершили в 20 странах не менее 
120 терактов, жертвами которых стали сотни 
человек. Организатор группы Сабри Халиль 
аль‑Банна, он же Абу Нидаль, смертный враг 
Ясира Арафата, убивал не задумываясь других 
палестинцев, ливанцев, иранцев, итальянцев 
и американцев. Никто не пожалел о нем, когда 
он сам был убит 16 августа 2002 года в Багдаде.

Преступники с улицы Розье живы и здоро‑
вы. Считается, что один из них, проживающий 
сейчас в Иордании 57‑летний Мохамед Суэр 
аль‑Абасси, он же Амжад Атта, подготовил атаку 
и снабдил боевиков оружием. А его сообщни‑
ки — Али Абдурахман, он же Абу Зайед, и Мах‑
муд Кадер Абед, или Хишам Харб,— расстре‑
ливали посетителей ресторана. 56‑летний Абу 
Зайед стал гражданином Норвегии и поселил‑
ся с семьей в городке Сикен, 60‑летний Хишам 
Харб спокойно живет в Рамалле на Западном 
берегу реки Иордан.

Никто из них в итоге не был выдан француз‑
ским властям. Жителя Иордании арестовали, 

но вскоре отпустили — ввиду истечения срока 
давности за преступление. Несмотря на нали‑
чие соглашения с Францией об экстрадиции, 
Иордания не выдает западным странам своих 
граждан. Отказ по той же причине был полу‑
чен и от властей Норвегии, хотя сейчас юристы 
надеются доказать, что боевик получил граж‑
данство на основании фальшивых документов.

Теперь же стало известно, что вскоре по‑
сле покушения на улице Розье представите‑
ли французской контрразведки встретились 
с членами ОАН и заключили тот самый не‑
гласный «договор о ненападении». Газета Le Pa‑
risien приводит слова тогдашнего руководите‑
ля контрразведки Ива Бонне, который сказал 
террористам: «Я не хочу больше покушений 
на французской территории. Взамен я позво‑
лю вам въезжать во Францию, я вам гаранти‑
рую, что с вами ничего не произойдет». По сло‑
вам отставного контрразведчика, в целом дого‑
воренность соблюдалась.

Когда журналисты издания The Times of Is‑
rael связались с господином Бонне, он подтвер‑
дил факт переговоров в палестинцами и ска‑
зал, что до сих пор считает эту тактику пра‑
вильной. «Месть не была моей задачей...— ска‑
зал 83‑летний отставник.— Стратегия сил го‑
сударственной безопасности, помимо проче‑
го, заключается и в том, чтобы вести перегово‑
ры с противником или даже с врагом. Я не дол‑
жен был заботиться о том, что произошло до то‑
го, это забота следователей. Мне надо было ду‑
мать о том, что могло произойти после». Се‑
мьи жертв теракта в Jo Goldenberg и ассоциа‑
ция жертв терроризма Association francaise des 
victimes du terrorisme говорят, что «шокирова‑
ны» признаниями и намерены требовать рас‑
следования возможных связей контрразведчи‑
ков и террористов, до сих пор прикрытых заве‑
сой «государственной тайны».

Йеменских сепаратистов 
склонили к переговорам
Они захватили в Адене президентский 
дворец, а потом его оставили

По данным ООН, за четыре дня 
столкновений в Адене на юге  Йемена 
не менее 40 человек погибли и 260 
получили ранения. Беспорядки спро‑
воцировали сторонники сепаратист‑
ского Южного переходного совета 
(ЮПС), которым к субботе удалось 
захватить президентский дворец 
и военные базы. МИД Йемена напря‑
мую обвинил в поддержке сепарати‑
стов ОАЭ. Склонить ЮПС к перегово‑
рам удалось только после военного 
и дипломатического вмешательства 
в конфликт Саудовской Аравии.

В воскресенье отряды ЮПС нача‑
ли покидать занятые ими накануне по‑
зиции в центре Адена. Напомним, что 
столкновения в городе, который на про‑
тяжении последних лет является глав‑
ной опорой арабской коалиции, под‑
державшей президента Йемена Абд‑Раб‑
бу Мансура Хади в его противостоянии 
с хуситским движением «Ансар Аллах», 
вспыхнули в прошлую среду. Сам пре‑
зидент Йемена, предпочитающий нахо‑
диться в Саудовской Аравии, не появля‑
ется в стране с лета прошлого года.

ЮПС, созданный в 2017 году, вместе 
с проправительственными силами во‑
юет с хуситами на стороне арабской ко‑
алиции во главе с Саудовской Аравией 
и ОАЭ. Но при этом расходится со сто‑
ронниками президента Хади в виде‑
нии будущего Йемена — ЮПС выступа‑
ет за независимость юга. Попытки пере‑
дела власти и борьба за влияние на юге 
страны между сторонниками президен‑
та и ЮПС продолжаются практически не‑
прерывно, однако серьезных столкнове‑
ний не было с января прошлого года, ког‑
да ЮПС также установил контроль над 
городом, а его руководство отказалось 
признавать власть президента. Однако 
тогда ситуацию удалось урегулировать.

В этот раз после первой, неудачной 
попытки штурма президентского двор‑
ца заместитель главы ЮПС Хани бен 
Брейк объявил о всеобщей мобилиза‑
ции, обвинив президента Хади в связях 
с исламистской ассоциацией «Братья‑му‑
сульмане» (запрещена в РФ). Штурм был 
остановлен после вмешательства саудов‑
ских военных, но, несмотря на утвер‑
ждения йеменских чиновников о взя‑
тии проправительственными силами 
ситуации в городе под свой контроль, 
стычки не прекратились.

К субботе отряды ЮПС значитель‑
но потеснили сторонников президен‑
та. Им удалось захватить президентский 
дворец, госучреждения и несколько во‑
енных баз. По данным гуманитарного 
координатора ООН в Йемене Лиз Гранде, 
за четыре дня в Адене погибли по мень‑
шей мере 40 человек, 260 получили ра‑
нения. В местных СМИ есть информация 
более чем о 60 погибших. «Наша главная 
забота прямо сейчас — отправить ме‑

дицинские группы, чтобы спасти ране‑
ных. Мы также очень обеспокоены сооб‑
щениями, что у мирных жителей, запер‑
тых в своих домах, заканчиваются запа‑
сы еды и воды»,— сообщила Лиз Гран‑
де в своем официальном заявлении. 
По данным местных СМИ, большинст‑
во раненых — гражданские лица, мно‑
гие находятся в критическом состоянии, 
а число жертв превосходит данные ООН.

В субботу, когда ситуация стала крити‑
ческой, МИД Йемена призвал ОАЭ прекра‑
тить военную и финансовую поддержку се‑
паратистов, возложив на Абу‑Даби и ЮПС 
ответственность за подрыв деятельности 
коалиции по восстановлению законной 
власти в стране. При этом представители 
йеменского правительства немедленно 
отправились в Эр‑Рияд за поддержкой. Как 
отмечают опрошенные „Ъ“ эксперты, Сау‑
довская Аравия и ОАЭ, несмотря на союз‑
ничество в военной кампании в Йемене, 
сделали ставки на разные силы, действу‑
ющие на юге этой страны. Но в то же вре‑
мя дипломатические источники „Ъ“, близ‑
кие к переговорам по урегулированию си‑
туации в Йемене, подчеркивают, что о кон‑
фликте между Абу‑Даби и Эр‑Риядом гово‑
рить все же не приходится.

В подтверждение этих слов министр 
иностранных дел ОАЭ шейх Абдалла 
бен Зайд Аль Нахайян выразил обеспо‑
коенность ситуацией в Адене. «Необхо‑
димо сосредоточить усилия всех сторон 
на основном фронте, противостоять мя‑
тежникам‑хуситам и другим террористи‑
ческим группировкам и покончить с ни‑
ми»,— процитировало его слова эмират‑
ское информационное агентство WAM. 
Глава МИДа добавил, что ОАЭ делают все 
возможное для перемирия в Адене.

Нежелание Абу‑Даби накалять обста‑
новку сделало сепаратистов более сговор‑
чивыми, однако решающую роль в пре‑
кращении стычек сыграла все же Саудов‑
ская Аравия. Еще в субботу командова‑
ние арабской коалиции поставило сепа‑
ратистам жесткий ультиматум: или они 
возвращаются на свои позиции и согла‑
шаются на экстренную встречу с руковод‑
ством Йемена в Эр‑Рияде для урегулиро‑
вания разногласий, или коалиция при‑
меняет против них военную силу. Впро‑
чем, как утверждают йеменские СМИ, уг‑
розами коалиция не ограничилась — са‑
удовская авиация нанесла удар по пози‑
циям отрядов ЮПС. В итоге лидер ЮПС 
Айдарус аз‑Зубейди согласился на пре‑
кращение огня и переговоры в Эр‑Рияде. 
Как написал в своем аккаунте в Twitter 
Хани бен Брейк, он и господин аз‑Зубей‑
ди приняли участие в молитве по случаю 
мусульманского праздника Ид аль‑Адха 
(Курбан‑байрам) и подтвердили свою вер‑
ность президенту Хади и арабской коали‑
ции, но в то же время подчеркнули, что 
переговоров под давлением не будет.

Марианна Беленькая
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мировая политика
Йинглак Чинават  
стала сербкой
Экс‑премьер Таиланда получила 
гражданство балканской страны

Не успел улечься в Сербии скандал 
вокруг всеобщей прослушки (см. „Ъ“ 
от 4 августа), как разгорелся новый. 
За заслуги перед Республикой Сер‑
бия гражданство этой балканской 
страны предоставлено экс‑премье‑
ру Таиланда Йинглак Чинават, приго‑
воренной на родине к пяти годам за‑
ключения по обвинению в коррупции, 
а затем скрывшейся за границей. 
Правительство, МВД и МИД Сербии 
отказываются разъяснять, за  какие 
именно заслуги получила  сербский 
паспорт экс‑премьер Таиланда. 
А в выходные указ об этом вообще 
исчез с правительственного сайта. 
С подробностями — корреспондент 
„Ъ“ на Балканах Геннадий Сысоев.

О предоставлении Йинглак Чинават 
сербского гражданства стало известно 
в конце минувшей недели, когда в мест‑
ных СМИ была опубликована копия соот‑
ветствующего указа. Выяснилось также, 
что решение приняло правительство ре‑
спублики на заседании, прошедшем бо‑
лее месяца назад, 27 июня. В указе, кото‑
рый подписала премьер Ана Брнабич, со‑
держится ссылка на положение сербско‑
го закона о гражданстве — о предоставле‑
нии гражданства иностранцу, «чей при‑
ем представляет интерес для Республики 
Сербия». Каких‑либо иных обоснований 
в документе нет.

Это и стало первопричиной разгорев‑
шегося скандала. Все попытки сербских 
СМИ и политических партий выяснить, 
за какие заслуги объявленной в между‑
народный розыск экс‑премьеру Таилан‑
да предоставлен паспорт Сербии, даю‑
щий право безвизового въезда в десят‑
ки государств мира, включая большинст‑
во стран ЕС, успехом не увенчались. Каби‑
нет премьера, МВД и МИД хранят молча‑
ние и на запросы не отвечают. Не коммен‑
тирует никто и то обстоятельство, что указ 

о предоставлении гражданства подписала 
премьер, а не глава МВД, как это предусмо‑
трено законом. Разводят руками и в почет‑
ном консульстве Таиланда в Белграде — 
там обо всем узнали из СМИ, а из сербского 
МИДа никаких разъяснений не получали.

Единственным официальным лицом, 
решившимся прокомментировать скан‑
дальную историю, стал президент Алек‑
сандр Вучич. Он заявил, что проблемы 
в предоставлении гражданства экс‑пре‑
мьеру Таиланда не видит, «особенно если 
правительство нашло здесь экономиче‑
скую или иную выгоду», да и вообще вы‑
сказался «за полную либерализацию вы‑
дачи сербских паспортов».

Тем не менее ясности и это заявление 
президента не внесло. Более того, в вы‑
ходные указ правительства от 27 июня 
о предоставлении сербского гражданст‑
ва экс‑премьеру Таиланда вообще исчез 
с правительственного сайта.

Поэтому остается неясным, как вооб‑
ще Йинглак Чинават был вручен серб‑
ский паспорт: по официальной инфор‑
мации, она никогда не въезжала на тер‑
риторию Сербии, да и на Балканах бы‑
ла лишь однажды — в 2013 году посетила 
с частным визитом Черногорию. Гражда‑
нином этой республики стал в 2009 году 
ее родной брат Таксин Чинават, который 
также в свое время был премьером Таи‑
ланда, но был свергнут в результате воен‑
ного переворота в 2006 году и заочно при‑
говорен к двум годам тюрьмы.

Однако ситуация с предоставлением 
черногорского гражданства Таксину Чи‑
навату (опять‑таки «за особые заслуги») яс‑
нее. Он считается самым богатым гражда‑
нином адриатической республики, чей 
капитал оценивается в €1,6 млрд, а его 
компании Global TS Montenegro принад‑
лежит половина острова Святого Нико‑
лая, который называют одной из жемчу‑
жин Черногории.



По данным „Ъ“, Минэкономи-
ки, Росимущество и Минком-
связи согласовали сделку  
«Ростелекома» по покупке  
оператора услуг центров обра-
ботки данных DataLine. Биз-
нес компании, возглавившей 
топ-5 операторов дата-центров 
по объему выручки, оценен 
в 21 млрд руб. с учетом около 
4 млрд руб. долга. Сделка при-
ведет к созданию доминирую-
щего игрока и вызовет перера-
спределение на рынке, счита-
ют представители отрасли.

Минэкономики, Минкомсвязь 
и Росимущество подготовили про-
екты директив правительства, ко-
торые касаются приобретения «Ро-
стелекомом» оператора дата-цент-
ров DataLine, и направили их ку-
рирующему IT вице-премьеру 
Максиму Акимову, рассказал „Ъ“ 
источник, ознакомившийся с до-
кументами. Представитель госпо-
дина Акимова подтвердил их по-
лучение, они отправлены на дора-
ботку в Аналитический центр при 
правительстве. В «Ростелекоме» от-
казались от комментариев.

В письме господину Акимову 
Минэкономики также представило 
схему, по которой пройдет сделка, 
и оценки бизнеса DataLine. Струк-
тура «Ростелекома» ООО «Центр 
хранения данных» приобретет 
100% ООО «ДатаЛайн» у кипрской 
DDL Digital Systems Ltd. В докумен-
те чиновники ссылаются на оцен-
ку DataLine, произведенную E&Y 

и направленную «Ростелекомом» 
в Росимущество. Согласно ей, ры-
ночная стоимость ООО «ДатаЛайн» 
составляет 21 млрд руб., а с учетом 
чистого долга в размере 4,08 млрд 

руб.— 16,9 млрд руб., рассказал 
источник „Ъ“. Собеседники „Ъ“ на 
рынке ранее оценивали DataLine 
минимум в 21 млрд руб. с учетом 
долга в 3 млрд руб.

Впервые о том, что «Ростеле-
ком» заинтересовался покупкой 
DataLine, „Ъ“ сообщал 16 января. 
Тогда в DataLine не подтверждали, 
что покупателем выступит провай-
дер, но признавали переговоры с 
инвесторами. В марте Федеральная 
антимонопольная служба одобрила 
сделку, говорил президент «Ростеле-
кома» Михаил Осеевский.

После приобретения DataLine 
«Ростелеком» станет абсолютным 
лидером по числу введенных сто-
ек с долей рынка 24%, рассказыва-
ет собеседник „Ъ“, знакомый с ма-
териалами сделки. По его словам, 
объединенный бизнес дата-цент-
ров «Ростелекома» достигнет сто-
имости в 63 млрд руб. По данным 
Cnews на 2018 год, среди поставщи-
ков услуг центров обработки дан-
ных в России первое место занял 
«Ростелеком», у которого было 5868 
стоек, следом шел DataLine (4711), 
на третьей позиции Linxdatacenter 
(2020). По итогам 2018 года группа 
DataLine лидировала на рынке по 
выручке, занимая почти 25%, или 
более 7 млрд руб., оценивает iKS 
Consulting. Непосредственно ком-
пания «ДатаЛайн», по данным „Ъ“, 
за 2018 год выручила 4,62 млрд руб. 
при EBITDA 2,73 млрд руб.

Слияние «Ростелекома» и 
DataLine приведет к созданию «ме-
гаигрока», уверен ведущий кон-
сультант iKS-Consulting Станислав 
Мирин: «Компания будет домини-
ровать на российском рынке». За 
прошлый год произошло уже не-

сколько подобных сделок, и эта по-
купка была ожидаемой, отмечает 
директор по развитию подразде-
ления облачных сервисов компа-
нии КРОК Максим Березин. В крат-
косрочной перспективе сделка ни-
как не повлияет на рынок, потому 
что обе компании работают на нем 
давно, считает гендиректор 3Data 
Илья Хала. В дальнейшем же стра-
тегия DataLine может измениться в 
пользу работы с госпроектами, на 
которые в большей степени наце-
лен «Ростелеком». «Тогда повысит-
ся спрос в отношении коммерче-
ских игроков, будет некоторое пе-
рераспределение по рынку»,— до-
пускает господин Хала. «Ростеле-
ком», вероятно, пытается с помо-
щью покупки DataLine не только 
усилить свое влияние на рынке, 
но и получить уже готовые ресур-
сы для реализации проектов в гос-
секторе, соглашается Максим Бе-
резин: «Текущих мощностей про-
вайдеру не хватает, а строительст-
во площадок с нуля привет к зна-
чительно большим инвестициям 
в инфраструктуру и, скорее всего, 
к повышению цен для клиентов». 
При этом у DataLine могут просесть 
позиции в традиционном сегмен-
те из-за смещения фокуса, навязан-
ного головной компанией, преду-
преждает Максим Березин. Имен-
но благодаря сделке с DataLine «Ро-
стелеком» намерен активно выхо-
дить в корпоративный сегмент, 
возражает Станислав Мирин.

Дмитрий Шестоперов
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20684,82 (+91,47)
РТС 1289,47 (–14,33)
FTSE 100 7253,85 (–32,05)

DAX 30 11693,8 (–151,61)
DJIA 26287,44 (–90,75)
NASDAQ Composite 7959,14 (–80,02)

По данным агентства Reuters.  
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 09.08.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 10–12.08.19
Австралийский доллар 44,4056
Английский фунт 79,1013
Белорусский рубль 31,9514
Датская крона* 97,8267

Доллар США 65,2543
Евро 73,0196
Индийская рупия** 92,3562
Казахский тенге** 16,8353

Канадский доллар 49,3491
Китайский юань* 92,5278
Норвежская крона* 73,1509
СДР 89,7932

Сингапурский доллар 47,2036
Новая турецкая лира 11,8659
Украинская гривна* 26,0355
Шведская крона* 68,1052

Швейцарский франк 66,9550
Японская иена** 61,5781
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Как выяснил „Ъ“, Минпромторг предложил напра-
вить 8,6 млрд руб. на финансовое оздоровление 
Амурского и Хабаровского судостроительных заво-
дов на Дальнем Востоке, входящих в Объединенную 
судостроительную корпорацию (ОСК). Эти средст-
ва могут быть заложены в бюджете 2020 года и вы-
делены через докапитализацию ОСК. Оставшийся 
долг верфей перед самой ОСК в 4,3 млрд руб. пред-
ложено покрыть за счет прибыли корпорации.

Как стало известно „Ъ“, по предложению Минпромторга 
Амурский судостроительный завод (АСЗ) в 2020 году может по-
лучить из бюджета 7,1 млрд руб., еще 1,5 млрд руб. предлагает-
ся выделить на Хабаровский судостроительный завод (ХСЗ), 
оба предприятия входят в ОСК. Соответствующее предложе-
ние включено в проект закона о бюджете на 2020–2022 годы, 
говорится в документах министерства (копия есть у „Ъ“). Пред-
полагается, что деньги будут внесены в уставный капитал ОСК 
и затем направлены на финансовое оздоровление верфей.

Речь идет о погашении всех внешних обязательств вер-
фей, самое крупное из которых выданный АСЗ кредит Сбер-
банка на 5 млрд руб. (плюс еще 100 млн руб. процентов). Так-
же есть обязательства перед поставщиками (1,2 млрд руб. у 
АСЗ и 350 млн руб. у ХСЗ), «Рособоронэкспортом» и по упла-
те налогов в бюджет. В Минфине, который собирает заявки 
ведомств на бюджет 2020 года, на запрос „Ъ“ не ответили.

При этом предложенная Минпромторгом субсидия не 
покроет внутрикорпоративную задолженность верфей пе-
ред ОСК и структурами корпорации. Она составляет с уче-

том процентов 3,4 млрд руб. по АСЗ и 1 млрд руб. по ХСЗ. 
Минпромторг предлагает закрыть эти долги за счет чистой 
прибыли ОСК. Но в корпорации заявили „Ъ“, что для фи-
нансирования внутрикорпоративной задолженности так-
же привлекались внешние кредиты и подобное решение 
не позволит их погасить, так как «потребуется значительное 
время, чтобы заработать соответствующую прибыль». В 2018 
году ОСК получила только 2,2 млрд руб. чистой прибыли по 
МСФО при выручке в 336,3 млрд руб.

Тяжелое финансовое положение дальневосточных вер-
фей вызвано накопленными убытками, высокими наклад-
ными расходами наряду с низкорентабельной загрузкой, 
говорится в материалах Минпромторга. Докапитализация 
АСЗ обсуждается не первый год, а проблема накопленных 
убытков характерна для многих заводов, которые получили 
их еще до вхождения в ОСК, отмечают собеседники „Ъ“. При 
этом в начале августа Ассоциация рыбопромышленников 
выступила с предложением выделить 20 млрд руб. на модер-
низацию верфей Дальнего Востока и Приморского края, в 
том числе АСЗ и ХСЗ (см. „Ъ“ от 6 августа).

Сегодня АСЗ выполняет заказ по строительству двух же-
лезнодорожно-автомобильных паромов для переправы на 
Сахалин Ванино—Холмск за 9,8 млрд руб. По контракту суда 
должны быть сданы в конце 2019 года, но, как сообщал „Ъ“, 
осенью 2018 года корпорация обратилась к заказчику — Го-
сударственной транспортной лизинговой компании — о пе-
реносе сроков на 2020 год из-за санкций (см. „Ъ“ от 12 сентя-
бря 2018 года). В июле глава ОСК Алексей Рахманов говорил, 

что АСЗ получит отсрочку — первый паром будет сдан в 2020 
году, а второй в 2021-м. При этом господин Рахманов добав-
лял, что ОСК ожидает, что в постановлении правительства в 
качестве срока достройки судов будет указан 2022 год. В на-
чале августа корпус первого парома был спущен на воду. По-
мимо паромов АСЗ достраивает аварийно-спасательное суд-
но и считается претендентом на строительство пяти крабо-
ловов, которые будут заказаны по инвестквотам.

По данным „Ъ“, готовность построить два краболова вы-
ражал и ХСЗ. Сам завод (по данным на ноябрь 2018 года) 
строил пассажирское судно А45-2, судно на воздушной под-
ушке СВП-50, понтон-батопорт (затворное сооружение для 
дамбы, защищающей от затопления южный округ Хабаров-
ска), а также морские буксиры для АСЗ. Кроме того, сообща-
лось, что Минобороны планирует разместить на ХСЗ заказ 
на строительство десантных кораблей «Мурена».

Глава «Infoline-Аналитики» Михаил Бурмистров говорит, 
что целесообразность финансовой поддержки верфей Даль-
него Востока очевидна. Но, считает он, выделение прямого 
бюджетного финансирования не лучший вариант. Более оп-
тимальным было бы предоставление отсрочки по уплате на-
логов на три года и госгарантий по кредитам, а также прове-
дение оптимизации расходов. Если в итоге будет доказана 
способность менеджмента предприятий и ОСК обеспечить 
контроль за расходами и выполнение заказов в срок, государ-
ство могло бы оказать верфям содействие в получении допол-
нительной загрузки, заключает господин Бурмистров.

Анастасия Веденеева

Во втором месяце нового сезона тем-
пы экспорта пшеницы из России на-
чали расти. По итогам первой неде-
ли августа поставки выросли на 18%, 
до 1,3 млн тонн, а за весь месяц могут 
достигнуть 3,8–4,2 млн тонн. Но бизнес 
экспортерам осложняют низкие цены 
пшеницы на мировых рынках из-за 
роста конкуренции и высокая стои-
мость зерна у аграриев.

Как сообщил «Совэкон» со ссылкой на та-
моженные данные, за неделю, окончившую-
ся 8 августа, экспорт пшеницы из РФ вырос 
на 18%, до 1,3 млн тонн, к предыдущей неде-
ле. По итогам августа отгрузки могут быть на 
уровне 3,8 млн тонн, что примерно на 30% 
выше, чем в июле, подсчитал директор «Со-
вэкона» Андрей Сизов. Руководитель анали-
тического центра «Русагротранса» Игорь Па-
венский ожидает экспорта российской пше-
ницы в августе на уровне 4,1 млн тонн про-
тив 3,6 млн тонн месяцем ранее. Гендирек-
тор Института конъюнктуры аграрного рын-
ка Дмитрий Рылько говорит, что фактически 
поставки в июле достигли 4,2 млн тонн пше-

ницы: многие сделки, совершенные в этом 
месяце, таможня посчитала только на пер-
вой неделе августа. По его мнению, августов-
ский экспорт пшеницы также будет на уров-
не 4,2 млн тонн.

Как отмечает Андрей Сизов, в августе—
октябре экспорт зерна традиционно идет 
наиболее высокими темпами в сезоне. Но, 
несмотря на некоторое улучшение динами-
ки в августе относительно июля, торговля и 
экономика у экспортеров пока не складыва-
ются, указывает он. По словам эксперта, на-
ходить покупателей на российскую пшени-
цу по текущим котировкам сложно, а агра-
рии притормозили продажи и ждут более 
высоких цен из-за ухудшения видов на но-
вый урожай.

По данным «Совэкона», средние цены на 
российскую пшеницу с 12,5-процентным 
протеином (FOB) на неделе опустились на $1, 
до $194 за тонну. Для сравнения: средняя сто-
имость французской пшеницы снизилась 
на 1,3%, до $191,5 за тонну, сообщили анали-
тики. Относительно низкие цены держатся 
из-за ситуации на мировом рынке, говорит 

Дмитрий Рылько, Россия остается крупней-
шим продавцом пшеницы, но в этом году хо-
роший урожай в Западной Европе и на Ук-
раине, что повышает конкуренцию. Мно-
гие экспортеры российской пшеницы, что-
бы выполнить контракты, вынуждены торго-
вать в минус, указывает он. Спрос на зерно со 
стороны трейдеров высокий, отмечает «Сов-
экон». По данным аналитиков, средние цены 
на пшеницу с 12,5-процентным протеином в 
портах на неделе выросли с 10,7–11,3 тыс. до 
11–11,5 тыс. руб. за тонну. Пшеница третьего 
класса в европейской части РФ торговалась 
по 10,4 тыс. руб., четвертого — по 9,9 тыс. руб. 
за тонну. По словам Андрея Сизова, дополни-
тельную поддержку внутренним ценам на 
зерно оказали и потребители, которые нача-
ли активно пополнять запасы в этом сезоне 
немного раньше, чем обычно.

В пятницу Россельхознадзор сообщил, что 
Россия получила право на экспорт пшеницы 
в Саудовскую Аравию. По оценкам «Совэко-
на», в год страна импортирует 3–4 млн тонн 
этого зерна. Для российского экспорта пше-
ницы это очень хорошая новость, отмечает 

Дмитрий Рылько. По его мнению, РФ сможет 
занять лидирующие позиции на новом рын-
ке, но вряд ли в текущем сезоне. Пшеницы 
«саудовского качества» в России ограничен-
ные объемы, а за рынок могут побороться и 
экспортеры с Украины, из Румынии, Герма-
нии, Польши, а также стран Балтии, которые 
традиционно поставляют основные объе-
мы пшеницы в страну, рассуждает эксперт. 
Игорь Павенский надеется, что допуск рос-
сийской пшеницы в Саудовскую Аравию мо-
жет поддержать темпы экспорта и цены. Но 
котировки в любом случае будут ниже, чем в 
прошлом сезоне. Если в 2018 году стоимость 
российской пшеницы в это время доходила 
до $235 за тонну, то этой осенью она вряд ли 
превысит и $200 за тонну, прогнозирует го-
сподин Павенский. В целом, говорит Андрей 
Сизов, можно констатировать, что и экспорт 
пшеницы в этом сезоне окажется ниже, чем 
в предыдущем. «Совэкон» оценивает постав-
ки на уровне 31,4 млн тонн против 35,3 млн 
тонн годом ранее.

Анатолий Костырев,  
Алексей Полухин

Дальневосточным верфям закроют долги
Амурский и Хабаровский заводы могут получить 8,6 млрд рублей из бюджета

Зерно набирает темп
Экспорт пшеницы из России начал ускоряться

Чиновники встанут в стойку
Сделку «Ростелекома» и DataLine рассмотрят в правительстве

Повышение суверенного рейтин-
га России несколько лет назад вос-
принималось, как и рост баллов в 
рейтинге Doing Business, как наци-
ональная победа. В случае с агент-
ством Fitch, 9 августа повысившего 
рейтинг РФ с BBB— до BBB, праздно-
ваний особенно не наблюдалось — 
практически для РФ новый рейтинг 
Fitch мало что меняет. В таких ситуа-
циях важен не столько факт рейтин-
гового действия, сколько аргумента-
ция аналитиков Fitch. Здесь важно то, 
что агентство выделяет в коммента-
риях факторы, имевшие «больший» 
(high) вес при принятии решения и 
«средний» (medium): нередко темы, 
которые внутри России считаются 
крайне важными, для ориентирован-
ных на долговой рынок рейтинговых 
агентств оказываются неважны, это 
еще и способ оценить адекватность 
российской информсреды.

В числе «больших» факторов, по-
зволивших считать российский гос-
долг теперь соответствующим уров-
ню BBB (на уровне Мексики и Венг-
рии), Fitch упоминает преимущест-

венно денежно-кредитную полити-
ку ЦБ, политику «бюджетного пра-
вила» от Минфина и создающуюся 
ими способность снижать влияние 
санкций на платежеспособность, 
налоговую политику. Ожидания 
Fitch благоприятны, хотя прогноз 
по рейтингу — «стабильный», но не 
«позитивный».

Прочие факторы Fitch относит к 
категории «средних». Для россий-
ской медиасреды непривычно то, 
что рост международных резервов 
РФ (агентство предполагает, что они 
в 2021 году вырастут до $591 млрд) 
относится именно к этой группе, как 
и рост чистой международной пози-
ции, и динамика внешнего госдол-
га. И уж тем более необычна позиция 
Fitch по спору о будущей стратегии 
расходования Фонда национально-
го благосостояния: аналитики агент-
ства считают, что ФНБ будет в том чи-
сле инвестироваться внутри России, 
и в «базовом сценарии» полагают, 
что влияния на достигнутую макрос-
табильность это решение не окажет. 
Отдельно Fitch отмечает ожидаемую 
смену знака в позиции правительст-
ва как заемщика в экономике (–1,5% 
ВВП, то есть превращение государ-
ства в нетто-кредитора — и это тоже 
второстепенно), возможное усиле-
ние санкций США и ожидаемый 
низкий рост ВВП в 2020–2021 годах 
(1,9% в год, в группе стран с рейтин-
гом BBB медианный прогноз роста 
на этот период — 3,1% в год).

И наконец, последний и также вто-
ростепенный момент, который, впро-
чем, неплохо описывает ситуацию с 
рейтингами РФ. Почти везде, кроме 
роста ВВП, Россия имеет в группе за-
емщиков с рейтингом BBB самые луч-
шие показатели, иногда лучше, чем 
«рейтинговым этажом выше». Рей-
тинг группы A для страны пока не-
достижим не по денежным сообра-
жениям, а в том числе из-за низких 
показателей EGS (качество корпора-
тивного управления, экология, об-
щество): баллы РФ по ним — от 3 до 
5 в десятибалльной шкале. Это один 
из главных неоцениваемых рисков 
страны, о чем Fitch не пишет, но что, 
похоже, имеет в виду: в таких юрис-
дикциях образцово рациональная 
экономическая политика редка, она 
скорее случайность, чем закономер-
ность. Стоит ли на нее рассчитывать 
в будущем? Скорее, надеяться.

правила  
игры

Суверенные рейтинги 
РФ определяются 
сейчас аномально  
высоким качеством 
части госуправления

уточняет  
заместитель главного редактора 

Дмитрий Бутрин
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 12 августа 2019 №142/П   l   Коммерсантъ

май май май май май июнь июльиюльиюльиюльиюль июньиюньиюньиюнь

1,8 2,8

1,8

2,0

2,2

2,4

2,6

2,8% ● 2,1810

0,16%
5,5 7,0

5,5

5,8

6,1

6,4

6,7

7,0тыс. пунктов ● 6,422

0,94%
0 110

0

22

44

66

88

110млрд руб. ● 32,69

1,10 1,5

1,1

1,2

1,3

1,4

1,5

1,6тыс. $ / тр. унц.

36,0

37,4

38,8

40,2

41,6

43,0

36,0 43,0
0,78%17,62% 0,09%
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ЦБ начал привлекать банки к ад
министративной ответственно
сти за незаконное получение кре
дитных историй физлиц без их 
согласия. Действующее законода
тельство предполагает за такое 
правонарушение лишь незначи
тельный штраф. Поэтому на нор
мативном уровне нужны измене
ния в порядке получения банка
ми кредитных досье, считают 
эксперты.

Банк России на прошлой неде-
ле привлек две кредитные организа-
ции — «Открытие» и Промсвязьбанк 
(ПСБ) — к ответственности за незакон-
ное получение информации о клиен-
тах из бюро кредитный историй (БКИ). 
Ранее на подобных нарушениях банки 
так часто не попадались. За получение 
кредитного отчета без согласия клиен-
тов «Открытие» и ПСБ получили лишь 
штраф в размере 30–50 тыс. руб.

В «Открытии», на которое клиен-
ты жаловались массово и которое 
было оштрафовано первым, ранее 
пообещали «исключить в дальней-
шем подобные нарушения». В Пром-
связьбанке, оштрафованном в пятни-
цу, уверяют, что зафиксирован всего 
один случай жалоб на незаконный 
доступ к кредитным историям (КИ). 
Правонарушение в банке объясняют 
«технической ошибкой» и тоже об-
ещают исключить такие ситуации в 
будущем.

Банк при формировании запроса в 
БКИ о кредитной истории граждани-
на заполняет данные о наличии его со-
гласия на такой запрос. По словам ди-
ректора по маркетингу НБКИ Алексея 
Волкова, в соответствии с законом «О 
кредитных историях» и нормативны-
ми актами ЦБ, кредиторы в форме за-
проса на КИ обязаны в блоке «согла-
сие» указать соответствующие атри-
буты согласия. При этом, как пояснил 
гендиректор Объединенного кредит-
ного бюро Артур Александрович, за 
получение согласия на запрос КИ от 
гражданина отвечает банк. «БКИ про-
веряет согласия только у неподкон-
трольных ЦБ организаций,— поясня-
ет он.— В случае с банками и МФО ре-
гулятор самостоятельно осуществляет 
контроль за наличием согласий на за-
прос кредитных историй в рамках ре-
гулярных проверок и аудитов или по 
жалобам граждан». При выявлении 
предоставления КИ гражданина без 
его согласия БКИ должны убрать све-
дения о таком запросе из КИ.

Руководитель проекта ОНФ «За пра-
ва заемщиков» Евгения Лазарева ука-
зывает, что частота обращений в БКИ 
по кредитной истории потребите-
ля влияет на его скоринговый балл: 
чем больше запросов, тем он ниже. 
Из-за частоты обращения в БКИ бан-
ковская система будет рассматривать 
потребителя как подозрительного, и 
шансы получить кредит в момент, ког-

да он будет нужен, станут снижаться. 
Штраф же в размере 30–50 тыс. руб. на-
лагается не за каждое нарушение, а за 
выявленный факт. «То есть мы имеем 
потенциальный вред в таких масшта-
бах, в которых наказание за правона-
рушение несоизмеримо мало»,— по-
ясняет она. «Для банков выгоднее по-
лучить несанкционированный до-
ступ и потерять незначительные день-
ги на штрафе, нежели предоставить 
кредит неблагонадежному заемщику 
или отказаться от расширения базы за 
счет качественных клиентов других 
банков,— отмечает руководитель про-
ектов юридической группы „Яковлев 
и партнеры“ Андрей Набережный.— 
Очевидно, что сумма штрафа не соот-
ветствует тяжести нарушения».

Впрочем, в скором времени БКИ 
могут быть наделены полномочиями 
и по запросу согласий физлиц на по-
лучение КИ у банков и других подкон-
трольных ЦБ кредиторов. Это предус-
матривает внесенный депутатами в 
Госдуму законопроект о внесении из-
менений в закон «О кредитных исто-
риях». «ЦБ не обращался по этому по-
воду, но прецеденты говорят о том, что 
здесь что-то не так, и нужно смотреть, 
что можно сделать на законодатель-
ном уровне»,— считает депутат Госду-
мы Анатолий Аксаков.

Светлана Самусева,  
Виталий Солдатских,  
Андрей Райский

Банки проникли в истории
Информация о заемщиках распространилась без их согласия

Ни один НПФ не раскрыл информа-
цию „Ъ“, сколько человек подали заяв-
ления на переход к другому страхов-
щику. Источники „Ъ“, близкие к двум 
фондам, у которых в прошлом году на-
блюдался крупный отток клиентов (см. 
„Ъ“ от 13 мая), утверждают, что основ-
ной поток заявлений, принятых ПФР 
на уход от них, приходится на «ВТБ 
Пенсионный фонд», «Газфонд Пенси-
онные накопления», Национальный 
НПФ, «Открытие», а также на возвраще-
ние в ПФР. «В целом объемы по уходам 
небольшие»,— говорит один из собе-
седников. Однако, по словам другого 
собеседника, «динамика привлечения 
сильно выросла в последний месяц». 
«Мы не наблюдаем значительного отто-
ка клиентов»,— заявили в «ВТБ Пенси-
онном фонде» и отметили, что, по дан-
ным Системы межведомственного 
электронного взаимодействия (СМЭВ, 
через нее заявления направляются в 
ПФР), «с начала года на 8 августа на пе-
ревод в НПФ подано 22,9 тыс. заявле-
ний». Источник „Ъ“, близкий к «Газфон-
ду Пенсионным накоплениям», полто-
ры недели назад утверждал, что в этот 
фонд, по данным СМЭВ, подано «около 

30 тыс. заявлений». Другой собеседник, 
близкий к НПФ «Сафмар», тогда же ут-
верждал, что на переход в этот фонд за-
явления подали около 10 тыс. граждан. 
Ни в «Газфонде Пенсионных накопле-
ниях», ни в «Сафмаре», как и в Нацио-
нальном НПФ и фонде «Открытие», не 
ответили на запрос „Ъ“.

«Во многом на результаты первого 
полугодия повлияла не активность 
фондов, агентов и самих граждан, а не-
стабильная работа канала подачи через 
ЕПГУ»,— считает гендиректор консал-
тинговой компании «Пенсионный 
партнер» Сергей Околеснов. Впрочем, 
по его словам, в оставшиеся месяцы 
стоит ожидать активизации кампании: 
ЕПГУ стал работать стабильнее, осенью 

подача заявлений возрастает, и, нако-
нец, НПФ не смогли договориться о 
временной приостановке привлече-
ния новых клиентов. Однако на резуль-
таты будут оказывать давление право 
граждан на отказ от перехода к другому 
страховщику, а также усеченная кампа-
ния — в декабре подать заявление о пе-
реводе пенсионных накоплений нель-
зя. В результате эта кампания может 
стать самой провальной в истории. По 
оценке господина Околеснова, в ны-
нешнем году будет подано всего не-
сколько сотен тысяч заявлений на сме-
ну страховщика, что в несколько раз 
меньше, чем в прошлом году, и в десят-
ки раз — чем в более ранние кампании.

Илья Усов

Граждане задерживают пенсии
 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Резкий рост мошеннических хищений средств 
у банковских клиентов побудил ЦБ выпустить 
письмо, которое направлено на борьбу с несанк
ционированными переводами между физлицами. 
По оценке экспертов, эффективность данного до
кумента будет равна нулю: письмо изложено та
ким языком, что банки просто не могут понять, 
 чего же хочет от них регулятор. В ЦБ же отказались 
раскрыть детали предлагаемых мер.

На прошлой неделе ЦБ выпустил письмо, призванное за-
щитить граждан от несанкционированных P2P-переводов. 
В нем регулятор рекомендует операторам платежных сис-
тем при переводах или попытках перевода с использовани-
ем карт указывать сведения о карте (счете) получателя. При 
переводах для пополнения счета абонента мобильной свя-
зи — сведений об абоненте (номер телефона). В ответе на за-
прос „Ъ“ в ЦБ сообщили, что письмо выпущено «в том числе 
с целью противодействия мошенничеству с использовани-
ем социальной инженерии» и ориентировано на P2P-пере-
воды, в том числе в системе быстрых платежей (СБП).

Однако эксперты сомневаются в эффективности предло-
женных мер, потому что из письма им неочевидно, что 
именно необходимо предпринять для борьбы с мошенни-
ческими трансакциями. Наиболее популярной среди опро-
шенных „Ъ“ банков является версия, что платежные систе-
мы (Visa, MasterCard, «Мир») будут сообщать банку—эмитен-
ту карты реквизиты карты (счета) при P2P-переводах. «Банк 
не видит идентификатор получателя в том случае, если пе-
ревод идет через посредника: если используется банкомат 
другого банка либо веб-сервис по переводу денег или опла-
те мобильной связи»,— отметил директор по мониторингу 
операций и диспутам Альфа-банка Алексей Голенищев. Ди-
ректор департамента платежных карт Промсвязьбанка 
Александр Петров согласился, что сейчас этой информации 
в дебетующей трансакции нет. Оба эксперта отметили, что 
при переводах через СБП банки также не видят номер счета 
получателя — только номер телефона. По словам господина 
Петрова, новация «поможет видеть адресата перевода и бо-
роться с мошенничеством, основанным на переводах».

Впрочем, это лишь идея, пояснить, как будет организо-
вано взаимодействие банков с платежными системами, 
отказались сами системы (Visa, MasterCard, НСПК) и ЦБ. 
Впрочем, даже если эта версия банкиров верна, то вер-
нуть украденные мошенниками деньги новация не помо-
жет. По словам зампреда правления банка «Ренессанс Кре-
дит» Сергея Королева, банк не сможет раскрыть эту ин-
формацию клиенту из-за банковской тайны, поэтому ему 
в любом случае придется действовать через правоохрани-
тельные органы.

Вторая версия банков — ЦБ требует при каждом P2P-пе-
реводе (через мобильный банк, банкомат, сайт сторонней 
организации) указывать не только номер карты, но и но-
мер мобильного телефона получателя средств. То есть от-
править деньги другу на карту можно будет лишь с указа-
нием его номера телефона. Как пояснили „Ъ“ в банке «Рус-
ский стандарт», в этом случае банкам для реализации ини-
циативы надо будет доработать внешние интерфейсы для 
клиентов, чтобы собирать номера мобильных телефонов. 
Кроме того, тут отметили, что телефон потребуется указы-
вать и «при проведении операций возврата товаров в орга-
низациях торговли и услуг». Данные о номерах телефонов 
при P2P-переводах, по этой версии, будут аккумулировать-
ся у операторов платежных систем, что позволит видеть 
все привязанные к телефону карты.

Но что бы ни имел в виду регулятор, эксперты сходятся 
во мнении: в нынешнем виде документ неприменим. «До-
кумент не позволяет определить алгоритм правового пове-
дения адресата соответствующего подзаконного акта»,— 
указывает партнер юридической фирмы «Рустам Курмаев 
и партнеры» Дмитрий Горбунов. По его словам, для выпол-
нения рекомендаций к письму «должна прилагаться пояс-
нительная записка», либо в документ должны быть внесе-
ны поправки с более четкими инструкциями. «Позитив-
ным моментом является то, что документ носит рекомен-
дательный характер и за его неисполнение не будут следо-
вать какие-либо меры»,— отметил вице-президент ФБК 
Grant Tornton Алексей Терехов.

Вероника Горячева

С хакерами борются в общем
ЦБ дал банкам расплывчатые рекомендации

О переходах граждан между фон
дами в прошлом и нынешнем 
 году, проверках Генпрокуратуры 
и десятках миллиардов рублей, 
скопившихся в резервах фонда, 
рассказал „Ъ“ председатель прав
ления ПФР Антон Дроздов.

— Каковы промежуточные резуль-
таты кампании по переводу пенси-
онных накоплений этого года?
— На 1 июля подано 81,6 тыс. заявле-
ний на смену страховщика. Это почти в 
семь раз меньше, чем было подано за 
тот же период прошлого года,— 
530 тыс. заявлений. При этом 90% от 
этих заявлений было подано в элек-
тронном виде через Единый портал го-
суслуг (ЕПГУ). Человек также может 
лично прийти в клиентскую службу 
(ПФР.— „Ъ“) и подать заявление, или же 
в клиентскую службу может прийти 
его представитель с нотариальной до-
веренностью. Все. С этого года никаких 
отправок по почте, никаких заявлений 
курьером ПФР больше не принимает.

Из почти 82 тыс. заявлений около 
8 тыс. штук подано в письменной фор-
ме, и всего десять заявлений из них — 
по доверенности. 

Около 38% подано заявлений на пе-
реход из ПФР в НПФ, и остальные 62% 
— на переходы между частными фон-
дами. По-прежнему 98% заявлений по-
дано на досрочный переход.
— Вы считаете, что это действия 
агентов или самостоятельные ре-
шения граждан на подачу досроч-
ных заявлений?
— Сервис (подачи заявлений через ЕП-
ГУ.— „Ъ“) работает в штатном режиме. 
При этом за первое полугодие мы при-
няли 2,15 млн запросов на информи-
рование о сумме потерь (инвестицион-
ного дохода.— „Ъ“), а заявлений на пе-
ревод было подано всего 81,6 тыс. 
штук. То есть, видимо, это те люди, ко-
торые, несмотря ни на что (после озна-
комления с суммой теряемых ими де-
нег.— „Ъ“), приняли решение о до-
срочном переходе.

Да, у нас снизилось количество за-
явлений, но их структура пока остает-
ся прежней. Это все говорит о том, что 
нужно дальше работать с гражданами, 
предупреждать их о потенциальных 
потерях при досрочной смене стра-
ховщика, разъяснить, что в этом слу-
чае накопленный ими инвестицион-
ный доход идет в резерв по ОПС 
(РОПС.— „Ъ“) к нам или в НПФ, кото-
рый покидает клиент.
— Какие конкретные шаги сделаны 
для этого?
— У нас по этому вопросу было сове-
щание в ЦБ: пригласили все НПФ, ко-
торым было предложено взять на себя 
дополнительные функции по инфор-
мированию граждан о том, что, в слу-
чае подачи досрочного заявления до 
истечения пятилетнего периода, у за-
страхованных лиц идет потеря инвес-
тиционного дохода. Это правильно и 
для рынка, поскольку имидж системы 
НПФ страдает из-за потерь граждан. 
Фонды это понимают, но менеджеры 
имеют соответствующие KPI по при-
влечению средств, и здесь есть опреде-

ленное противоречие. Мы, со своей 
стороны, договорились с ЦБ монито-
рить ежемесячно ситуацию. Если ситу-
ация не изменится, будут предлагать-
ся дополнительные меры. Например, 
есть предложение отменить для НПФ 
возможность пользоваться услугами 
посредников при заключении новых 
договоров, есть предложение исклю-
чить норму о потере инвестиционно-
го дохода при переходе раньше пяти 
лет и так далее. По результатам мони-
торинга к сентябрю будут подготовле-
ны окончательные предложения.
— В связи с чем такое внимание к 
проблемам переходных кампаний?
— Ситуация во многом связана с ре-
зультатами переходной кампании 
прошлого года. Однако, на наш 
взгляд, по сравнению с предшествую-
щим годом она была менее агрессив-
ной со стороны НПФ. Во-первых, ко-
личество заявлений, которое посту-
пило в прошлом году в ПФР, было 
меньше 2 млн штук, тогда как в пере-
ходную кампанию 2017 года — 
6,2 млн заявлений. Во-вторых, по ре-
зультатам переходной кампании 2018 
года количество жалоб, которое посту-
пило к нам, также меньше: за первое 
полугодие этого года пришло 1,6 тыс. 
жалоб, а за аналогичный период 
прошлого года — 2 тыс. Но все равно 
кампания была не идеальной. К этому 
вопросу сохраняется внимание и Сов-
беза, и Генпрокуратуры. Идет отработ-
ка жалоб в целях защиты прав гра-
ждан. Как правило, в прошлом году 
нарушения были при подаче заявле-
ний почтой или курьером.
— А ПФР видел эти нарушения?
— В августе прошлого года мы прове-
ли проверку. По ее результатам мы вне-
сли дополнительные ограничения для 
подачи почтой или курьером. На за-
конных основаниях у нас появилось 
право отменить эти каналы подачи 
только с 1 января.
— Вы сотрудничали с Нотариаль-
ной палатой?
— В ходе проверок мы просто сопоста-
вили количество нотариусов и количе-
ство заверенных удостоверений. И по 
результатам мы направили обраще-
ние в Нотариальную палату. Сотруд-
ник ПФР не может оценить, подпись 

нотариуса правильная или нет, более 
того, у него нет полномочий для про-
верки. В целом мы постоянно ставим 
новые заборы, пытаясь ограничить ра-
боту недобросовестных агентов. В 
2017 году мы убрали электронную по-
дачу документов через УЦ (удостоверя-
ющие центры.— „Ъ“), в прошлом году 
ограничили, а с 1 января этого года 
исключили подачу заявлений через 
курьеров или почту. Сейчас думаем 
над другими дополнительными мера-
ми. По сути, мы сидим и отрубаем кош-
ке хвост по частям. На самом деле все 
риски заложены в самой системе. Ра-
дикальным решением может быть 
введение системы индивидуального 
пенсионного капитала (ИПК), чтобы 
эта система была отдельно от нас.
— А Генпрокуратура придет в ПФР?
— Она уже приходила к нам. Проверя-
лась полностью деятельность ПФР за 
2017–2018-й и первую половину 2019 
года. А сейчас проверка идет по терри-
ториям, по вопросам переходной кам-
пании в НПФ и, соответственно, наших 
территориальных органах.
— С вопросом потери инвестдохо-
да связан вопрос и РОПС, который 
достиг достаточно большого раз-
мера в ПФР…
— Я могу раскрыть эту цифру — 
149,8 млрд руб. на 1 июля. При этом сто-
имость чистых активов пенсионных 
накоплений в ПФР — 1,8 трлн руб. По 
закону максимальное значение РОПС 
— это 10% стоимости чистых активов 
ПФР. Таким образом, пока он эту план-
ку не превысил.
— Вы, наверное, достаточно регу-
лярно сталкиваетесь с идеями поде-
лить деньги, которые есть в ПФР…
— Действительно, возникают предло-
жения как-то использовать РОПС, од-
нако правовых оснований для этого 
пока не имеется и конкретных пред-
ложений в Пенсионный фонд пока не 
поступало. При этом непонятно — 
как делить, между кем делить. Если 
получим такие предложения, мы их 
рассмотрим.

Интервью взяли Илья Усов  
и Анастасия Мануйлова

полная версия 
kommersant.ru/12669

«Мы сидим и отрубаем кошке 
хвост по частям»
Председатель правления ПФР Антон Дроздов  
об особенностях переходных кампаний

с1

0

1000

2000

3000

4000

5000

КАК ГРАЖДАНЕ СДАВАЛИ ЗАЯВЛЕНИЯ НА ПЕРЕВОД ПЕНСИОННЫХ 
НАКОПЛЕНИЙ (ТЫС. ШТ.)   ИСТОЧНИК: ПФР.

2017
2018
2019

1 апреля 1 мая 1 июля1 июня

343,4 72,0 15,5 36,9

1776,7

171,9 339,8 54,9

2413,2

4382,1

530,8
81,6

А
Н

А
ТО

Л
И

Й
 Ж

Д
А

Н
О

В



Коммерсантъ   l   Понедельник 12 августа 2019 №142/П   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  9

деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Украина рекордно нарастила за-
купки российского дизельного 
топлива и сжиженных углеводо-
родных газов (СУГ) в июле, нака-
нуне вступления в силу спецпош-
лин на эти товары. Так, импорт 
дизтоплива, более половины ко-
торого пришлось на РФ, в июле 
вырос на 20,5%, до 660 тыс. тонн, 
а за полугодие увеличился почти 
на 10%, до 3,2 млн тонн. Импорт 
СУГ в июле подскочил почти на 
45%, до 171 тыс. тонн. В дальней-
шем эксперты не ожидают суще-
ственного снижения импорта на 
Украину этих товаров, но постав-
ки будут частично переориенти-
рованы через Белоруссию, а рост 
цен из-за пошлин и более доро-
гой логистики ляжет на конеч-
ного потребителя.

Украина в июле на 20,5% повыси-
ла объемы импорта дизельного то-
плива, до 663 тыс. тонн. Из них на 
Россию пришлись рекордные 
315,4 тыс. тонн, сообщает Enkorr со 

ссылкой на «Консалтинговую груп-
пу А-95». Поставщиком основного 
объема российского дизтоплива 
(290 тыс. тонн) по системе нефтепро-
дуктопроводов «Самара—Западное 
направление» была «Роснефть», 
остальные 25 тыс. тонн отгрузил по 
железной дороге ЛУКОЙЛ. С 1 авгу-
ста на Украине действуют спецпош-
лины на российское дизтопливо, до-
ставляемое по этому продуктопрово-
ду, в 3,75%, с 1 октября они вырастут 
до 4%. В результате прокачка по мар-
шруту «Самара—Западное направ-
ление», которой занимались укра-
инские Wexler Group и Proton 
Energy Group, с августа останови-
лась. В отношении российских СУГ 
также введены спецпошлины в 
1,75% и 3% соответственно.

Общий объем поставок дизельно-
го топлива на рынок Украины в пер-
вом полугодии 2019 года, по данным 
Argus, увеличился на 9,8%, до 3,2 млн 
тонн. В агентстве отмечают, что об-
щие потребности рынка в топливе 

выросли благодаря укреплению 
спроса со стороны предприятий про-
мышленного и аграрного секторов 
(рост на 8,1%, до 1,9 млн тонн). Россия 
оставалась крупнейшим поставщи-
ком дизтоплива, занимая около по-

ловины рынка (1,4 млн тонн, рост на 
21%). Импорт из Белоруссии, на кото-
рую приходится около 37% объемов 
закупок Украины, составил около 
1 млн тонн. Как сообщал в июле 
представитель президента Украины 
в правительстве Андрей Герус, в авгу-
сте—сентябре Киев ожидает роста 

поставок дизельного топлива из Бе-
лоруссии, а также собирается импор-
тировать больше топлива морем.

Иван Кудинов из Argus поясняет, 
что дизтопливо из РФ, импортируе-
мое по трубопроводу «Прикарпатза-
падтранса», будет замещаться постав-
ками из Гомеля, куда поступает рос-
сийское трубопроводное топливо с 
последующей перевалкой в железно-
дорожные цистерны. Также будет 
увеличена доля закупок белорусско-
го дизтоплива и ожидается рост мор-
ских поставок, говорит эксперт. По 
его данным, после введения пошлин 
белорусские поставщики уже повы-
сили премии по спотовым контрак-
там с $16 до $19 на тонну. Господин 
Кудинов отмечает, что украинское 
правительство пока не намерено вво-
дить пошлину на поставки железно-
дорожным транспортом, чтобы не 
спровоцировать резкий рост цен.

Директор «Консалтинговой груп-
пы А-95» Сергей Куюн отмечает, что 
потребление нефтепродуктов на Ук-

раине растет весь год на фоне активи-
зации экономического роста. По его 
мнению, резкий рост импорта в ию-
ле связан с наращиванием закупок 
трубопроводных партий российско-
го дизтоплива накануне введения 
спецпошлин. В августе потребление 
нормализовалось, но российского 
топлива меньше не станет, отмечает 
он. «Просто теперь этот дизель посту-
пает по трубопроводу до Гомеля и 
дальше ж/д цистернами в Украину. 
Аналогичная ситуация с СУГ, кото-
рый поступает из Белоруссии. При-
чем значительная его часть россий-
ского происхождения. Это просто 
увеличивает немного цену и дает не-
большой заработок белорусским 
компаниям»,— говорит эксперт.

Поставки сжиженного углеводо-
родного газа на Украину в июле, по 
данным Argus, увеличились на 44,7%, 
до 170,8 тыс. тонн. Это максималь-
ный месячный показатель импорта 
за всю историю мониторинга агент-
ства, отмечают там. Рост поставок об-

условлен низкими показателями им-
порта в июне. Наибольшие объемы 
СУГ (около 76,4%) поступили на Укра-
ину по железной дороге. Россия оста-
валась крупнейшим поставщиком 
(63,1 тыс. тонн), на Белоруссию при-
шлось 48,4 тыс. тонн, на Казахстан — 
27 тыс. тонн. Помимо этого почти 
вдвое нарастила объем поставок 
Польша (до 14,3 тыс. тонн). По словам 
Светланы Новолодской из Argus, 90% 
потребления СУГ на Украине прихо-
дится на газомоторное топливо. Экс-
перт считает, что рекордные импорт-
ные поставки в июле никак не связа-
ны с введением спецпошлин, так 
как, когда о них было объявлено, за-
купки на июль уже были завершены 
и заключались договоры на август. 
По ее мнению, после введения пош-
лин поставки на Украину продолжат-
ся в обычном режиме, а рост тамо-
женной ставки будет переложен на 
конечного потребителя.

Ольга Мордюшенко;  
Олег Гавриш, Киев

Украина запаслась российским топливом
Импорт в июле перед введением спецпошлин стал рекордным

Нормативный документ, регла-
ментирующий оплату товаров 
и услуг через систему быстрых 
платежей (СБП), сейчас находит-
ся на регистрации в Минюсте 
и скоро будет официально опу-
бликован. Сегодня три банка го-
товы к проведению этих плате-
жей, однако ЦБ и НСПК не торо-
пятся: при запуске системы пе-
реводов денег между граждана-
ми уже устанавливались жест-
кие сроки, и большинство бан-
ков не смогли вовремя вклю-
чить полный функционал.

Как рассказали „Ъ“ в Банке Рос-
сии, в ближайшее время будет при-
нят нормативный акт, предусматри-
вающий возможность выполнять в 
СБП платежи в пользу юридических 
лиц. В данный момент этот документ 
находится на регистрации в Миню-
сте. Таким образом, с юридической 
точки зрения к реальному запуску 
платежей с помощью QR-кодов все 
практически готово.

При этом сегодня до конца не яс-
ны тарифы на проведение этих опе-
раций, кроме уже обнародованной 
цифры 0,4% от платежа для отдель-
ных категорий магазинов, а именно 
одежды, бытовой техники и супер-
маркетов. При этом, как подчеркну-
ли в ЦБ, «возможность осуществле-
ния операций в СБП определяется 
правилами системы (положение 
Банка России №595-П), а не тарифа-
ми за операции». Тем более что до 
конца года в любом случае, как неод-
нократно заявляли в ЦБ, будет дейст-
вовать нулевой тариф за платежи че-
рез СБП в пользу юрлиц.

На сегодняшний день как мини-
мум три банка прошли сертифика-
цию на работу с QR-кодами в СБП. 
Причем если у банка «Русский стан-
дарт» есть сертификат только на при-
ем платежей (см. „Ъ“ от 1 августа), то 
Промсвязьбанк и СКБ-банк прошли 
сертификацию сразу и на прием, и 
на отправку платежей. В «Русском 
стандарте» сообщили „Ъ“, что «серти-
фикация как банка-отправителя — 
следующий этап, над которым рабо-
тает банк». Начальник отдела разви-
тия цифровых платежных сервисов 
Промсвязьбанка Ольга Алексюк от-
метила, что банк будет готов старто-
вать «в момент запуска сервиса со 
стороны НСПК». В СКБ-банке полу-
чить официальный комментарий не 

удалось, однако в неофициальной 
беседе там пояснили, что у них все 
готово и банк ждет только отмашку 
со стороны ЦБ и НСПК.

Но ни ЦБ, ни НСПК пока не спе-
шат с запуском платежей юрлицам в 
рамках СБП. Как стало известно „Ъ“, 
в презентации технической готов-
ности принимать платежи в баре 
«Стрелка» должен был участвовать 
один из банков, сертифицирован-
ный на отправку платежей. Но в ре-
зультате было решено перестрахо-
ваться и отложить демонстрацию 
отправки платежа на более поздний 
срок. И такой подход объясним, у 
ЦБ и НСПК уже есть не самый пози-
тивный опыт запуска СБП для пере-
водов средств между физлицами по 
номеру телефона. «Мы стартуем 28 
января, то есть в эту дату начинается 
запуск промышленной эксплуата-
ции системы,— сказала во время 
презентации проекта директор де-
партамента национальной платеж-
ной системы ЦБ Алла Бакина.— До 
28 февраля банки будут работать на 
ограниченном количестве клиен-
тов, а с 28 февраля эксплуатация си-
стемы будет осуществляться уже по 
полному перечню операций для 
всех клиентов банков, которые при-
соединяются к системе». Во время 
тестирования на «ограниченном ко-
личестве клиентов» банки доклады-
вали о готовности всех систем. Но 
28 февраля реально смогли в пол-
ном объеме запустить переводы 
только 5 из 12 первых членов СБП, 
остальные объявили о поэтапном 
подключении к системе.

Максим Буйлов

Быстрые платежи поступили в Минюст
Банки не торопятся осваивать СБП

Росгвардия, стремящаяся полу-
чить монополию на охрану объ-
ектов ТЭКа высокой опасности, 
планирует присоединить к себе 
ведомственную охрану Минэнер-
го — соответствующий проект 
указа президента РФ был опуб-
ликован 9 августа. О том, какой 
 позиции придерживается Мин-
энерго в вопросе охраны отра-
слевых объектов, „Ъ“ рассказа-
ла замглавы министерства 
 Анастасия Бондаренко.

— Спор между нефтяными компа-
ниями и Росгвардией о том, кто 
должен охранять объекты ТЭКа, 
обостряется. Расскажите, какую 
позицию занимает Минэнерго?
— На стадии реформирования закона 
о ведомственной охране «Рос нефть», 
«Транснефть», «Газпром» как стратеги-
ческие общества получили право на 
создание собственной ведомствен-
ной охраны. Ведомственные охран-
ники наделены большим количест-
вом полномочий, чем работники ЧО-
Па. Разрешение было в первую оче-
редь связано с тем, что эти компании 
обладают самыми стратегическими 
активами. Во-первых, это те объекты, 
незаконное вмешательство в работу 
которых может привести к очень 
большим негативным последствиям 
как для населения, так и для экономи-

ки всей страны. Во-вторых, к ним от-
носятся объекты, которые участвуют 
в производстве продукции для госу-
дарственных нужд. Другие компании 
ТЭКа, как частные, так и государствен-
ные, правом создавать свои ведомст-
венные охраны не наделены. Они мо-
гут привлекать для защиты своих объ-
ектов и охрану Росгвардии, и ведомст-
венную охрану Минэнерго, и частные 
охранные организации. Президен-
том РФ такой подход был поддержан.

В настоящий момент ряд объектов 
ТЭКа подлежит категорированию по 
степени опасности, а в зависимости 
от категорий установлены требова-
ния по их защите. Чем выше катего-
рия, тем выше требования, выше рас-
ходы компаний. Минэнерго был раз-

работан законопроект, который гово-
рит буквально следующее: объекты 
трех стратегических обществ и их до-
черних компаний охраняются собст-
венными ведомственными охранами 
(это остается неизменным), все осталь-
ные объекты ТЭКа имеют право охра-
нять все виды охранных структур, но 
к охране объектов высокой и средней 
категории опасности смогут быть до-
пущены только те ЧОПы, которые бу-
дут соответствовать повышенным 
требованиям, установленным прави-
тельством. Такие дополнительные 
требования к ведомственным охра-
нам устанавливаться не будут.

Законопроект согласовывался до-
вольно долго, и в какой-то момент 
Росгвардия предложила, чтобы все 
объекты высокой категории могли 
охраняться исключительно силами 
Росгвардии или ведомственной охра-
ны, в данном случае Минэнерго.
— Причем сама же Росгвардия и 
предоставляет лицензии на част-
ную охранную деятельность…
— Да, это нюанс. Во-первых, предо-
ставление лицензии, во-вторых, про-
ведение проверок Росгвардией ЧО-
Пов. Кстати, в последнее время пре-
тензии со стороны Росгвардии к тем 
ЧОПам, которые охраняют такие объ-
екты, существенно выросли. Компа-
нии, не соглашаясь зачастую с такими 
претензиями, идут в суды.

— К объектам каких компаний 
предъявлялись претензии?
— Могу назвать, например, ЛУКОЙЛ. 
Впрочем, «Татнефть», «Сургутнефте-
газ», НОВАТЭК, СИБУР, «Газпром 
нефть» и ряд других компаний высту-
пают в поддержку нашего законопро-
екта. Они предоставили свои обосно-
вания, которые содержат очень важ-
ный момент. Дело в том, что объекты 
ТЭКа, подлежащие охране, юридиче-
ски все-таки объекты частной собст-
венности. Хорошо охранять свое 
имущество — экономический инте-
рес собственника. Например, у ЛУ-
КОЙЛа есть компания «Луком-А», ко-
торая относится по закону к частным 
охранным структурам. За 26 лет сво-
его функционирования была доказа-
на ее эффективность: ни одного серь-
езного нарушения в работе объектов 
не допущено, наоборот, предотвра-
щен ряд неблагоприятных ситуа-
ций. Компания серьезно развивает 
это направление, сотрудники посто-
янно обучаются по программам по-
вышения квалификации и перепод-
готовки, причем и по техническим, 
и по технологическим аспектам ох-
раняемых объектов (объекты добы-
чи, объекты переработки, линей-
ные, площадные — везде есть специ-
фика). Идею разрушения сложив-
шейся эффективной системы в ком-
паниях ТЭКа мы не поддерживаем. 

Ведь в итоге это история про эффек-
тивность всего холдинга.
— Ужесточение квалификацион-
ных требований приведет к росту 
расходов со стороны компании?
— Компании и сейчас достаточно 
вкладываются в системы защиты сво-
их объектов. Нам осталось проанали-
зировать лучшие практики по защите 
объектов и предложить единые под-
ходы к закреплению их в акте прави-
тельства. Но установление требова-
ний к ЧОПам относится к компетен-
ции Росгвардии, поэтому она занима-
ется сбором предложений. Мы свое 
видение в разрезе компаний ТЭКа, 
конечно, дадим.
— Как выглядит структура рынка 
охранных услуг в ТЭКе? Во сколько 
оценивается этот рынок?
— Оценить весь объем рынка охран-
ных услуг довольно сложно. Объекты 
ТЭКа помимо ведомственной охраны 
Минэнерго, своих ведомственных ох-
ран и частных охранных организа-
ций охраняются также подразделени-
ями самой Росгвардии и подведомст-
венным ей ФГУП «Охрана». У этого 
ФГУПа под физической защитой бо-
лее 6,5 тыс. объектов по всей стране во 
всех отраслях (объектов ТЭКа из них 
около 100) и кратно больше — под тех-
ническими средствами охраны.

Еще есть перечень объектов, охра-
няемых исключительно войсками 

Росгвардии. К ним относятся 13 объ-
ектов «РусГидро», 199 нефтяных объ-
ектов в Чеченской Республике и 
шесть в Ингушетии, ряд крупных под-
станций и, конечно, объекты энерго-
моста в Крым.
— Когда законопроект будет 
 принят?
— В июле состоялся круглый стол в 
Госдуме, где наши предложения были 
поддержаны. Сам законопроект сей-
час находится в правительстве, и по 
нему уже состоялся ряд совещаний у 
профильного заместителя председа-
теля. Планируем его внести в осен-
нюю сессию, надеемся, что он будет 
принят в этом году. Важно, что предла-
гаемый подход был поддержан Совбе-
зом РФ, ведь этот вопрос доходил и до 
президента. Кстати, в свое время зако-
нопроект был согласован и с самой 
Росгвардией, вот только спустя год по-
сле своего согласования она резко из-
менила свою позицию. Однако я уве-
рена, что мы найдем с коллегами вза-
имопонимание. Надо сбалансировать 
решение между вопросами безопас-
ности таких объектов и вопросами эф-
фективности деятельности компаний 
ТЭКа, которым они принадлежат.

Интервью взял  
Дмитрий Козлов

полная версия
kommersant.ru/12670

«Хорошо охранять свое имущество — интерес собственника»
Замглавы Минэнерго Анастасия Бондаренко о системе охраны объектов ТЭКа
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Тот тариф, который мы 
сейчас обсуждаем по C2B, 

то есть от «физика» 
«юрику»,— это порядка 

0,4%, что для них является 
абсолютным счастьем 

по сравнению с тем,  
что они платят сейчас

— Ольга Скоробогатова,
первый зампред ЦБ,  

22 мая 2019 года

Ц И Т А Т А

2,5 млн тонн
дизельного топлива  
из России было пос- 
тавлено на Украину  
в 2018 году
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Аптечный рынок ожидает серь-
езные изменения. Депутаты 
 Госдумы намерены ввести фик-
сированную наценку на различ-
ные группы лекарств, ограни-
чить маркетинговые бонусы, 
а также пересмотреть размер 
максимально допустимой ры-
ночной доли аптечной сети 
и фармдистрибутора.

Депутаты Госдумы уточнили пла-
ны по регулированию деятельности 
аптек. В распоряжении „Ъ“ оказа-
лась копия новой версии техниче-
ского задания подгруппы межфрак-
ционной группы по совершенство-
ванию законодательства в сфере ле-
карственного обеспечения граждан 
и обращения лекарств. Из докумен-
та следует, что депутаты намерены 
изменить условия получения при-
были аптек, которая сейчас зависит 
от наценки на лекарства. Как пояс-
нила „Ъ“ руководитель подгруппы 
депутат Елена Панина, речь идет о 
введении фиксированной наценки. 
По ее словам, это позволит аптекам 
зарабатывать на количестве продан-
ных лекарств независимо от их стои-
мости. Она отметила, что четкие кри-

терии будут определены совместно с 
представителями отрасли. По сло-
вам источника „Ъ“, знакомого с рабо-
той подгруппы, речь может идти о 
единой наценке на группы препара-
тов с одним международным непа-
тентованным наименованием 
(МНН) и формой выпуска. Это позво-
лит избежать приоритетной прода-
жи дорогостоящих препаратов с вы-
сокой наценкой для получения наи-
большей прибыли.

Документ предусматривает огра-
ничения и маркетинговых бонусов 
от производителей по аналогии с 
торговыми сетями. Но окончатель-
ный порог будет определен не рань-
ше осени, отмечает собеседник „Ъ“. 
Как ранее пояснял заместитель ген-
директора Stada CIS Иван Глушков, 
аптечные сети часто вынуждают про-
изводителей заключать маркетинго-
вые договоры, иначе они могут отка-
зать в реализации товара. Помимо 
этого, депутаты намерены ввести за-
конодательный запрет на эксклю-
зивные маркетинговые договоры, 
предусматривающие продажу толь-
ко одного препарата в рамках одной 
группы МНН. Схожие ограничения 

запланированы и для дистрибуто-
ров, которым могут запретить экс-
клюзивную поставку какого-либо 
препарата.

Впрочем, депутаты решили дать 
некоторые поблажки фармритейле-
рам. В новой версии техзадания сни-
жены ограничения по максимально 
допустимой доле на рынке одной ап-
течной сети. Так, предполагается за-
претить осуществление деятельнос-
ти в случае, если в субъекте РФ доля 
компании превышает 35%, а в стране 
— 15%, а не 10% и 3% соответственно, 
как предполагалось в первоначаль-
ной версии техзадания, разработан-
ной весной 2019 года. Таким обра-
зом, в федеральном масштабе огра-
ничения коснутся только аптечного 
союза АСНА, объединяющего более 
8 тыс. аптек. По данным DSM Group, 
в первом квартале 2019 года его доля 
на российском рынке фармацевти-
ческой розницы составила 13%. В АС-
НА заявили „Ъ“, что в курсе готовя-
щихся изменений и «готовы к ним». 
Доли ближайших конкурентов АС-
НА — «Риглы», «Эркафарм» и «36,6» — 
составили 6,1%, 4,8% и 3,9% соответ-
ственно. Ранее планировалось пред-

усмотреть исключения по ограниче-
нию доли для малочисленных тер-
риторий, где может быть одна апте-
ка с долей 100%. По словам Елены Па-
ниной, эти исключения возможны.

Более мягкие ограничения предус-
мотрены и для фармдистрибуторов. 
Так, если ранее предполагалось огра-
ничить их доли в субъекте РФ и стране 
в целом до 15% и 5% соответственно, 
то теперь — до 35% и 20%. По итогам 
первого квартала 2019 года доли круп-
нейших фармдистрибуторов в Рос-
сии — «Пульса», «Протека» и «Катрена» 
— составили 15,1%, 15% и 14,7%.

Депутаты также намерены обя-
зать аптеки предоставлять не менее 
50% витринной площади россий-
ским лекарствам, а их сотрудников 
информировать покупателей о на-
личии дешевых аналогов. Как пояс-
нял „Ъ“ первый заместитель руково-
дителя фракции «Единая Россия» по 
законопроектной деятельности Анд-
рей Исаев, инициативы подгруппы 
направлены на ограничение моно-
полизма сетей. Опрошенные „Ъ“ 
участники рынка воздержались от 
официальных комментариев.

Мария Котова

Госдума хватается за таблетки
Депутаты готовятся отрегулировать аптечные доходы

«Кроме возможного отставания 
по срокам создания инфраструкту-
ры сетей 5G это решение несет ри-
ски увеличения стоимости конеч-
ного абонентского оборудова-
ния»,— говорит представитель 
АНО. Текущая версия проекта будет 
доработана в течение двух-трех не-
дель с учетом полученных рекомен-
даций, ожидает он.

Идею Минкомсвязи раскритико-
вали и операторы. Подобное реше-
ние как минимум приведет к задер-
жке и удорожанию строительства, 
предупреждают в «Ростелекоме». 
Единственным экономически 
оправданным диапазоном для раз-
вития 5G является 3,4–3,8 ГГц, утвер-
ждают представители «МегаФона», 
«Вымпелкома» и МТС. На рынке нет 
оборудования, работающего в диа-
пазоне 4,4–4,9 ГГц, поскольку в ми-
ре эти частоты для запуска сетей 5G 
не востребованы, и сетевое и терми-
нальное оборудование для него бу-
дет заведомо дорогое, пояснил 
представитель Tele2. Нет и отечест-
венных производителей, имеющих 
опыт разработки, и масштабного 
производства оборудования для се-
тей 2G/3G/4G, подчеркнули в компа-
нии. Учитывая нынешнее состоя-
ние радиоэлектронной промыш-
ленности России, налаживание в 
ближайшие годы производства 
всей линейки отечественного обо-
рудования 5G по полному циклу 
вне зависимости от диапазона пред-
ставляется маловероятным, скепти-
чен собеседник „Ъ“ в одном из феде-
ральных операторов.

По сравнению с 3,5 ГГц затраты 
на развертывание равного по каче-

ству сегмента в предложенном Мин-
комсвязью диапазоне будут мини-
мум в полтора раза выше, оценива-
ет ведущий эксперт по беспровод-
ным технологиям Huawei в России 
Дмитрий Конарев. По его словам, 
Huawei производит оборудование в 
диапазоне 4,8–4,9 ГГц для China Mo-
bile, но для более низких частот пла-
нов производства оборудования по-
ка нет. «Это не значит, что они не по-
явятся, для этого нужен заказчик 
уровня China Mobile»,— подчеркнул 

Дмитрий Конарев. ZTE проводит ис-
следования и тестирования в том 
числе и в диапазоне 4,4–4,99 ГГц, но 
его сложно назвать приоритетным, 
отмечает старший вице-президент 
ZTE Russia Тигран Погосян. В 
Ericsson не видят интереса заказчи-
ков в этом диапазоне, сообщил экс-
перт компании по развитию 5G Ге-
оргий Муратов. «Выпадение этого 
диапазона из глобальной экосисте-
мы может привести к увеличению 
стоимости устройств, замедлению 
реализации инновационных техно-
логий, а также к проблемам совме-
стимости для роуминговых абонен-
тов»,— предупредил он.

Юлия Тишина

5G восточной частоты 
с1

Продажи товаров для дачи 
и  сада в России в 2019 году мо-
гут установить новый рекорд. 
По прогнозам «Infoline-Анали-
тики», оборот этого сегмента 
вырастет на 6%, до 228 млрд руб. 
Во многом спрос обеспечен ин-
тернет-магазинами, которые ак-
тивно расширяют ассортимент 
категории. Но сложности для 
развития сегмента может со-
здать постепенный отказ росси-
ян от дач из-за роста ставок зе-
мельного налога и общих затрат 
на поддержание хозяйства, пре-
дупреждают аналитики.

По оценкам «Infoline-Аналитики», 
продажи товаров для сада и дачи в 
России по итогам 2019 года увели-
чатся примерно на 6%, до 228 млрд 
руб. Это рекордный показатель за 
последние восемь лет, следует из 
данных аналитиков. Для сравнения: 

в 2012 году оборот этого сегмента 
рынка был на уровне 135 млрд руб., 
в 2015 году — 180 млрд руб. В этом го-
ду рост спроса на товары для сада и 
дачи был во многом обеспечен ин-
тернет-магазинами и маркетплейса-
ми, которые активно наращивают 
долю категории в своем ассортимен-
те, считают в «Infoline-Аналитике».

Тренд на активный рост спроса на 
садовые товары в интернете под-
тверждают в Ozon. За первые шесть 
месяцев 2019 года продажи катего-
рии на площадке выросли на 162% 
год к году, сообщили в компании, не 
называя абсолютных цифр. Быстрое 
увеличение ассортимента, пожалуй, 
самый важный фактор роста катего-
рии, согласна представитель Ozon 
Анна Карпова. По ее словам, сейчас с 
такими товарами работают более 
440 поставщиков компании. В мар-
кетплейсе Goods (принадлежит груп-

пе «М.Видео-Эльдорадо») говорят, что 
за год с начала продаж садовых това-
ров во втором квартале 2018 года ка-
тегория выросла в три раза в денеж-
ном выражении. Популярность он-
лайн-заказов в компании связывают 
в том числе с возможностью обеспе-
чить курьерскую доставку для габа-
ритных и тяжелых товаров и широ-
ким ассортиментом.

Еще одним фактором роста оборо-
та товаров для дачи и сада в «Infoline-
Аналитике» называют активное рас-
ширение предложения в категории 
среди универсальных сетей DIY. Так, 
крупнейший игрок на рынке фран-
цузская Leroy Merlin запустила в сво-
их гипермаркетах формат сезонных 
садовых центров, которые уже рабо-
тают при 62 магазинах сети, указы-
вают там. Директор по закупкам ка-
тегории «Сад» Leroy Merlin Наталья 
Таныгина говорит, что дачный сезон 

в 2019 году стартовал раньше, чем го-
дом ранее, а сопоставимые (LfL) про-
дажи товаров для дачи и сада выро-
сли на 15% год к году. Отдельные ре-
шения для категории в своих гипер-
маркетах также сделали в OBI, «Бау-
центре» и «Мегастрое», добавляют в 
«Infoline-Аналитике».

Но дальнейшее развитие сегмен-
та товаров для сада может ослож-
ниться из-за постепенного отказа 
россиян от загородной недвижимо-
сти. Как отмечают аналитики МТС-
банка, с 2017 года из-за необходимо-
сти оформления документов на зе-
мельные участки, роста ставок зе-
мельного налога и общих затрат на 
поддержание дачного хозяйства 
спрос на садовые и дачные участки 
упал более чем на 50%. Часть горо-
жан предпочитают продавать свои 
дачи, при этом поколение сторонни-
ков дачного отдыха стареет, а моло-
дежь предпочитает другой досуг, от-
мечают в банке.

Как следует из расчетов «Авито Не-
движимости», в первом квартале 2019 
года количество предложений на 
рынке дачной недвижимости на пор-
тале выросло почти на 22%, а спрос — 
на 0,7%. В свою очередь, гендиректор 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бурми-
стров прогнозирует дальнейший де-
нежный рост в сегменте товаров для 
сада и дома в среднесрочной перспек-
тиве, несмотря на увеличение ставок 
земельного налога и налогообложе-
ние продукции, выращенной на ого-
родах и дачных участках.

Никита Щуренков

Дачники уходят в онлайн
Спрос на садовые товары растет за счет интернет-магазинов

Один из крупнейших россий-
ских девелоперов жилья ФСК 
(ранее ФСК «Лидер») Владими-
ра Воронина едва не потерял 
773 млн руб. из-за покупки аре-
стованных земель. Администра-
ция подмосковных Мытищ по-
требовала эту сумму из-за задер-
жки социальной инфраструкту-
ры: ФСК обязалась начать строй-
ку в конце 2018 года, но из-за об-
ременений не смогла присту-
пить к работе. Две судебные 
 инстанции поддержали иск, 
но в конце июля апелляция 
встала на сторону девелопера.

В конце июля Десятый арбитраж-
ный апелляционный суд отменил ре-
шение двух предыдущих инстанций 
и отказал администрации Мытищ во 
взыскании со структуры ФСК 773 млн 
руб., указано в картотеке суда. Как 
следует из материалов суда, речь идет 
о застройке UP-квартала «Скандинав-
ский», где проектом предусмотрено 
строительство жилья общей площа-
дью 100 тыс. кв. м, школы и детского 
сада на 500 и 240 мест соответствен-
но. Входящее в ФСК ООО «Акколада 
Лэнд», выступающее застройщиком 
квартала, планировало начать стро-
ить социальные объекты с третьего 

квартала 2018 года, а закончить — во 
втором квартале 2020 года. В январе 
2019 года администрация Мытищ 
обратилась в суд, ссылаясь на то, что 
застройщик еще даже не разработал 
проектную документацию и не полу-
чил разрешения, поэтому построить 
социальную инфраструктуру не полу-
чится. В результате местные чиновни-
ки должны будут сами строить школу 
и детсад, что приведет к убыткам. 
ФСК сослалась на то, что участки, где 
должны быть школа и детсад, нахо-
дятся под арестом. Из-за обремене-
ний девелопер пытался подписать с 

чиновниками новый договор с отло-
женными сроками, но безуспешно.

В ФСК подтвердили „Ъ“, что участ-
ки общей площадью почти 85 тыс. 
кв. м для детского сада и школы аре-
стованы, из-за чего группа не смогла 
получить разрешения на строитель-
ство. Кроме социальных объектов на 
площадках планировалось строи-
тельство еще нескольких жилых до-
мов, поэтому группа делает все воз-
можное для разрешения ситуации, 
заявили в пресс-службе ФСК, отме-
тив, что суд отклонил уже несколько 
исков о снятии ареста.

Управляющий партнер УК «Право 
и бизнес» Александр Пахомов обра-
щает внимание на то, что арест на 
участки наложен в рамках уголовно-
го дела о мошенничестве в отноше-
нии руководства ООО «Дэймос» (ны-
нешнее название — «Агрофирма Пи-
рогово»). Как сообщал «Московский 
комсомолец», «Дэймос» в 2008 году 
приобрел земли совхоза имени Ти-
мирязева возле деревни Бородино в 
Мытищах. В число этих земель вхо-
дил и участок «Акколады Лэнд». По-
зже сделка была оспорена подмо-
сковными властями, так как совхоз 
арендовал землю у государства и, со-
ответственно, не мог ее продать.

Александр Пахомов не удивлен 
новому решению апелляционной 
инстанции: нарушение договора ста-
ло следствием независящих от ФСК 
обстоятельств. Кроме того, установ-
ленные договором сроки окончания 
строительства еще не наступили, а 
«Акколада Лэнд» обратилась к адми-
нистрации с предложением об изме-
нении сроков строительства. Адми-
нистрация Мытищ должна была так-
же доказать вину застройщика, чего 
сделать не получилось, подтвержда-
ет юрист юридической службы «Аму-
лекс» Марина Филиппова.

Директор департамента девелоп-
мента ГК А101 Олег Гурьев рассказы-
вает, что сложности у девелоперов мо-
гут возникнуть не только при строи-
тельстве соцобъектов, но и при пере-
даче их на баланс города. Раньше шко-
лы и детсады строились в рамках ин-
вестконтрактов с городом, что позво-
ляло возместить НДС, который деве-
лопер платил при расчетах с постав-
щиками и подрядчиками. После 
упразднения инвестконтрактов един-
ственным легитимным способом пе-
редать соцобъект на баланс города 
стало дарение, которое лишает деве-
лопера возможности возместить НДС.

Елизавета Макарова

На детский сад не хватило земли 
Девелопер ФСК судится из-за социальных объектов

Структура «Национальной Ме-
диа Группы» (НМГ) и Discovery 
 попытается оспорить решение 
суда, который отказался взыски-
вать с благовещенского кабель-
ного оператора задолженность 
по договору о ретрансляции аме-
риканского телеканала. Решение 
может повлиять на всю систему 
договоров по Discovery, заклю-
ченных в валюте, уверен ответ-
чик. Истец считает такой вывод 
преждевременным.

ООО «Открытие ТВ», принадлежа-
щее компании «Медиа Альянс» 
(контролируется НМГ и Discovery), 
планирует оспорить решение апел-
ляционной инстанции по иску к 
ООО «С.Д.Сат.Коммуникейшнс» 
(управляет благовещенским кабель-
ным оператором SatCom), следует из 
картотеки арбитражного суда. В 
апреле последний принял решение 
в пользу SatCom, отказавшись взы-
скивать с него $96,6 тыс. (6,3 млн руб. 
по курсу на 9 августа) и удовлетворив 
встречный иск о расторжении ли-
цензионного соглашения от 2015 го-
да. Жалоба «Открытие ТВ» будет рас-
смотрена 13 августа.

Задолженности SatCom перед «От-
крытие ТВ» возникнуть не могло, на-
стаивает представитель ответчика, 
омбудсмен по интеллектуальной 
собственности Анатолий Семенов. 
По условиям лицензии право ре-
трансляции предоставляется только 
при условии оплаты лицензионных 
платежей, поясняет он: «И если опла-
ты нет, то и задолженность за следу-
ющий период возникнуть не может». 
Решение по этому делу коснется всех 
подобных договоров с кабельными 
операторами, которые предполага-
ют оплату в валюте, уверен Анато-
лий Семенов. Сборы по таким согла-
шениям исчисляются миллионами 
долларов США, оценивает он.

В «Медиа Альянсе» отказались 
комментировать судебный процесс. 
«Что касается договоров с оператора-
ми, то они не являются переводом 
типовой лицензии. Отдельные мо-
менты могут пересекаться, но в ка-
ждом конкретном случае составляет-
ся индивидуальный договор, исходя 
из договоренностей между сторона-
ми»,— пояснил гендиректор «Медиа 
Альянса» Григорий Лавров. Сумму 
договоров с операторами о ретран-
сляции канала Discovery в компании 
не раскрывают.

«Медиа Альянс» создан в 2015 го-
ду. Телеканалы американского теле-
вещателя Discovery (Discovery Chan-
nel, Animal Planet, TLC, Eurosport и 
др.) и Turner Broadcasting System 
(CNN, Cartoon Network и др.) вошли 
в его портфель после того, как в зако-
не о СМИ появился запрет иностран-
ным гражданам выступать учредите-
лями российских СМИ. На рынке 
платного ТВ России НМГ занимает 
более 25%, говорила в декабре 2018 
года в интервью «Спорт-Экспрессу» 
председатель совета директоров 
группы Алина Кабаева.

Каналы «Медиа Альянса» сейчас 
показывают операторы МТС, «Росте-
леком», «Эр-Телеком», «НТВ Плюс», 
«МегаФон», «Транстелеком», «Татте-
леком», «Интерсвязь» и др., сообщи-
ли в компании. С декабря 2016 года 
каналы Discovery прекратил транс-
лировать «Триколор ТВ»: партнеры 
не сумели договориться о том, как 
делить выручку от абонентской пла-
ты. В начале года «Вымпелком» также 
сообщил, что не смог договориться с 
«Медиа Альянсом» и прекращает ве-
щание каналов Discovery. У Discovery 
на фоне рынка довольно завышен-
ный лицензионный платеж, оцени-
вает вице-президент Ассоциации ка-
бельного телевидения России (АКТР) 
Михаил Силин. По его словам, есть 
немало зарубежных каналов, кото-
рые сотрудничают с российскими 
кабельными операторами по догово-
рам в валюте. АКТР считает «неспра-
ведливой» оплату в валюте, потому 
что отчисления по договорам пла-
тятся из рублевой выручки, но дого-
вориться о расчетах со всеми канала-
ми только в рублях пока не удалось, 
признает он.

«Медиа Альянс» уже выиграл ряд 
исков к региональным провайде-
рам. Последние, например «ТВК-
Плюс», в судебных материалах ука-
зывали на то, что не смогли платить 
по договорам, заключенным годами 
ранее в долларах, и расторгнуть до-
говор в одностороннем порядке не 
могли. Как считает адвокат Forward 
Legal Людмила Лукьянова, если ре-
шение по спору между SatCom и «От-
крытие ТВ» устоит в кассационной 
инстанции, то оно может оказать 
влияние на аналогичные кейсы, хо-
тя его нельзя будет считать преюди-
циальным для судов с участием дру-
гих операторов.

Валерия Лебедева

Discovery 
ретранслируют в суд
Структура вещателя  
и «Национальной Медиа Группы» 
возобновила тяжбу с оператором

Я привык решать проблемы 
по мере поступления

— Владимир Воронин,
владелец ФСК, в интервью «Ведомостям» 

в ноябре 2018 года

Ц И Т А Т А

650 миллиардов 
рублей
потратят компании 
на сети 5G, оценивал 
в апреле вице-премьер 
Максим Акимов
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Зальцбургский фестиваль  
обратился в своей театральной программе  
к пьесе Максима Горького «Дачники»

Первый фестиваль Zavtra про‑
шел в парке Горького в 2012 го‑
ду, а нынешний — всего лишь 
второй. Так бывает: возмож‑
ностей нет, но идей и запала 
хватает надолго, и теперь фе‑
стиваль, несмотря на массу 
препятствий, вернулся с новой 
мощной концепцией. Рассказы‑
вает Борис Барабанов.

 Организаторы Zavtra — 
постоянные партнеры французской 
певицы Zaz, они привозили ее в Рос-
сию не раз и не два. А теперь вместе 
с ней привезли ее социальный про-
ект Zazimut. В его рамках певица ра-
ботает с некоммерческими органи-
зациями самого разного толка. В Рос-
сии наравне с партнерами из эколо-
гических организаций Zaz нашла об-
щий язык с «Ночлежкой» — органи-
зацией, давно помогающей бездом-
ным в Санкт-Петербурге и запустив-
шей московское отделение. Теперь 
Zavtra — фестиваль-побратим фран-
цузского Crussol Festival, созданного 
Zaz и ее компаньонами в 2017 году.

Концерты Zavtra были запланиро-
ваны на 10 августа в Москве и на 10-
е и 11-е в Санкт-Петербурге, на новой 
площадке «Севкабель». Программа 
пересекалась лишь отчасти. В Санкт-
Петербург отправились Zaz и Therr 
Maitz, а другие питерские хедлайне-
ры Иван Дорн и Ришар Бона в Москве 
не выступали. Зато в программе обо-
их городов была предусмотрена об-
ширная лекционная программа. Те-
мы: экология, благотворительность, 
психология, урбанистика, образова-
ние. Лекции давно стали у нас частью 
индустрии развлечений, но на Zavtra 

говорили едва ли не больше, чем пе-
ли. Правда, спикерам в Москве не 
слишком повезло со слушателями. 
Их было меньше, чем хотелось.

После событий 3 августа город-
ские власти стали активно рас-
кручивать бесплатный фестиваль 
Meat & Beat, местом проведения ко-
торого стала та же набережная парка 
им. Горького, на противоположном 
конце которой находится Зеленый те-
атр. На эту же дату были давно наме-
чены электронный фестиваль Fields 
в новом пространстве Mutabor на Ша-
рикоподшипниковской и фестиваль 
«Солома» в саду «Эрмитаж». Да еще 
клуб «Китайский летчик Джао Да» ак-
тивно зазывал в Переславль-Залес-
ский на фестиваль «Летчик Дача Ле-
то», посвященный своему 20-летию.

В довершение всего за два дня 
до Zavtra москвичей стали бомбить 

штормовыми предупреждениями. 
Люди, поверившие прогнозам, сда-
вали купленные билеты. Накануне 
вечером парк закрыли из-за опасно-
сти шторма, завезти аппаратуру уда-
лось только в день фестиваля, и это 
сказалось на графике подготовки 
и самого шоу. Кто-то из неопреде-
лившихся пошел на разрешенный 
митинг. Кто-то поддался разлитой 
в воздухе нервозности и предпочел 
остаться дома. Сложно припомнить 
более турбулентный уикенд.

Словом, фестиваль был на грани 
отмены. Когда ворота должны были 

открыться, еще шли саундчеки, а их, 
в свою очередь, заглушал голос Его-
ра Крида с Meat & Beat. Но люди все-
таки приехали в Зеленый театр и до-
ждались своих любимых музыкан-
тов. Главным спонсором мероприя-
тия в конечном счете выступило сол-
нце: в середине дня тучи рассеялись, 
и Zavtra оказался редким для ны-
нешнего московского лета фестива-
лем, во время которого на землю не 
упало ни дождинки.

Организаторам, вопреки всем 
сложностям, все-таки удалось обой-
тись без суровых сокращений про-
граммы. Как и планировалось, от-
крыла фестиваль группа Zventa 
Sventana во главе с Тиной Кузнецо-
вой, чье выступление буквально ви-
село на волоске. Госпожа Кузнецова 
растанцевала партер и завершила сет 
заглавной песней из нового альбома 

«Мужа дома нету». В плейбэке прозву-
чал голос Ивана Дорна, который вы-
ступал на Zavtra в 2012 году, а в этот 
вечер он пел в Санкт-Петербурге.

Выступлению группы Therr Maitz 
предшествовал конкурс на самый 
длинный поцелуй, победители ко-
торого были немедленно занесены 
в Книгу рекордов России (удивитель-
но, но до этого дня никто ничего по-
добного у нас не делал, хотя идея ле-
жит на поверхности). Громкий и на-
сыщенный тестостероном сет Therr 
Maitz стал эмоциональным продол-
жением состязания.

«Мумий Тролль» показал про-
грамму «Вечерний чай», состоящую 
из хитов группы в камерных обра-
ботках. В Москве Илья Лагутенко 
под открытым небом эту програм-
му еще не играл, да и вообще испол-
няет ее редко, к тому же в Зеленом 
театре она была представлена со 
всем богатым видеосопровождени-
ем. За роялем сидел замечательный 
латышский музыкант Янис Шипке-
виц из группы Instrumenti, насту-
пающей сейчас на пятки соотечест-
венникам из Brainstorm.

Zaz, она же Изабель Жеффруа, 
давно переросла образ девочки, вы-
ступающей на улицах Монмартра 
с вирусным хитом «Je Veux». C рос-
сийской публикой у нее отношения 
традиционно нежные, правда, сло-
ва приветствий на русском языке 
она все еще читает с монитора. Zaz 
и ее состав — большие европейские 
звезды, отточившие профессиона-
лизм в затяжных турне по всему ми-
ру и успевшие записать альбом со 
своим парижским соседом Квинси 
Джонсом.

Девятитысячный Зеленый театр 
заполнился примерно на треть, 
что можно считать хорошим ре-
зультатом, если учесть весь сопро-
вождавший организацию фести-
валя стресс и форс-мажор. Вообще 
же, как выясняется, если граждане 
сколько-нибудь массовым образом 
все-таки выходят из дома, не убояв-
шись ни урагана, ни сложной об-
становки на улицах, Москва ока-
зывается вполне хорошим горо-
дом хоть для концертов, хоть для 
прогулок.

ФЕСТИВАЛЬ ПОП

Москвичи заглянули в Zavtra
Zventa Sventana, Therr Maitz, «Мумий Тролль» и Zaz в Зеленом театре

В Локарно открылся Между‑
народный кинофестиваль — 
72‑й по счету и первый после 
смены художественного ру‑
ководства. Признаки перемен 
ощутил  Андрей Плахов.

 Вместо Карло Шатриана, воз-
главившего Берлинале, арт-дирек-
тором в Локарно стала Лили Анстин. 
В появлении женщины на этом по-
сту нет ничего особенного, задолго 
до феминистских квот здешним фе-
стивалем заправляла Ирен Биньяр-
ди. Тем не менее нынешнее назна-
чение носит не просто кадровый, 
а знаковый характер. Шатриану бы-
ло свойственно пламенеющее си-
нефильство; приоритетами Анстин, 
скорее всего, станут гендер и социал-
ка. И тогда не исключено, что Берлин 
с Локарно как бы поменяются места-
ми. Причем возможно, что это пой-
дет на пользу обоим.

Место традиционной для Локарно 
большой ретроспективы в этом году 
предоставлено программе «Черный 
свет»: она включает фильмы из Ев-
ропы и Америки, посвященные чер-
нокожему этносу и межрасовым от-
ношениям. А персональная мини-
ретроспектива отдана Джону Уотер-
су, которого называют иконой нон-
конформизма и гей-культуры, хотя 
к этим понятиям выдающееся твор-
чество американского режиссера от-
нюдь не сводится. В качестве допол-
нения к этой программе выбраны 
восемь провокативных короткоме-
тражек под общей шапкой «Gender 
Bender», ломающих гендерные сте-
реотипы. Однако стереотипы живу-
чи, и на месте поверженных выраста-
ют новые, словно головы у дракона.

В открытом кинотеатре на Пьяц-
ца-Гранде вместимостью 8 тыс. чело-
век, который считается гордостью 
Локарно, уже показали несколько 
фильмов, в том числе «Однажды в… 
Голливуде» Квентина Тарантино. Од-
нако рекордсменом по саспенсу ока-
зался «7500» — режиссерский де-
бют немца Патрика Воллрата, уче-
ника Михаэля Ханеке. Фильм разы-
грывается в кабине пилота самоле-
та, летящего рейсом Берлин—Па-
риж и ставшего мишенью террори-
стов, и местами производит очень 
реалистичное впечатление. В глав-
ной роли второго пилота, нашедше-
го выход из создавшегося положе-
ния,— Джозеф Гордон-Левитт. Есте-
ственно, американец, кто еще спасет 
мир. И если один из террористов го-

ворит по-арабски, а второй — турок, 
то третьим, самым жестоким отмо-
розком, показан немец, для полити-
чески корректного баланса. Мало то-
го, выясняется, что пилот и угонщик 
живут по соседству в Кройцберге, 
а у американца ребенок от турчан-
ки. Кажется, еще чуть-чуть — и вра-
ги сольются в дружеских объятиях. 
К счастью, режиссер вовремя вспо-
минает о ситуации, в которой оказа-
лись герои, и заставляет их действо-
вать в соответствии с ней, а не с гума-
нистическими установками.

Из показанных в конкурсе филь-
мов наиболее артистичен аргентин-
ский дебют Мауры Дельперо «Мате-
ринский инстинкт». Молодые жен-
щины легкого поведения и трудной 
судьбы живут в монастыре под при-
смотром суровых монахинь, слегка 
презирая их, но от них завися. С жен-
щинами — их дети, которых монаш-
ки пытаются воспитывать на приме-
ре «образцовой семьи», так они назы-
вают Святое семейство. Одна из ма-
терей убегает к любовнику и возвра-
щается с побоями и в синяках, за это 
время ее малолетняя дочка находит 
вторую маму — единственную мо-
лодую и похожую на живого чело-
века монашку, приехавшую из Ита-
лии. Это современная, построен-
ная на нюансах мелодрама, без со-
плей и морализирования, к тому же 
погружена в социальный контекст 
страны, где по вине воинствующе-
го католицизма запрещены аборты.

Другой неплохой конкурсный 
фильм называется «Эхо» и снят ре-
жиссером Рунаром Рунарссоном. 
Это набор говорящих картинок из 
жизни рядовых исландцев накану-
не очередного Рождества. Первая 
из картинок — похороны ребен-
ка, последняя — рождение. Между 
ними — по-разному эмоциональ-
но окрашенные микросюжеты. Баб-
ка, привезя внука на кладбище, где 
лежит его прабабка, втолковывает 
ребенку: сначала меня тут похоро-
нят, потом твою маму, потом тебя, 
и в этом месте под сенью красивых 
деревьев мы все встретимся. Одер-
жимая феминизмом автомобилист-
ка честит почем зря водителя, ко-
торый якобы подрезал ее, и самое 
страшное для него оскорбление — 
это, конечно, «сексист». В остальном 
в стране Исландия все не так плохо. 
Прошлогодняя инсталляция на трас-
се призывает пристегиваться в ма-
шине, оперируя статистикой: за год 
разбилось 15 человек. В этом году, су-
дя по фильму, народ стал послушнее: 
не погиб никто.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Товарищ гендер
Начался 72-й Международный 
кинофестиваль в Локарно

Н Е К Р О Л О Г

Скончался 92‑летний  Пьеро  Този — 
 легендарный художник по костюмам 
классических фильмов Лукино Вискон‑
ти и других итальянских режиссеров 
золотого века кино.

Висконти пригласил молодого художни-
ка на свою картину «Самая красивая» (1951), 
и с этих пор Този на протяжении четверти 
века работал практически на всех вискон-
тиевских проектах, вплоть до «Невинного» 
(1976). Но, даже полностью доверяя его про-
фессиональной эрудиции, Висконти иног-
да устраивал ему «экзамены». На съемках 
исторической драмы «Леопард» режиссер 
предложил Този угадать цвет платья геро-
ини Клаудии Кардинале как ключевой для 
всего фильма: ответ был правильным, этим 
цветом оказался красный. Под платьем, ко-

торое выкроил Този, таился жестчайший 
корсет, так что партнер итальянской звезды 
Берт Ланкастер мог своими могучими ладо-
нями обхватить ее талию. Кардинале в тече-
ние всей ночи должна была гримироваться 

в этом костюме, причесываться, репетиро-
вать и играть, так ни разу и не присев. Все 
это время она носила в сумочке (тоже изго-
товленной по проекту Този) настоящие соли 
и духи. И знала зачем.

Это был принцип работы перфекцио-
нистов Висконти и Този. Костюм не просто 
воспроизводил историческую эпоху, хотя 
и это было чрезвычайно важно, для этого 
Този рылся в венских или миланских мод-

ных журналах столетней давности, исполь-
зовал настоящие старинные ткани и отдел-
ку, крой и пошив. Но еще важнее было, что-
бы костюм психологически полностью по-
гружал актера в мир его персонажа, кото-
рый знал не только внешнюю сторону, но 
и изнанку платья. После опыта с Висконти 
для Този не было проблемой работать и над 
«Медеей» Пазолини, и тем более над «Тра-

виатой» Дзеффирелли, над «Ночным пор-
тье» и «Кожей» Лилианы Кавани (последние 
двое — ученики Висконти). Однажды твор-
ческий путь Пьеро Този пересекся и с Феде-
рико Феллини — на новелле из фильма-аль-
манаха «Три шага в бреду».

Однако главные шедевры художник со-
здал в сотрудничестве со своим первым 
и главным ментором. На фильмах «Чувство», 
«Гибель богов», «Смерть в Венеции», «Люд-
виг» они сформировали школу историче-
ского костюма. Висконти, потомок правив-
ших Ломбардией герцогов и меценатов ми-

ланской оперы, принес в эту школу генети-
ческое знание обычаев, манер и причуд ста-
рой аристократии. Този, выходец из бедной 
тосканской семьи, часто голодавшей во вре-
мена его военного детства,— врожденный 
талант и чувство стиля. Он отточил его еще 
подростком, зарисовывая лица и платья 
оперных примадонн с обложек журналов 
и театральных афиш.

Този добился высочайшего признания 
в профессиональном мире кино, был награ-
жден множеством итальянских и междуна-
родных премий. Пять раз номинировался на 
«Оскар», но был удостоен его только по сово-
купности заслуг — за вклад в кинематограф. 
Его ученицы, оскароносные итальянки Ми-
лена Канонеро и Габриэлла Пескуччи, прев-
зошли его, придя работать в американское 
кино. Този остался верен своей культуре, но 
плодами созданной им школы костюма до 
сих пор кормится Голливуд.

Пахом Алексеев

Костюм в главных ролях
Умер Пьеро Този

Фильм аргентинки Мауры Дельперо «Материнский инстинкт» 
эффектно сопоставляет монастырское и мирское  ФОТО VIVO FILM

Пьеро Този (в центре) разделял 
и поддерживал перфекционизм 
Лукино Висконти (справа)   
ФОТО NTERFOTO/ТАСС

Певица Zaz, она же  Изабель 
Жеффруа, не изменила 
своим нежным чувствам 
к российской аудитории 
ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ

Кто-то из неопределившихся пошел 
на митинг. Кто-то поддался нервозности 
и предпочел остаться дома. Сложно при-
помнить более турбулентный уикенд — 
фестиваль был на грани отмены

Еще важнее было, чтобы костюм  
психологически полностью погружал актера 
в мир его персонажа, который знал не только 
внешнюю сторону, но и изнанку платья
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В финале турнира категории Masters 1000  
в Монреале Даниил Медведев  
встречался с Рафаэлем Надалем
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ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

Сочинская засуха
Дебютант не забил ЦСКА, но и не пропустил
В пятом туре чемпионата России его 
лидер «Зенит» на выезде обыграл «Ди-
намо», в то время как ЦСКА, занимав-
ший чистое второе место, дома ог-
раничился нулевой ничьей с «Сочи». 
Таким образом, группа ближайших 
преследователей, которую состав-
ляют армейцы, «Краснодар», «Арсе-
нал» и «Локомотив», отстает от петер-
буржцев на три очка. Правда, в случае 
победы «Ростова» над «Крыльями Со-
ветов» в заключительном матче тура, 
который пройдет сегодня, преимуще-
ство «Зенита» над ближайшим пресле-
дователем сократится до двух баллов.

оличество нулей в турнирной 
таблице чемпионата России постепенно 
сокращается. В субботу к этому приложил 
руку «Оренбург», который, попав дома в 
непростую ситуацию, отыграл два мяча у 
«Тамбова». Таким образом, команд, не име-
ющих очков, в турнире не осталось.

Но некоторые из нулей упорно не же-
лают исчезать. «Зенит», например, не про-
игрывает, а «Сочи», встречавшийся в Мо-
скве с ЦСКА, не забивает. Пресс-служба де-
бютанта премьер-лиги даже не стесняется 
шутить на эту тему, размещая в официаль-
ном аккаунте клуба в Twitter шутливый 
опрос, когда же наконец команда откроет 
счет своим голам в премьер-лиге. Вариан-
тов ответов четыре, в том числе день завер-
шения карьеры Игоря Акинфеева.

Тот, однако, уходить не собирается и 
остается одним из самых надежных врата-
рей турнира. Правда, на этот раз в самом 
начале матча Игорь Акинфеев заставил 
партнеров поволноваться, когда, не разо-
гревшись, неудачно начал атаку своей ко-
манды, передав мяч Ибрагиму Цаллагову, 
но затем он только выручал. В первом тай-
ме, кстати, «Сочи» продолжал ловить свои 
шансы, и еще один острейший момент 
возник у Андрея Мостового, вышедшего 
с Акинфеевым один на один. Лишь в кон-
цовке преимущество ЦСКА стало подавля-
ющим. Но ни так и не перешедший в «Кри-
стал Пэлас» Федор Чалов, который до кро-
ви разбил лицо, столкнувшись с кем-то из 
соперников, ни его партнеры пробить вра-
таря Сослана Джанаева не сумели. В итоге 
— нулевая ничья, а это значит, что «Сочи» 
не забивает уже пять туров подряд. И те-
перь у него есть шанс побить рекорд перм-
ского «Амкара», который два года назад 
установил рекорд премьер-лиги, открыв 
счет своим голам лишь в матче шестого ту-
ра на 76-й минуте.

Другая воскресная столичная встре-
ча, наоборот, оказалась обильной на го-
лы. «Локомотив» не оставил шансов «Ура-
лу», победив его с редким для российско-
го чемпионата счетом 4:0. День повышен-
ной результативности в Черкизово начал 
Федор Смолов, а завершил Алексей Ми-
ранчук, который еще в первом тайме был 
близок к сотворению шедевра, но ударом 

пяткой в одно касание вместе с вратарем 
перекинул еще и перекладину. Несмотря 
на такой результат, главный тренер «Локо-
мотива» Юрий Семин не до конца остал-
ся доволен реализацией опасных момен-
тов, а генеральный директор клуба Васи-
лий Кикнадзе подтвердил, что в ближай-
шие дни атаку железнодорожников почти 
наверняка усилит черногорец Лука Джор-
джевич из «Зенита».

Петербуржцы же в субботу также в Мо-
скве на «ВТБ Арене» уверенно добились 
нужного результата в матче с «Динамо» — 
победили 2:0. Самым приятным событием 
для болельщиков бело-голубых стало по-
явление на футбольном поле Александра 
Овечкина, который перед началом встре-
чи нанес символический удар по мячу. Уже 
через десять минут после стартового свист-
ка отличился Артем Дзюба, использовав-
ший провал в центре обороны бело-голу-
бых, причем одновременно с этим полу-
чил травму вратарь «Динамо» Артем Шу-
нин. Вышедший на замену Игорь Лещук 
результативных для своей команды оши-
бок не допускал, но под конец все-таки 
пропустил второй гол после удара Магоме-
да Оздоева. Причем полузащитник моск-
вичей Артур Юсупов к тому времени уже 
заработал вторую желтую карточку.

«Динамо», разумеется, надеется на све-
жих новичков — нападающего Максими-
лиана Филиппа и защитника Романа Ной-
штедтера, перешедших в пятницу соот-
ветственно из дортмундской «Боруссии» 
и «Фенербахче». Что же касается звездного 
новобранца «Зенита» Малкома, отыграв-
шего весь второй тайм, то, как и в преды-
дущем матче с «Краснодаром», ничего вы-
дающегося он не показал. Больше всего за-
помнился эпизод, в котором кроме бра-

зильца невольно поучаствовал главный 
судья Евгений Турбин. Пытаясь во время 
остановки игры примерно с 40 м перепра-
вить мяч Ярославу Ракицкому, нападаю-
щий случайно угодил в арбитра, которому 
хватило выдержки воспринять это проис-
шествие с чувством юмора.

Евгений Федяков

Футболисты «Сочи» (в белой 
форме) идут на антирекорд:  
в пяти первых турах чемпионата 
России они не забили ни одного 
мяча  ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

ВОЛЕЙБОЛ

Путевку в Токио разыграли в Петербурге
Мужская сборная завоевала право выступать на Олимпиаде-2020

Мужская сборная России по волейбо-
лу вслед за женской добыла путевку 
на Олимпиаду 2020 года. Возможность 
сыграть на Олимпийских играх в Токио, 
где россияне, несомненно, будут в чи-
сле главных фаворитов, им принесло 
первое место в группе E интерконти-
нентального отбора. В решающем мат-
че турнира, проходившего в Петербур-
ге, российская команда разгромила 
в трех партиях иранцев.

то был второй важный турнир, ко-
торый сборная России проводила под ру-
ководством назначенного весной ее глав-
ным тренером Туомаса Саммелвуо. Пер-
вым стала Лига наций, соревнование с 
участием всех сильнейших команд мира, 
и она меньше месяца назад обернулась 
российским триумфом в чикагском «Фи-
нале шести».

Между тем заявка сборной России на 
домашний олимпийский отбор несколь-
ко отличалась от той, которую Саммелвуо 
повез в Чикаго. Да она, эта заявка, можно 
сказать, выглядела символом кадровой 
«глубины», которой обладает отечествен-
ный волейбол. В нее добавилось сразу че-
тыре игрока, которые не выступали в Ли-
ге наций,— связующий Александр Бутько, 
диагональный Максим Михайлов, а также 
блокирующие Дмитрий Мусерский и Ар-
тем Вольвич. И все это были игроки с гран-
диозным послужным списком, кучу раз 
выручавшие сборную, вытаскивавшие ее 
на призовые места топовых состязаний. 
Вряд ли есть хоть одна команда с такими 
колоссальными резервами.

Освеженная ветеранами, не все из кото-
рых, надо сказать, превратились в интер-

континентальном отборе в персонажей не-
прикасаемых, с гарантированным местом 
на площадке, российская команда прове-
ла в Петербурге три матча. Первые два мож-
но было считать «разгонными», «разминоч-
ными»: мексиканцы и кубинцы — не те со-
перники, чтобы настоящему волейбольно-
му гранду испытывать страх перед ними. 
Сборная России проскочила их, не отдав 
ни единого сета, хотя в двух с кубинской ко-
мандой пришлось повозиться на «балансе».

А вот третий матч был против оппо-
нента элитного. Те, кто за волейболом сле-

дит более или менее внимательно, в кур-
се, что сборная Ирана давным-давно при-
выкла занимать высокие места на глав-
ных турнирах, регулярно кусает фавори-
тов, что скроена она из игроков, востребо-
ванных в том числе в лучших лигах. Мек-
сиканцев и кубинцев иранцы, конечно, 
тоже обыграли. В общем, это был хоро-
ший финиш турнира с единственной на 
кону путевкой в Токио.

По стартовому сету, правда, могло пока-
заться, что интрига в этой встрече ярким 
пламенем пылать не будет. Сборная Рос-

сии некоторое время запрягала, нащупы-
вала варианты, но где-то в середине пар-
тии нащупанные начали срабатывать по-
чти бесперебойно. Россияне создали за-
пас, и поводов думать, будто способны его 
разбазарить, не подарили. Но нет, кое-что 
интересное в матче все-таки было.

В одном из розыгрышей сета следую-
щего россияне сотворили шедевр. Мяч 
уже вроде бы был безнадежно потерян, го-
тов приземлиться на настил рядышком с 
иранской половиной. Но его вытянули, до-
ставили Дмитрию Волкову, а тот смог нео-
тразимо пальнуть из неудобного положе-
ния, отклонив корпус. Но ни этот мяч, ни 
другие классные комбинации в исполне-
нии хозяев турнира иранцев долго не сму-
щали. Они даже лидировали, а сборной 
России пришлось приложить кучу усилий, 
чтобы подойти к концовке не в такой си-
туации, когда приходится догонять, когда 
нет права хоть на одну ошибку. В этой кон-
цовке многое решила страшная по силе 
подача Виктора Полетаева, которой он по-
пал в голову иранскому либеро и, кажется, 
чуть не отправил того в нокдаун. Сборная 
России получила наборчик сетболов, пару 
из них отдала, но, в конце концов, довела 
дело до убойного удара Артема Вольвича, 
поставившего точку.

Дальше было еще любопытнее. В тре-
тьей партии иранцы прилично отстава-
ли, но, мучась, сумели настичь сборную 
России и выйти вперед. Вот тут хозяевам 
уже пришлось в концовке догонять. Рос-
сийская мужская команда, снова поразив 
иранцев подачей (теперь — от Егора Клю-
ки), с задачей справилась и добыла путев-
ку на Олимпиаду вслед за командой жен-
ской, в своем интерконтинентальном тур-
нире победившей неделю назад.

Алексей Доспехов

РЕЗУЛЬТАТ

Футбол
Чемпионат Англии
Первый тур. «Ливерпуль»—«Норвич» 4:1 (Хэнли, 7 (автогол); Салах, 19; 
Ван Дейк, 28; Ориги, 42 — Пукки, 64). «Вест-Хэм»—«Манчестер Сити» 
0:5 (Жезус, 25; Стерлинг, 51, 75, 90+1; Агуэро, 86 (пен.)). «Тоттенхем»—
«Астон Вилла» 3:1 (Н’Домбеле Альваро, 73; Кейн, 86, 90). «Ньюкасл»—
«Арсенал» 0:1 (Обамеянг, 58). «Манчестер Юнайтед»—«Челси» 4:0 (Раш-
форд, 18 (пен.), 67; Марсьяль, 65; Джеймс, 81). 

Теннис
Турнир ATP категории Masters 1000  
в Монреале (Канада). Призовой фонд — $5,7 млн
1/2 финала. Рафаэль Надаль (Испания, 1)—Гаэль Монфис (Франция, 16) 
отказ. Даниил Медведев (Россия, 8)—Карен Хачанов (Россия, 6) 6:1, 
7:6 (8:6).

Турнир WTA категории Premier 5 в Торонто (Канада).  
Призовой фонд — $2,8 млн

1/2 финала. Бьянка Андрееску (Румыния)—София Кенин (США) 6:4, 7:6 
(7:5). Серена Уильямс (США, 8)—Мария Бузкова (Чехия) 1:6, 6:3, 6:3. 
Финал. Андрееску—Уильямс 3:1 отказ. 

ХОККЕЙ

У сборной 
России  
все пошло  
по планам
Впервые за 24 года  
она выиграла главный 
юниорский турнир

Российский хоккей в минувший уикенд одержал 
довольно заметную победу. Сборная страны, со-
ставленная из игроков в возрасте до 18 лет, вы-
играла Кубок Глинки / Гретцки, одолев в фина-
ле 3:2 канадцев. Этот турнир считается самым 
сильным по уровню конкуренции в юниорском 
хоккее. А отечественная команда не добивалась 
в нем успеха почти четверть века.

риз, который завоевала сборная России в 
минувший уикенд в Чехии, очень ценный. Фор-
мально турнир, который существует с 1991 года под 
разными вывесками, а сейчас называется в честь ле-
генд чешского и канадского хоккея Ивана Глинки и 
Уэйна Гретцки, не имеет статуса чемпионата мира. У 
Международной федерации хоккея (IIHF) есть офи-
циальное юниорское — то есть, по сути, для игро-
ков, готовящихся к переходу во взрослые соревно-
вания,— мировое первенство. В 2019 году оно состо-
ялось в Швеции и завершилось финалом, в котором 
хозяева в овертайме одолели россиян. Но с ним воз-
никает проблема. Оно проводится в апреле и накла-
дывается на play-off в канадских юниорских лигах. 
Хоккеисты из целого ряда сильных команд на сорев-
нования не приезжают, и это существенно ослабля-
ет прежде всего сборную Канады. Так вот, на Кубке 
Глинки / Гретцки выступают игроки примерно той 
же возрастной категории, только при формирова-
нии заявок не возникает никаких преград. Иными 
словами, в плане иллюстрации потенциала хоккей-
ных школ он даже более репрезентативен, чем чем-
пионат мира.

А долго-долго доминировала на турнире как раз 
собирающая всех звезд канадская сборная. Случаи, 
когда золото доставалось кому-то другому, фикси-
ровались крайне редко. В этом веке их было все-
го три — по разу отличились американцы, шведы 
и чехи. А сборная России вообще в предыдущий 
раз выиграла турнир почти четверть века назад — 
в 1995 году.

В Федерации хоккея России (ФХР), объясняя „Ъ“ 
причины успеха, отметили, что в основе его лежит 
«системный подход» к подготовке национальных ко-
манд к топовым соревнованиям. Выразился он, на-
пример, в том, что все кандидаты в юниорскую сбор-
ную еще весной получили индивидуальные трени-
ровочные планы и рекомендации по питанию. А 
выполнение планов хоккеистами регулярно контр-
олировалось тренерским штабом во главе с Серге-
ем Голубовичем до централизованного сбора в ию-
ле. Благодаря такому подходу, как считают в ФХР, иг-
роки приехали на сбор «подготовленными и в необ-
ходимой спортивной форме».

Эта форма позволила без осечек пройти группо-
вой турнир, справившись с американцами, шведа-
ми и словаками, а в полуфинале довольно уверен-
но — 4:1 — обыграть финнов, которые в последнее 
время добиваются больших достижений во всех воз-
растных категориях. Кульминацией турнира был 
финал, и в нем сборной России, разумеется, при-
шлось иметь дело с канадцами.

В ФХР, рассказывая о нем, выделили работу тре-
нерской бригады, которая смогла «учесть все аспек-
ты и нюансы», особое внимание уделив психологи-
ческой подготовке «с учетом особенностей юного 
возраста» игроков. Этот раздел подготовки включал 
в себя создание и демонстрацию непосредственно-
го перед выходом на лед «мощного мотивационно-
го видеоролика».

В итоге сборная России в страшном по напряже-
нию матче сдюжила. Она открыла счет благодаря 
Александру Пашину. Потом канадцы его сравняли. 
Потом российская команда забросила две шайбы, а 
вторая из них, посреди заключительного периода, 
была седьмой для Пашина в пяти матчах турнира. 
3:1 гарантией спокойной жизни между тем не ста-
ли, потому что, сократив отставание до минимума за 
пять минут до сирены, канадцы жестко насели на со-
перников. Героем финишного отрезка был прекрас-
но отыгравший весь турнир голкипер Ярослав Аска-
ров: на него в финале выпала колоссальная нагрузка 
в виде почти четырех десятков канадских бросков в 
створ. Шайб сборная России больше не пропустила 
и удержала победу, про которую первый вице-пре-
зидент ФХР, глава штаба национальной сборной Ро-
ман Ротенберг вполне предсказуемо сказал ТАСС, 
что она «говорит о том, что наша программа подго-
товки хоккеистов работает, мы идем в нужном на-
правлении и находимся на правильном пути».

Алексей Доспехов

Пятый тур
«Оренбург»—«Тамбов» 2:2
Фамейе, 74, 78 — Гогуа, 26; Мамтов, 68.  
Удаление: Чуперка («Тамбов»), 85 (2 ж. к.)
«Краснодар»—«Рубин» 1:0
Игнатьев, 17. Удаление: Намли («Краснодар»), 45+2 (2 ж. к.)
«Динамо»—«Зенит» 0:2
Дзюба, 10; Оздоев, 88.  
Удаление: Юсупов («Динамо»), 80 (2 ж. к.)
«Арсенал»—«Уфа» 1:0
Виктор Альварес, 28
«Локомотив»—«Урал» 4:0
Смолов, 17; Жемалетдинов, 28; Крыховяк, 76;  
Алексей Миранчук, 78
ЦСКА—«Сочи» 0:0

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. «Зенит» 5 4 1 0 9:2 13

2. ЦСКА 5 3 1 1 4:3 10

3. «Краснодар» 5 3 1 1 8:4 10

4. «Арсенал» 5 3 1 1 8:6 10

5. «Локомотив» 5 3 1 1 9:4 10

6. «Ростов» 4 2 2 0 9:7 8

7. «Рубин» 5 2 1 2 3:3 7

8. «Урал» 5 2 1 2 8:10 7

9. «Ахмат» 4 2 0 2 3:5 6

10. «Спартак» 4 1 2 1 3:4 5

11. «Динамо» 5 1 2 2 3:4 5

12. «Тамбов» 5 1 1 3 6:7 4

13. «Уфа» 5 1 1 3 6:8 4

14. «Крылья Советов» 4 1 0 3 6:7 3

15. «Сочи» 5 0 2 3 0:6 2

16. «Оренбург» 5 0 1 4 5:10 1

Матч «Ахмат»—«Спартак» завершился после подписания 
номера в печать. Матч «Ростов»—«Крылья Советов»  
пройдет сегодня.

К П

Э

Не отдав своим соперникам — командам Мексики, Кубы и Ирана — ни одной 
партии, сборная России уверенно выиграла отборочный турнир и завоевала 
путевку на Олимпийские игры в Токио  ФОТО РИА НОВОСТИ
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